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Районирование Нижнего Поволжья.
ІІа  Ни ли I ее Поволжье было обращено внимание центра еще » 1921 г.. 

когда атот район постиг голод, к а к  следствие неурож ая.
Тогда ж е в Госплане и  н а местах было произведено много исследо

ваний  по восстановлению сельского хозяйства и связанной с ним про
мышленности, которые легли в  основание перспективного плана восста
новления хозяйства Ю го-Востока Республики. Поэтому в  тот момент, 
когда Госплан закончи л  свою схему районирования СССР, СТО и 
К омиссия по районированию  при ВЦ И К’е наметили, при  проведении 
реформы областного строительства, в  ближайш ую  очередь два района: 
один, по преимущ еству индустриальный, а  второй с преобладающим зн а 
чением в  нем сельского хозяйства, естественно выдвинулся вопрос о 
производстве означенной работы, именно в Нижнем Поволжье, в  основе 
хозяйствепой ж изни- которого заложено сельское хозяйство, а  инду

стриализация связы вается, преимущественно, с развитием сельского 
хозяйства в сторону переработку его продуктов. Д аж е такие крупные 
отрасли промышленности, к а к  рыбная, требуют тщ ательной увязки  с сель
ским хозяйством, чтобы развитие одной не отразилось вредно на состоя
нии другой и  наоборот.

Природные экономические рессурсы области требуют систематиче
ского подхода к ним, в  целях получения наибольшего экономического 
эф ф екта всех отраслей народного хозяйства.

Е сли  проследить внимательно за  сущ ествую щ ими уж е отраслями 
хозяйства, будет ясн а  та связь , которая уж е сущ ествует между всеми 
сырьевыми рессурсами Нижнего П оволжья, которая должна, .только уси
л и ться  при увеличении их  продукции. '  *

Естественная водная магистраль —  Волга прорезает весь район 
и тесно связы вает отдельные его части между собою и с другими райо
нами Республики.

Эта реіса при переустройстве ее в водную сверхмагистраль, вполне 
предопределяет будущую экономику области и дает возможность п ра
вильно использовать сырьевые ее рессурсы, как  внутреннего потребления

і и переработки, так  и  экспортного свойства.
Соединение Каспийского и  Азовского морей или бассейна р. Д она 

' и Волги судоходным каналом  только усиливает значение водных, сообще
ний  области.

Программа железнодорожного, шоссейного строительства и устрой
ства грунтовых дорог, в свою очередь, дает возможность не только п ра
вильной транспортировки грузов, но и  создает удобное административ
ное управление мелкими областными единицами —  округами н районами.

Естественно-исторические условия области выявляю т постепенный 
переход с севера иа Юг, от иолу засуш ливых районов к  засуш ливым, соз-

1*



■[двая возможность придать 1веденияа^ л ь с ? ё г о  хозяй-
однообразный характер, в  отношении 0 а  в> Царицын,
ства. Налиме в области целого ряд а і и  др., позволяет без 
Астрахань, Вольск, Б алаш ов, ^  ’ областной и окружные центр .
каких-либо колебаний у казать  теперь, я *  бдагодаря ЭКОНОМИческому

Саратов явл яется  в  ближа^ сИЛ, естественным облает-
своему значению и наличию  в нем у УР расположен географи
Г и  Н иж ней и Ш т т  и  » « * £ >
чески на путях  к  У ралу, 1 уркс° У’ и маСлобойное производство,

"  т :  z — -ЦСІ Мукомольное ііроизводство его базирует Н ^  и Саратов-

поста. Устройство жел.-дороядао ег0 зн ачение.
тельно свяж ет его с Заволж  ,7 ...г положению и при полном разви- 

В будущем, по географическо у  1 может перейти в  Царицын,

шую*'лесопильную и ыи Рсолям о*Й бяыЯ Р*8011 0 6“ '1евод‘Г А с т р а х а н ь промышлеппі.1 . .. Пр 0мысел. Гор. Б алаш ов

г — и » —  “ у ю ,,о і ,ь -

г. Камышин центр . таю щ ую  промьшіленость.

1МК0 Г о “ ™ Г д о  «  областного

д а ш г а е  “  “ 4 W “ -
т Г п м д а н ^  принять проект

Госплана °
^ Т0^ о Г Л я Г Б Г а і п о и о к о ГО £ *  »

ï №  К Ц ” ° '

« S a Ä  i  У , - а  может неблагоприятно отраэитьс 

“ ‘а  хозяйстве Киргизской Р с с і іу б л и к ^ ^  - л а  лечь щ оработка полно- 
В осноиу РазР™ ™ ” я 2 Іпот хозяйств полукочевого характера Буке-

^ О р Г Ж м н ^ о б л а о т и ^  отношении О а р а д а к о й ^

сомнений, а именно СаРаТ° ^  т?п1І  у зерский и Камышинский), Немцеі:

g g S Ä ^ S S S S S ’ ^
' f c f f Ä Ä J  из округов Сар—  губ.,

S 3 Ä S  W - »
П р о р а б о т  районов вчерне ѵ ж е Z ,  А стр ахаж Ішй «ФУг. 

областями и должна быть переработана ВСвШ гУбеРн ™  и
Таким образом, Нижнее Повплж-т» областном масштабе, 

ния твердую базу и  требуется толт т-n ѵв имеет Уж е Для своего образов» 
ной точки зрения, все вопросы с государстве "-'
щ адир п р аМКИ ІОСУдаР ственности. В этом оию ш ениРеСЫ’ 110 у кл аДЫва®> 
щ аіш е в Саратове, состоявш ееся 24 ию ня с ѵ ! т  т к а к  будто бы сове- 

составе представителей об’единяемы* rv iw î î  ІЮ,ТР0С.У о районировании 
колебаний определенную позицию и  ^ с т е й ,  зан яло  без

плановой К о м и с с и и м м в а ?  д а д а д «  °т?Рі 30Вание в Саратове областной 
ном представительстве входянгаѵ « ™ Р ать сесси°нно при определен 
ных областей. б д я щ и х  в состав областей губерний и  Д н о м - '

чего а п п а р а т а ^ ^ и ^ а р а т о ^ к о м ^ Г ѵ б ^ ^  1Ipe3HW M> а в качестве рабо 
районированию. p6g a3^  особая с е к ц и я ію
Х о з я й с т в е н н о м  о т н т е н н ^  Яе'6ол ж ск Ую область, в сель°
родной и  производственно связанной ’ Достаточно экономической, одпо- 
евоего исключительного ц е л ь н ы х  своих частях и  » г , ™

= 0 =  5 S S  ■  = 1

Состояние сельского х о зя й ст в  „13 , ,
п н я ° т т м М “ Ы 1шеем естественные, а  не е т т м ! ? ’ * " “ “ "н о  вгого года

~ ь  Ö S Ä 8 * ... -

н о с Г н Г  ш ^ сг іш я  к  ^  i s s s s a  jiКомиссии i n PZ n  Время распространить р а б о т у ^  такЖе «елатель-



При таких обстоятельствах. уже с м олы  ‘“ щ а 'и ’ ргауиьтаты д а  

k S ^ om. ещв о д ш  момент в

* о ,  ' ' ? Г и “ “ , » Г  Г Х с т о К Г Й »  областной плановой 
ное участие и ct пя ботах Госплана

н о в о й  К о м и с с и и . рлігітать ч т о  в о п р о с  о  р а й о н и р о в а н и и  п и .

1 'Г,1“ " т2 а у ж 0  н а  твер ды х о р г а н и за ц и о н н ы х  н а ч а л а х .
П о в о л ж ь я  ст о  . j ,  л і л е г е л ь .

* ' . • ‘ ' •

О районировании Юго-Востока и

^ я т с Г м е с т а м н ,  для различны х -ю я *»■ “№  х£ ж д д а ,я  между 
рые мысля ^ тг»р Здесь намечаю тся о Ростове н а  Дону,
В 1 ^ \ Г , т в и в п ш м  проект Области с Д®И̂ ° скуГО Область и з  Обла- 
КЭС ом, предстаі мм Экосо, исключающим Доне у «пение Дент-
и Кубано-Нерпом ] ' выявленным является > _ точка зрениясти Кавказской. Не вгтли и а т о м  невыявленной--гочк р
рального К авказа  ( I мСМ напомним
'Закавказья. 11иЛу П!пшшеся варианты, Щ

E S  » g S s s H S
Г л о ^ р у д л о й ^  ^ " S o S c m V o  иS S S r  Ä Ä  Гз—  п р о — И

, ^ г = т ” = г : ~ ~
, /• По Южно-Горн он pu.мы тлен и о и Области-

' адерпш . в веде камен-
б) Достаточные запасы сы р м  Г т Г и Т ’ по*)ОЯ£истой части '% ш т

о) k s ï ï £ ^ ‘  ~
летий, полностью hc^ S  в І ^ Т°Р° е “ Течение 1 - 2 . десяти  

Ü таЯІвСТ,га Земли и  Д О »  отдавать1 свой^®  0ДЛ0Й Для сельского
г) п ™

Т™ °  квалиФ тщ рованяы х г о р Е т Г ™ ™ 0*  маесы достг>- 
л = ших своп производственные S “ ” S e K ° 2 s“ ^ -  

Довольно развитая сеть дорог и достаточное количество^портов.'

„ч п  гт 11 110 К ав^ с к о й  Области:

Й е  *°Д?  энв])Гіш надаю-Іврека, Оулака. Баксана Кояппл т̂  " Закавказья! а именно
- > V E f ашг л {ур ы  с АР ™ ;  оаераГокчтг -Й ? * ’ р ионаf .  Достаточно мощные запаси  w™L ' -Аракса, Самура и до

в  c, 's ; r : r:і) ( \ mi nfJ , *  ‘pdKGWOÜ степи. m K "> 1 розного,
) , и Г , „ а , , „ е  ,ІригодІШІ для

V  Запасы естественных газов 
) Достаточные запасы сырья, в виде-
II K f VI:TO" b n a m  S Ä
3) Леса.

ß) /(ОСТЛТОЧИО ПЛОТНОЕ
кавказья, б особшгт<*тп * г/‘( ііие’ как ^а ^нказы г, так тг гы

Движение населения д о і т н о ГОлщее вРемя  мало, 
і о^иое П редкавказье и Ч ер н о м о то  1  НТ,ПТ °Тчасти в  Во-
мышленность. Рноігорье, но, главным образом в про-

sas sssss ̂ яягяаггй * « ,Т ак  И Решающей роли  i r r t  кавказского  хребта т



руд встречаю тся по направлению  поперечным к  простиранию главного* 
хребта, по обе стороны от него. Тож е самое с марганцем в  Ч иатурах и в  
районах Х амкетш іской станицы К убанской области, железом, цинком и 
другими рудами. По осадкам К авказ разделяется п а  два типичных р ай 
она, примерно, меридианом В ладикавказа, примем д ля  Западного х ар ак
терна необходимость осуш ительных работ, а  для Восточного —  ороси
тельных.

Население по своим характерным признакам  распределяется, при
мерно, по тем ж е районам, причем к  западу расселились, главным обра
зом, русские. абхазцы, грузины, а  к  востоку —  мусульманские племена.

Второй, —  что с течением каждого десятилетия значение мощных ' 
запасов водной энергии К авказа  будет возрастать в виду быстрого повсе
местного уменьш ения абсолютного количества топлива, а, следовательно, 
быстрого вздорож ания его, причем необходимость будет заставлять 
использовывать эти запасы  водной энергии, не обращ ая вним ания н а  труд
ную деступность и х  и малую населенность окруж аю щ их мест. Ужо в 
это At году дороговизна нефти поставила и  перед Азнефтью и  перед За- 

* кавказской  Федерацией вопрос о невозможности тратить 25%  добычи 
Б аку , т.-е. з а  1921 —  22  операционный год около 50  мил. пудов нефти 
н а нужды самой нефтяной промышленности и около 18 мил. пудов на 
нужды З акавказски х  железных дорог и  необходимости иметь выход и з 
этого полож ения для З ак ав к азья  в  постройке гидро-электрических стан
ций. Д ве небольших из них, для г.г. Т иф лиса и Б атум а, начаты  построй
кой уж е в настоящ ее время.

Центр запроектированной К авказской  Области должен быть по
мещен так , чтобы он мог располож иться среди больших, густо насо
ленных площ адей и был легко доступен для сношений больш инству, 
входящ их в К авказскую  область, единиц, к а к  Западного и  Восточного 
П редкавказья, так  и Закавказья .

Таким  местом, вероятнее всего, должен стать В ладикавказ, в осо.5ен- 
иостн при проведении вблизи него перевальной дороги и устройства 
гидро-электрической станции на Тереке.

Эти меры буду способствовать развитию  обрабатывающей промыш
ленности в предгорьях Восточного П редкавказья и, тем самым, продвинут 
густо населенные площ ади с Запада н а Восток. Точно такж е в  этом будет 
помогать и осущ ествление ряда оросительных и увлаж нительны х меро
приятий  в Восточном П редкавказье. Более равномерная заселенность 
Восточного П редкавказья даст достаточно оснований для В ладикавказа 
стать действительным центром К авказской  Области.

П р о е к т  КЭС.

Рассмотрим теперь проект районирования Юго-Востока и Северного 
К авказа , представленный Крайэкономсоветом ЮВ.

Основанием его является  положение:
На Юго-Востоке и  К авказе возможно образование достаточно мощ 

ной и замкнутой области на сельско-хозяйственной базе. (Положение 
проф. П. И. Л ящ енко).

Д ля  определения границ этой сельско-хозяйственной области слу
ж ат два основания, выдвинутых: 1) пред. ЮВ план а тов. Хрониным, 
2 ) инженером Аксамитным. Они заклю чаю тся в следующем:

I. В настоящ ее время затруднительно об’единение в  одну админи
стративную  единицу П редкавказья, входящего уж е в Крайэкономсовет 
ЮВ. и З акавказья , находящ егося в особом об’единении ЗСФСР.

»«ÆSc ж й й ё  s ä ™”“
т с " "  ^ “ М н аД о а а Т Г

•  ним,
П олучипш ѵіпясг Р.ѴШѳвского и  ri w !

Ѵ ? им обр,,зом- г-п » ро '"

которым автол о-

Доі/оліштвлы.ые 
лрирезки.

^иллвровекпд
ТТ т> M,,JW P0B0.

■ У  Cp ^ °  'Цриа а онский ‘ * * 
Ч- Ростов на Дону

6 Р«Яои * ‘ •
(«) Ейси.йНр а Й ,уШ№ст,а ■

Ллшц. в кв. ВОрст. 

23.058

19.790 
5 .960  
8 .1 8 0  
в.380

III.

•%баію-Ч(>р. 
номорскад об

ласть.

Всего По и  Шфу-
Пролетарский
Н* Горгон
о "3 Г,гп,11">"'Ш.ГКОЙ руб 
"■> » Доиккоя области. ' ;

J^coro Tin III
IV. Ставропольский РУ‘У * ' 

< 1(- Ставрополь. .
/ ѵ- краснодарский ............... ‘

, уг I1 КР!)С’Щ ар . .
I ' '■ Армавирский • • • •

.  w ' Ä Ä S f . . . . . . . . . . . . . . . .
V II I  и  Maitl(,m ■ ■ .Нморосспйскиа • • • • • . .

Ту J '  0П0Р°СС][ЙСК.Черский ' ......................
'(• Пятигорск .

’ '  '

,‘ Ä c r r * ....... i

,  Ä ? * -  ' • 1 

, «• Паталгіаиіипсіс
^ Т 1 Т ЧоркоС№ ^ '  ' ’ц 1‘,хтамутй . .
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3S.380

30.000

S 1.000
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2.(540
Зое i ass

Населенно. 
486.300
882.108 
166.397  
265.020 

. ЬОЗ.ЗЭГі 
МЭ7.42]

201.924 
J  4 7 . 104 

3 49 .028

887.000

2.934.873

686.50(1

798.001;

613.000

168.000

J 25.480

__ о» 378
8 634 080



Кроме « о  наменеио o r — «  M „ „ , , , _ K o r o  О круга с н е т -

ром в Пятигорске и О круга і .  І розню . . авирского Эішсо, предла-
К  этому проекту запроектированные

гающего создание единоі Ь  е11тром в  Армавире.
А рмавирский и  М айкопский  ̂ Р в  осн0вѵ его, кроме.

Р И з рассмотрения этого области,
предпосылки об образовании мощной сель . Ростов н а  Дону. С
, й >  положение, что центром ее может; 6 м л  ■ «округ Ростова

■гой точки зрения О круга 1, U и  11  УДа ‘ панство. Но от этого
Х тато 'Щ О  однородное и э к о н о м и ч е с к о й  про ж е і ,  2 ,

в ему основной
î p S Â i b r a S S J S S S Î ^  о ~ я н  автономий.

Проект Кубино-Черноморского Экосо.

Кубано-Черноморское " ^ “ Х о ^ а ю т а Т т а к  же, к а к  Гос-
поттожение Госплана об единой К авказско считает что создать едн-

-  -

аЯ Д Т г о р о к о й _  о - ' Ä Ä S f ”  “  0 t o
" *  J J S K Ä Ä 5 *  « !там : Кубапо-Чериоморской области »

губерний Ставропольской и Іерокой. Экосо указанны е три
По предположению единую К авказскую  область

области в  будущем должны быть сл и та  д проведения с неуклонной 
и  в  настоящ ее время должен би еГ)0ІфИЯтнй, направленных: а) к  ф акта-

'к раавиш» » орг— и „рои,-
водственных сил всего К ав ьяза  в  пело ^  «чт0 сущ ествует груи-

Относительно центра то ж е dKoeo с могущ ая рассчитывать
пировка* наиболее слабая в  вокруг В лади
н а  значительное у с и л и е ^ Ж в к а Г ^  всеІо его 2 - ш ^ ^ о с о  
Кавказа. И з городов Д сгара.нліоі . явл яется  наиболее крупным
мусульманского населения ^ пителШ 0 развитой культурной ж изн  .
и благоустроенным г о р о д к у экономические мероприятия, направ
в частности, мусульманской И в  ' №Каза и  укреплению  его, к а к  цент- 
ленные к  должны поощ ряться, как
пального пункта будущ ей ііав к  _ , , aiiKa.S(,Koji области», 
мера, ведущая к ' й — а д ,  0г,ла.:іь Кувшо-Чериомор-
«ое » “ S Ä » ,  « W  округа:

5. Майкопский — с центром и і

—  i l  —

7.. Ставроиол^смій —  с^центрой ̂ в ïon  і ІОВОР.°0сийске; 
s. Георгиевский -  с ц е я г о о Г і  J  Pn СтавР°™ ле;
9. М и н е р а л о в о д с ш й -с  Т „ ,р “ Е ГорсЮ,
Остановимся несколько н а  тех im»TO„n 

ш еш ш  к.районированию Г о р й ш м і о б л а с т я м  .f'.1? " ’' сдел™  но отио- 
) ) І  орская Республикапровела Ï Ï Ï Ï . "  и  3 ™ в к озь ем . 

•ладикавказский, Н азраиовсетй я  S S  “ ; , “4 “  П ® »к руга- 
данным, „ основу бы ,ж ,„ л о ж н ы  но1 ®  “ '' С> да ®  » U Ä  
на= Г е „ оыш . с о о ™ т с ж н т о ™ ~ ~ е .  с н о л « ,

Ä I S Ü R Ä S
7 »ÄÄ Ä s S ?  BTO1№ -

ского тяготения и установила , «“ явление центров экоиомячо- 
ного д ел ен и я— н а районные волости и 1 а  ™ ° Х0'ЦИМ0СТЬ ™л ько двучлен - 
лиш ь к а к  переходную фопмѵ Необѵг сохранив окруж ное деление
мнению Д агилана, вдтекает из Д н е в н о г о  деления ш
местности. UvatT й" затрудненности передвиж ения в го р а Ій

стольш  e l Ä ^ ^ a r ü S S r ^ j r " “ - " ®  " » »  *  
ш  рованню. Из трех иоследовательно’І я  2 н т Лѵ Ш отолшш идей но райо- 
триф икации, планового хозяйства ï r a Ï Ï ?  Клу соСюЙ иДе« элек-
чш ш  В Закавказье  полнойX Z m m  ^  Д ѵ -

а, если и не встречает везкиѵ цп.лм.. 1. идея планового хозяй-
Я Г  Т “ " проходи ? и “  S Ä K  " °  ^  ™ 11
Правда, сама ж иань значитетгтнп »>,..• ■> стадии своего развития
лявд. довольно быспро H o Z S ,  , f ™ го Р“ ""ТПЯ и a ™ î”,”.' 
единой Закавказской і м ™ Г ш  „ '..,,л а ,|0 |,|' м М0Р&м, как в в е л ™ ,
иают у ж е  говори,-,, Ä Ä U  К И Т “ " 
микрораиопировании, причем некоторые п п м -. ь іавн ьщ  образом, о
ходимости правильного распределеш йі ѵ п я я й ^  ЮТСЯ т а в д е  «  о необ
соответсвенно экономичепеи 1 « , , , , , ! ! !  хозяйственных ф ункций  межлѵ 
таковьа фуіпсций между РСФ СР н и  Распределетііі

выяснение которых облегчит^°мîiVi>1,ТЬ н‘:<'1і0лько вопроеоэ. достаточное 
ОКОЙ области. В1 ^  построения T n S

. і  Ä 5 ?  Ä 5  S « " - м у:
нлощадя, каковыми являются т е п е р Г ^ с  ’ гут°1Т0 населецные 
Изогиеты —  500 мм.), Терека К ѵ тт  V iCfeJurw Кубани (внутри

б) Какое шіийіш ,  па и Й р а Ж е  и Т ѵ и н ч ^ аКС° Н? ‘
площадей окажет иаправлоняе < і т о в  6Л0ЙИя указанпых
а) М н л л е р о в о -Л и х а я ) Грѵяой 110 л и л и я *

Царицын —  Л и х ая  | Ростов на- Дону.

д ) Е І ™ ' " а ^ 7 ' ,К0ВКа3 ~
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2. При какой  группировке округов и при каком расположении 
центра единой К авказской  области быстрее всего может быть заполнен 
разры в между: сравнительно культурны ми П редкавказьем и Закавказьем  
и экономически отсталым Центральным К авказом ?

3. Д л я  установления северной границы К авказской Области необ
ходимо вы яснить роль Ростова н а Дону для  К авказа .

В. Семепцов.

Областное строительство Урала.
Настоящ ее положение, на Урале, интересы экономики и админи

стрирования области настойчиво требуют скорейшего проведения ре
формы районирования. В отношении внутреннего районирования, Урал* 
экосо проведена больш ая работа по разграничению  округов в  пределах 
той территории, которая отнесена к  Уральской: области по уральском у 
проэкту. В результате этой работы область рездедена н а  15 округов, ха
рактеристику коих можно уяснить из следующей таблицы (см. стр. і з )

К ак  видно, каж дый округ по своей величине колеблется к пределах от
11 .375  кв. верст (ІН адринский округ) до 8 2 .3 1 6  кв . верст (Верхне-Кам- 
екий)„ если не считать, конечно, пустынного Тобольского севера, который, 
достигая величины 9 3 3 .1 0 0  кв. верст, т.-е. 0 3 .7 %  всей площ ади У рала.—  
выделен в  отдельный округ по общему пустынному характеру  местности 
(Верезовский и Сургутский у .) с малочисленным населением (1 9 7 .7 8 9  че
ловек или 3 ,1 %  всего населения У рала) и малым количеством населен
ных пунктов (1 .2 7 4  п ункта и з  города из общего числа 2 3 .9 3 7  пунктов). 
В дальнейшем имеется, повидимому, в виду разделить этот округ н а  два: 
Тобольский и Северный (из двух северных уездов с центром в г. Самарове). 
В отношении населения величина округа колеблется от 1 9 7 .7 8 9  человек 
(Тобольский) и 2 3 9 .5 4 4  (Златоустовский) до 8 0 9 .4 4 8  чел. (Екатеринбург
ский). В среднем иа каждый округ таким  образом приходится (без п у 
стынного севера, площадью ç  8 3 2 .4 7 8  кв. в .) по 4 2 .1 3 0  кв. вер. и  4 2 4 .5 9 5  чел. 
В отношении всей площ ади, районируемой в настоящ ее время, усилиями 
мест, необходимо внести целый ряд поправок. Северную границу области 
и том виде, как  она намечена Уралэкосо, целесообразнее было бы про
нести. не захваты вая верховьев Печоры с Я кш пнской пристанью. Район 
Печоры по своему экономическому тяготению должен быть отнесен к 
Северо-Восточной области и граница долж на проходить несколько южнее 
намеченной, а  именно —  по водоразделу между верховьями Печоры, с од
ной стороіш, и Вишерой и Косьвой (притоками Камы); —  с другой.

Западн ая граница У ральской области в части  ее, касаю щ ейся п о 
лосы между 00° и 55° О. ПІ., по сравнению с намеченной Уралэкосо. 
долж на быть несколько изменена, в  смысле отнесения ее н а запад —  со 
включением Холуш ш ко-Омутиинского района, с его месторождениями 
ж елеза и верховьев Камы, сплавом своих дровяных рессурсов — обра
щенных к  Уралу.

По вопросу о восточных границах необходимо отметить, что У раль
ск ая  Секция Госплана полагала наиболее целесообразным, экономически, 
отнесение Тюменского и Курганского округов к  Западно-Сибирской обла
сти, но она считалась с выдвинутыми возраж ениями, что район этих 
округов в отношении административного им управления легче будет

З’оздол.

Щш скіШ
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Ѵтлоттй пржотти аппаратом нбсйожившвйся сим и но 
обеспечен “сти • однако она не могла не отметить, что
оформившейся Зап.-Сиб. области, д „ ат)ѵуменхации, дайіженствую-
соображения « « «  "£оУ касаемся проектируемых
щей быть в основе Й ^ о Г о к Ь Ѵ г о Г т о  их присоединение к Уральской 
еще Тобольского и Ишиммюго РУ_ кшіШ І.лнбо вескими аргументами,

а д г »  ~номическим возможностям и Ф э к о н о м и ч е с к и й  организм, и в
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культур, лесных промыслов и охоты. Наконец, Ишимский уезд р ,й
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земледелия и промыслового скотоводства Таклй г/г™ ™ »* ™.л 
и территориально громадный район, при іи.иооединс ии к
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пледы дочти все права уездов, и что таким образом население будет удо
влетворено, если не н а месте, в сельсовете, то в  районе, —  предполагается 
н'ацее сокращ ение числа волостй в  3 '— 4 раза. Такое сокращ ение даст 
■і кономпю в средствах и рабочей силе, с одной стороны, н даст возмож
ность населению, разреш ая вопросы па местах, —  экономить во времени 
и в средствах. И мея в виду, что городских поселений, с одной 
стороны, и сельских населенных пунктов, наиболее развитых в хозяй 
ственном отношении и обладающих населением не ниж е норм для город
ских поселений (2.000 человек), —  с другой, насчитывается всего з з і  
(в том числе 121 городских и 210 сельских), мы и получим практически 
возможное установление количества районов. Намечается, действительно, 
приблизительно 310 рай он ов.(и з общего числа пунктов вычитывается ч и 
сло окружных пек грив). На каждый район придется таким образом в сред
нем 'О..Ѵ1Г. человек, а  без пустынного Тобольского севера с его плотность«*
0.2 н а  1 кв. версту мы получим среднюю населенность района приблизи
тельно в 25 тыс. чел., а  площ адь района (без Березовского и С ургут
ского у., где ' приблизительно намечается 10 районов), долж на будет в  
среднем равн яться  2.107 кв. верстам. П ринимая площ адь района, р ав 
ной площ ади круга, мы будем иметь расстояние от центра до гра
ницы приблизительно в 20 верст, а  считаясь с тем. что н а практике 
центр района не всегда совп ад ет 'с  центром его территории, необходимо 
принять за  среднее расстояние отдаленных населенных пунктов от район
ного Центра в 35 перст.

Уралякосю постановил начать немедленно подготовительные работы 
но разграничению  и сконструировали») районов, каковая  работа будет
1.есіить медленно, с тем, чтобы дать возможность тиІатеЛьного и всесто
роннего освещ ения районных делений и  группировок в  области. В на- 
■толщее ж е время должны быть сконструированы новы> округа. По кален 
дарном ѵ плану должно быть закопчено к  20-му ию ня окончательное 
»пределенне границ округов, а  к  1-му июля и определение 'внеш них гра
ниц области* (.'конструирование и реорганизация органов управления 
должны производиться примерно с 1 ян вар я  по 1 апреля 1024 года после 
Всероссийского (Теэда Советов.

У рал  энергично и действенно проводит назревш ую  реформу. У рал 
накануне нового административного устройства.

0. В. Зиман.

Об урезывании индексов.
Заработная плата определяется у  нас теперь почти повсеместно 

по всем коллективным договорам в  процентах стоимости бюджетного 
набора или в  так называемых «московских» товарных рублях  но бюд
ж етному индексу Госплана.

Означенный набор и з 24 продуктов питания и  предметов первой 
необходимости взяты х в тоіі пропорции, в какой они входят в бюджет 
русского рабочего, стоил в  Москве в 1013 г. 10 рублеіі, а  потому 
«московским» товарным рублем мы именуем 1/10-ую стон моста этого 
табора, независимо от того, по каким местным ценам— в районе действия 
того или иного договора— мы расцениваем продукты данного набора.

— 1 /  —

Значение такого метода исчисления заработной платы весьма по
нятно. Он дает достаточно устойчивую, а потому и вполне сравнимую 
во времени и .пространстве единицу измерения реального уровня оплаты 
труда. А  это в  условиях падающей валюты для нас тем1 более важно, что 
мы ставим своей задачей сознательное регулирование заработной платы, 
в соответствии с наличными рессурсами и очередными -достижениями и 
области рационализации и интенсиф икации труда.

Однако именно потому, что бюджетный индекс получил такое п л 
авание, ф иксация цен бюджетного набора затрагивает Наиболее ж и з
ненные интересы и хозорганов и профсоюзов, а потому требует весьма 
серьезных гарантий об’ективности и безошибочности. .В этих' целях, на 
местах органы Наркомтруда, при участии заинтересованных сторон, т.-е. 
хозорганов и профсоюзов, тщ ательнейш им образом проверяют п р е д с т а 
вляемые статистическими органами данные о ценах и  лиш ь после зтоіі 
проверки официально устанавливаю т стоимость набора на каждую* 
данную дату. Процедура крайне ответственная, ибо она чревата весьма 
серьезными последствиями для рабочего класса и нормального развития 
всего народного хозяйства.

К сожалению, как  показывает опыт, нынеш няя организаций у к а 
занных контролирую щ их органов на местах вовсе е щ е 'н е  обеспечила 

,  полной объективности устанавливаемых ими индексов. И это приходится 
констатировать отнюдь но потому только, что исчисление индексов— 
дело сложное, в котором путаю тся иной раз и профессора, а главным 
образом потому, что наш и местные - администраторы-хозяйственники* сле
дуя линии наименьшего сопротивления, очень часто не прочь вполне 
сознательно сделать Индексы послушным орудием своей провинциальной 
политики в области регулирования заработной платы.

Не обладая достаточным опытом, чтобы сообразовать установлива- 
емые в  коллективных договорах нормы оплаты труда с реальными п латеж -' 
ним и рессурсами своего хозяйства, ваш и приозводственппки па местах, 
уступ ая давлению профсоюзов, зачастую  соглаш аются на такой теми 
повышения заработной платы, которого они явно не могут выдержать. 
В результате, очень быстро обнаруж ивается регулярное запаздывание 
в сроках выплаты заработной платы, накопление задолженности, более 
или менее неудачные наскоки н а тощую кассу  П ар ко м ф тіа  и, наконец, 
в качестве последнего рессурса —  н ещ адная стриж ка индексов.

В этом и заклю чается вся весьма немудрая программа «провин
циальной» политики в рабочем вопросе.

Само собой разумеется, что, приличия ради, индексы подстригаются 
не без той или  иной аргументации. Например, инструкция по составлению 
индекса предписывает регистрировать рыночные цены. А производствен
ники  Донбасса возражаю т: Нет. мы считаем более правильным руковод
ствоваться ценами кооперативов. Или, —  другой пример: инструкция
вклю чает в индексовыіі набор продуктов 40 ф ,рж аной муки, предписы
в ая  зам енять ее там, где таковой в продаже нет, равным  количеством иной 
муки, наиболее распространенной па данном рынке. Но Азпефть возра
жает: мы предпочитаем заменить пуд муки рж аной 30-ыо фунтами мест
ной— (пшеничной грубого разм ола).

! Конечно, всем таким аргументам — грош цена, И нструкция к исчис
лению бюджетного индекса, одобренная Госпланом, составлена тоста точно 
ясно и не возбуж дает никаких кривотолков. На основании Этой инструк
ции,— мы получаем исчисление стоимости бюджетного набора lie Только 
из всех углов России, но даж е из таких экзотических центров, ’как  Кон
стантинополь, Тегеран, Ангора. Передо мной леж ат последние бланки — за

Госплан. 2
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апрель 1923 г.—из этих городов. Там тоже нет в обиходе ржаной муки, 
пшена и некоторых других продуктов. И наши восточные корреспонденты, 
без всяких колебаний, заменяют ржаную муку пшеничной III сорта, 
шнено-рисом и т. и., отнюдь не впадая при этом в разноречия с инструк
цией.

Составители инструкций, конечно, ш али не хуясе кого-либо другого
о существовании на ряду с рынком кооперативов и тому подобных обсто
ятельств. Но индексы выражают лишь соотношение современных цен ^  
к довоенным. За 1913 г. мы располагаем только рыночными ценами, а по
тому и сопоставлять должны их с рыночными. В кооперативах цены, ра
зумеется, ниже рыночных. Но ведь они и в 1913 году были ниже 
этих последних. И, стало быть, пользоваться ценами кооперати
вов для построения сравнимых во всероссийском масштабе индексов, 
при указанных условиях, у  нас нет возможности.

Точно так же обстоит дело с заменой. Подобрать такой набор про
дуктов, который мог бы без замены в отдельных своих частях фигуриро
вать на всех рынках Российской Республики, невозможно. Допустить про
извол в замене тоже нельзя без ущерба для сравнимости результатов. 
При замене для нас решающими являются ценностные соотношения. Но, 
конечно, рожь с доставкой в Баку или Тегеран оказалась бы дороже мест- 9 
ной пшеницы, иначе ее туда бы привозили. А, стало быть, замещать пул. 
ржаной муки 30 фунтами пшеничной нет никаких оснований. Тем более, 
что и для исчисления довоенной  стоимости набора нами были взяты 40. 
я не 30 (}>., муки ржаной или пшеничной, на соответствующих рынках.
А главное, инструкция по составлению индекса выработана в центре 
не для того, чтобы ее на местах каждый цо своему «исправлял» или иска
жай. В интересах сравнимости, — ее необходимо и достаточно лишь с воз
можной точностью выполнять.

Относясь иначе к своей задаче, Контрольные Комиссии, несомненно, 
превышают свои полномочия. И они это прекрасно знают. «В Азербейд- 

жапе, —  пишут нам из Закавк . Бюро ВЦСПС, — стоимость набора про
дуктов сознательно поншкается каждый раз, приблизительно на 1 2  — 
15%. Соображение — Азнефть не может платить 9 руб. по точному ин
дексу, так как средств не получает из Москвы...». То же самое имеет 
место и в Донбассе и в целом ряде других, пе столь отдаленных мест. И в 
результате, когда Госплану понадобилось установить реальный уровень 
оплаты труда в Донбассе, то оказалось, что это не так легко, ибо Б а х - 
M.уте,кие власти запретили местному Губстатбюро сообщать кому бы то 
ни было исчисляемую этим бюро стоимость бюджетного набора. И к на
шим услугам был предложен лишь официально-подстриженный под гре
бенку индекс Контрольной Комиссии.

Мотивы такого поведения весьма понятны, конечно. Это небезызвест
ная тактика, страуса. Только страус прячет, в случае опасности, голову, 
а бахмутские товарищи, во избежание неудобных сопоставлений и кри
тики, прячут свой «неблагонадежный» статистический индекс,

Однако, ішгла в мешке не утаишь. Л запрещенного индекса и по
давно. Ведь, рыночные цены пи для кого не составляют секрета. Состав 
бюджетного набора — тоже. Употребление таблички умножения не ме
нее общеизвестно — даже в Бахмуте. А при этих условиях не только 
Губстатбюро, но и каждый рядовой бахмутекий рабочий по собственному, 
почину может исчислить фактический индекс и сопоставить его с тем 
общипанным его подобием, которое публикуется Официально во «Все
российской кочегарке». И, действительно, в недавно опубликованном 
отчете Доигуботдела Всерос. Союза Горнорабочих за 1922 г. па стр. пт

мы находим вполне отчетливое цифровое противопоставление «официаль
на иых» индексов с «фактическим» — по исчислению союзных органов — и 

не менее отчетливый вывод, что падение реальной заработной платы в 
Донбассе об’ясняется , между прочим, «искусственным урезыванием курса 
товарного рубля при его установлении паритетной Комиссией при  Донец- 
губэкосо».

Таким образом, смысл этой операции, к а к ая  производится над ста
тистическим индексом в недрах так  назыв. «паритетной комиссии», —  
несмотря ни  н а  какие ухищ рения и запрещ ения местной власти, —  не 
представляется ни для кого загадкой. Это ноистине —  секрет полиш инеля. 
И меньше всего он является  секретом для донецких рабочих, которые 
давно уж е официальные индексы именуют довольно ф ам ильярно в просто
речии «стриженными индюками».

В какой мере эти стриженные индюки отличаются от иеподверган- 
пш хея стрижке статистических индексов, можно видеть из следующего 
сопоставления, которое, кстати сказать, тем легче сделать, что « запрещ ен-

I ные» в Бахм уте индексы Губстатбюро совершенно свободно публикую тся 
в официальных бюллетенях Украинского ЦСУ в  Х арькове.
,  По представленным в Госплан официальным справкам, —  стоимость 
бюджетного набора Госплана в Донбассе (по г. Б ахм уту) изменилась за 
последние месяцы следующим образом —  в рублях 1923 года:

Î

набора Разница
Стацістцт. п руб. в %

84 Р- 94 К. — •" —-
112 Р- 62 К. 21 р. 62 к, 23,8
152 Р- 29 к. 30 р. 74 К. 25.3
198 Р- 37 К. 44 р, 16 к. 28,(і
288 Р- 08 к . 78 р. 08 К. 37,2

Даты Стоимоі
Офнц. цифры

1 ноября 1922 Г. . . 8,4 р. 94 К.
I декабря 1922 г. . 91 р. 00 к.

: 1 января 1923 г. . . 121 р 55 к,
1 февраля 1923 г. . 154 р. 21 к.
I марта 1923 г. . . 2 1 0  р. 00 к.

Коллективный договор в Донбассе,'как известно, заключен с 1 октября 
1922- года. И в начале его действия — к l -му ноября — разницы между 
Данными статистики и официальным индексом никакой не было. Но затем, 

; 0та разница сразу достигает весьма почтенных размеров — почти 24% — 
; н с каждым месяцем неизменно возрастает.

В чем лее дело? Губстатбюро с декабря пропілого года стало упор- 
н о—.из месяца в месяц — все грубее фальсифицировать рыночные цены? 
1’ак почему же опо до сих пор за такую грубую фальсификацию не пре- 

'*• Дано ревтрибуналу? Или, может быть, члены Контрольной Комиссии не 
Умеют считать? Так почему же их до сих пор не заменили более гра
мотными?

Конечно, дело вовсе не в этом. Ларчик и здесь, как и в Азнефти 
,г в целом ряде других мест, открывается гораздо проще. Наши производ
ственники просчитались при заключении коллективного договора. Пла- 
тить по точному индексу обусловленные по договору ставки они оказались 
"е в состоянии, И вот, по мере истощения реесуреов, с каждым месяцем 
'фиходится нажимать все решительнее на единственную, вполне послуш
ную педаль. — индекс.

Это знают fie только производственники, но и руководители Союза 
орнорабочих. Вот почему, стрижка индекса проходит так гладко в пари

тетных комиссиях, в которых заседают и те и другие. С этой точки зрения
II хирургических операциях с индексом не заключается никакой злона
меренной фальши или обмана.
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Но если это так, то естественно возникает вопрос: почему же, если 
при заключении договора произошла ошибка и со стороны производ
ственников и со стороны союза (разумеется, — ошибка совершенно оче
видная для обеих сторон), то почему бы ее не исправить более естествен
ным путем — путем пересмотра договоров, а не фальсификации индексов? 
Право рабочие Донбасса или Азнефти или Урала ровно ничего не поте
ряли бы от того, что у них в. договоре вместе декоративных потемкинских 
деревень —  изображена была бы одна лишь неприкрашенная истина.

Если донецкий рабочий фактически получает пока что лишь около 
14 довоенных рублей в месяц, то какая ему польза от того, что по букве 
договора ему причитается ровно вдвое больше этой суммы, т.-е. около 
28 руб., как недавно об этом сообщалось в печати .’

При настоящем обращении с индексами, договор ровно ничего не 
га пан тирует рабочему. Поэтому такой порядок, при котором договор пре
дусматривал бы только 14 рублей, по за то твердо гарантировал эту 
цифру от всякой, недостойной великой страны советов, игры сроками 
расплаты, стриженными индексами и т. п. мелкими ухищрениями, та
кой порядок давал бы нашим горнякам гораздо больше, чем нынешние

МаріаНоИот этого вьпщіали бы не только донецкие или иные рабочие но и 
вся страна в целом. И, прежде всего, потому что никакой здоровый хо
зяйственный организм нельзя питать иллюзиями. Для того чт бы  пра
вильно  О р и ен ти р о ваться— надо уметь отчетливо видеть и слыша гь то. 
что есть. А стриженные индексы отражают хозяйственную действитель
ность в кривом зеркале. .

Вот, например, взять  хотя бы тот ж е Донбасс. Последний кризис в
Донбассе, основываясь на официальной его отчетности, даже такой знаток 
топливного дела, как проф. Рамзин, склонен был об я он ять чрезмерно 
Г о к о й  оплатой труда в Донбассе. При ближайшем же 
вопроса оказалось, что реально эта оплата вдвое ниже норм оф циально 
отчетности и, очень вероятно, что кризис Донбасса надо обленить со
вершенно обратной причиной: заработная плата Донбасса вовсе не вы
сока. а, главное, она из месяца в месяц снижается вместе с индексами. 
Вместе с тем, вполне естественно падает производительность труда и 
шая добыча бассейна. По это и есть кризис.

Или вот еще один пример. Весьма высокие в номинальном  выраже
н и и  ставки Азнефти, на ряду с гораздо более низкими — па транспорте, 
вызывают чувство резкого неудовлетворения со стороны транспортников. 
На Касиие и в низовьях Волги на этой почве уже назревают, как подавно 
докладывал т. ТИатуновский в Госплане, серьезные, конфликты, а, может 
быть, и широкий «прорыв на фронте заработной платы» транспортников. 
Но заработок этих последних ограничен тесными рамками общегосудар
ственного бюджета, а, стало быть, угроза прорыва на этом фронте есть 
прямая угроза общегосударственному бюджету.

А между тем, весь этот шум поднимается в очень значительной 
степени лишь из-за пустых иллюзий. Транспортники ведь но знают, что 
коллективный договор рабочих Азнефти, подобно многим другим нынеш
ним договорам, отнюдь ничего реального не представляет. Им 
бакинские манипуляции с индексами и т. п. способы.превращенияд0“  
рублевой нормы оплаты в семирублевую, шеетирублевую и т. д. Своих  
рабочих нельзя обмануть стрижкой индексов, ибо они очень скоро по
чувствуют истину на своей шкуре. Но чужих, имеющих дело только с. 
коллективными договорами своих соседей, ввести в заблуждение горазд >
проще.

_  Опрашивается, однако, в чьих же интересах плодятся ѵ нас ™ «от
1 да заблуждения ? В интересах революции или контр-революции?'
/ім-ін ! ЬМЫ ІШ;,КИХ ис™ н нам дороже нас возвышающий обман», —-твер* 
Ъ с с и я Т “  0гаШШЮЩ(,ІІ ^ '.ю с т н о й  России. Но новая революционная 
т м о о Г м я іѵ  Р, и с т ш  и  не нуж дается ни  в каких обманах или

f  о  1£af ° p0T’ для того’ чтобы найти верный путь своего 
А в  ^ ~ Г ° Н Ре°ПублИКе нужны  очень зоркие глаза  и  тонкий слух, 
ч в а т і  m û  ’ ,Де ЭТ,У Р°ЛЬ важ нейшего познавательного орудия при-

^ ! ! ы х Г , “ * Г и л и  Ийые индею сы  мы м у ж л 4 м с я  »  А  А
вавттпС^ ? 1ИЫ еиндекш для планирующих органов стр ан ы -»то  вое 
Равно, что бельма на глазах или пробки в ушах. Вот почему мы не можем 
с ними мириться ни на минуту, хотя бы из этого пришлось задеть очень 
оольно чей-нибудь маленький престиж.

О маленьком престиже приходится говорить потому, что лишь ма-
'‘ІЮДИ боятся создаваться в своих ошибках. Величайшие вож щ

і и і ю м ВСвГДа безбоязненно признавали свои ошибки перед 
Дом вс,ею мира, • поскольку им случалось их делать, — и ни их лич-

1111 престиж Рогоіга )ІИ р м у  еще не пострадал от этих при

Тош,тміпі п вг (‘оші№аеш'я’ ,,то » Настоящем случае большинство наших 
тьеті и местах найДет в себе достаточно мужества, чтобы посмо-
i l £ m  Р И ЛИЦ° ИСГШіе' пвРесмотреть, если нужно, коллективные до- 
игры с ми* І;акоИ Г)Ы то ,ІИ Г,ыло ла-чьнейніеіі

? ЛЯ ЭТ0Г0- веобх°ЛЩіо лишь одно. Необходимо отчетливо понять что 
„(1 вольно пли невольно стрижет наши индексы — тем самым
подстригает наш государственный разум.

С. Струмилин.
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“еяком случае по ,фіШ"лы'огть игяада aÉToPa> *»'. ""Пути искуввгьвіщіго уревмвания индексов идти и« м. жсм и и,  дсшкі ы



В П р ези д и у м е  Госплана.
(1-е а п р еля—t- 1-е июня).

З а  отчетный период заседания П резидиума Госплана были посвя
щены, главным образом, вопросам транспорта и промышленности.

Вопросы транспорта. Наиболее важным из транспортных вопросов, 
обсуждавшихся в Президиуме, является вопрос о работе Правлений 
железных дорог:

10 мая был заслушан обширный доклад Особой Комиссии, в свое 
время образованной но распоряжению Зампред СТО тов. Цюрупы, по 
обследованию Правлений железных дорог.

Комиссия в составе представителей Госплана, HKIIC’a и РКП 
приступила к работе в средине апреля. Программа работ была разрабо
тана в Транспортной Секции Госплана. Комиссия успела обследовать 
деятельность Правлений 4-х железных дорог: Курской, Рязано-Ураль
ской, Белорус со-Балтийекой и Октябрьской (быв. Николаевской).

Докладчик от имени Комиссии тов. Никитин подробно остановился 
на тех программных вопросах, которые подлежали обследованию и на 
тех выводах, к которым пришла Комиссия. Комиссии предстояло обсле
довать и выяснить связь Правлений с экономическими организациями 
данного района, финансовое положение, коммерческую работу Правле
ний, вопросы материального снабжения и организационные вопросы.

Но вопросу о связи  П равлений  с экономическим и организация
ми района, Комиссия пришла к заключению, что существующая 
форма связи транспорта с промышленностью, через представительство 
отдельных отраслей нромышлености в Правлениях, оказалась нежизнен
ной и негарантирующей действительную связь между транспортом и про
мышленностью. На некоторых дорогах представителя от промышленности 
совершенно не имеется (например, на Курской дороге). На других доро
гах деятельность представителей промышленности в Правлениях носит 
временный характер и не проявляется активно. Комиссия считает мало 
вероятным, чтобы представительство отдельных отраслей промышленно
сти в Правлениях, за исключением отдельных случаев, могло бы ока
заться жизненным. Более целесообразным, по мнению Комиссии, является 
установление связи через посредство регулярно созываемых, действую
щих на основании особого положения, экономических совещаний при 
Правлениях дорог, с участием постоянных представителей местных экосо, 
торговых и промышленных организаций района дороги. Комиссия при
дает большое практическое значение связи Правлений с хозяйственно
политическими об’единениями, каковыми являются областные и губерн
ские Экосо, автономные республики и т. п. Докладчик отмечает, что 
эта связь проявляется в особенности в Правлении Рязано-Уральской 
жел. дороги. В Правление входит 4 представителя от губерний: Астра -
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ханской, Ъ ральской, Тамбовской и Саратовской. Н а Белоруссо-Балтий- 
ской дороге установлена особая тесная связь  Правлений с ЦИК Б ело
руссии.

Остановившись на финансовых вопросах, докладчик отметил, что 
железные дороги постепенно переходят к  упорядочению отчетности. З а 
метно идет восстановление нормальной отчетности и  упорядочения 
финансов путем восстановления служ б сборов, заведения соответствую
щей бухгалтерии, введения своевременной отчетности и т. д. Успехи, 
достигнутые Правлениями в  этой области, различны  н а разны х дорогах! 
Особо упорядочена доходная часть. Мы имеем везде почти полный отчет 
о выручке. Что касается расходной части, то тут еще зам ечается целый 
ряд дефектов. Несмотря на стремление П равлений к  фактическому сокра
щению расходов, наблюдаются случаи  перерасходов, т.-е., случаи выхож- 
депия из рамок, предусмотренных расходными рос писаниями. Е сть 
Дороги, которые ж ивут и без недорасходов. Так, например, на Рязано-
- ральской дороге в марте м-це расходы были меньше, чем было опреде
лено кредитными росниеаниями.

Что касается кредитных операций Правлений железных дорог,—  
то Комиссия приш ла к заключению , что пока деятельность Правлений 
е. этом отношении проявляется слабо. Наблюдаются только отдельные 
попытки, в отдельных случаях , использовать следующие формы фииансб- 
Мых операций: кредитование в банках, обеспечение себя от потерь, вслед
ствие падения дурса рубля (покупка банкнот или открытие в банках 
текущего счета в  золотом исчислении), приобретение матепиалов иод 
векселя и открытие кредитовых перевозок. В общем, К омиссия пришла 

заключению, что П равления почти лишены возможности п роявлять 
финансовую самостоятельность и инициативу вследствие того, что они 
связаны  расходным росписанием, всегда явно недостаточным, а  такж е 
Жесткими бронированными частям и расходных смет па заработную 
плату, топливо и металл. Из центра постоянно делаются предписания по 
технической части, социальному обеспечению, врачебно-санитарной 
части и п р о ч .,— производить расходы, совершенно непредусмотренные 
ни сметами, ни расходными росниеаниями. Недостаточно налаж ены  рас
четы между дорогами по перевозкам, конвенционному осмотру и  ремонту 
нагонов, а  такж е расчеты по кредитовым перевозкам ведомственных гру
зов. Несмотря на все это, П равления делают попытки к  установлению 
правильного финансового плана на своих дорогах, т.-е. составляют свое 
расходное росписание, часто идущ ее в разрез с росписанием центра, п ри 
чем в  некоторых случаях  Финансово-Контрольный Комитет принимает 
цифоы, испрашиваемые Правлениями.

Д окладчик обращ ает внимание на то, что центр тяж ести ф инан
сового вопроса и всей коммерческой постановки дела в том, что дороги 
| ‘е стремятся к  увеличению  перевозок, не будучи в  том заинтересованы. 
Дороги совершенно не знают, к а к я  часть  перевыручки остается у  них 
и вообще остается ли  у  них какая-нибудь часть.. ІІо мнению Комиссии, 
^оПходимо предоставить П равлениям право самостоятельно распоря- 

ж аться чистыми доходами дороги и превышением поступлений над смст- 
ІЫми предположениями, за  н з’ятием тех сумм, которые будут отчислять

ся в резерв НКПС а  н а поддержание дефицитных дорог или для сдачи 
•^которой части  чистой прибыли в казну. Разм ер взносов в  Центр дол

жен определяться по кварталам , сдача каких-либо сумм в казн у  может 
меть место лиш ь в, том случае, если смета НКПС’а  в целом даст креди
тное сальдо. По мнению Комиссии, необходимо эмансипировать в ф инан-



■сомом.отношении и перевести на самостоятельный режим те Правления,, 
которые хоть как-нибудь сводят концы с концами.

Что касается коммерческой работы Правлений, то главной работой 
Правлении в настоящее время является восстановление коммерческой 
службы в ее элементарных формах, с введением правильной таксировки и 
ликвидацией всякого рода злоупотреблений. Однако, эта задача еще до 
сих нор далеко не выполнена. На самой лучшей, в этом отношении, 
Рязано-Уральской дороге, на некоторых ее станциях, Комиссия устано
вила, что накладные выписываются неправильно на 100%. В общем, но 
всем обследованным дорогам накладные выписываются неправильно на. 
50%. Это об’ясияется недостатком таксировалыциков, Кое-какие меры 
в этом отношении принимаются. На некоторых дорогах организованы 
курсы такенровалыциков, организованы почти на всех дорогах коммер
ческие Отделы и Отделы сборов, в которых имеются актовые и претен
зионные части.

Комиссия специально обследовала вопрос о современном состоя
нии грузооборота, причем установила, что большинство дорог отнюдь 
н(і стремится к увеличению грузооборота. Исключение представляет 
собой Белоруссо-Балтийская дорога, которая очень внимательно и рев
ностно стремится к увеличению грузооборота. Рязано-Уральская дорога 
определенно стремится не к получению грузов, а к освобождению от 
них. Теперешний грузооборот Курской дороги мог бы быть увеличен 
на 30%; Докладчик иллюстрирует это положение целым рядом цифр. 
I! общем и целом, развитие грузооборота идет неуклонн®. При соответ

ственных мерах можно было бы расчитывать на значительное увеличение 
перевозок, главным образом, частных грузов, но такого увеличе
ния не происходит, потому, что дороги ие могут развить грузооборот 
или за недостатком планового топлива (Курская и Рязано-Уральская 
дорога), или в других случаях, на дорогах, работающих на дровах, меры 
но привлечению грузов ослабляются тем, что, из-за указанных выше 
особенностей финансового режима, дороги не заинтересованы в развитии 
перевозок, т. к. не уверены, что перевыручка поступит в их распоря
жение. Па дорогах с недонробегом и работающих на дровяном топливе за
мечается гораздо более интенсивная деятельность по привлечению грузов. 
В общем, работы по привлечению грузов находятся в зачаточном со
стоянии.

Комиссия отмечает, что Правления обращают серьезное внимание 
на заключение договоров, главным образом, по сдаче в аренду веток, 
площадей, пакгаузов и т. п., но по формальным причинам большое коли
чество договоров на ветки и аренду земельных участков остается недо- 
веденным до конца.

Для усиления коммерческой работы Правлений и создания усло
вий, способствующих увеличению грузооборота, Комисиия признает 
желательным' предоставить Правлениям право ira неревыручку и на 
закупку топлива сверх плана на внутреннем рынке непосредственно 
Правлениями и на внешнем рынке — НКГЮ’ом.

В отношении материального снабжения, Комиссия констатирует, что 
учет материальных запасов и составление планов но снабжению мате
риалами находится в неудовлетворительном состоянии. Весьма жела
тельно усиление деятельности Правлений в этом отношении. По центра
лизованному снабжению отмечается малый процент выполнения. В 
некоторых случаях отмечено, что указанные Центром заводы поставляют 
материалы дороже, чем Правления могли бы получить их на месте 
путем заключения соглашений с другими промышленными объедине

ниями. До сих пор дороги ж и вут изо-дня в день, и только за  самое 
последнее время начинает вводиться планомерная заготовка н а более 
значительные сроки. Исполнение различного рода поставок по мате
риальному снабжению, при посредстве подрядчиков, заметно сокращ ается. 
Переданные П равлениям работы Ж елезкомов в настоящ ее время ведутся 
довольно интенсивно. Что касается, подсобных предприятий железных 
дорог, то они имеют место в виде лесопильных, пшалопроннточных и 
кирпичных заводов и дровяных заготовок; другие виды подсобных пред
приятий имеют гораздо меньшее значение.

О знакомивш ись с организационными вопросами, К омиссия п ри 
ш ла к выводу, что взаимоотношения между П равлениями и У правле
ниям и дорог до сих нор не урегулированы в смысле юридического офор- 
лепия. В целях достижения ’полного согласования работ, и приним ая во. 
внимание невозможность разделения технических, хозяйственных и 
финансовых мероприятий, У правление дороги, по мнению Комиссии, 
должно рассматриваться, как  одна из частей рабочего ап п арата П равле
н ия. Н ачальн ик  дороги, состоя членом П равления, должен в то же 

время рассматриваться, как  лицо, на которое возложено центром наблю 
дение за  выполнением технических правил и норм, т.-е. ему предостав
ляется право обж алования в  центр распоряж ений Правлений, исполне
ние которых может угрожай» безопасности движ ения. Центральный 
аппарат НКПО’а должен быть реорганизован в том направлении, чтобы 
исклю чить возможность распоряж ений по технической части, несогла
сованных в финансовом отношении, а  равно, вообще, исклю чить возмож
ность разделения в центре технического и хозяйственно-финансового 
руководства транспортом; никакие распоряж ения дороги, помимо Правле
ний, не могут даваться Центром непосредственно Н ачальнику Дороги. 
Д ля привлечения вним ания Н К ІК Іа  к нуждам и иите]юсам Правлений, 
но мнению Комиссии, необходим регулярный созыв, по особому полож е
нию, с ’ездов представителей Правлений по важнейш им вопросам работы 
дорог, согласования их интересов между собой.

Д оклад Комиссии вызвал продолжительные прения, в которых п ри 
няли участие, кроме членов Президиума Госплана, такж е Парком путь 
тов. Д зерж инский, представители НКФ, Бюро Правлений Ж ел.-Дор. 
Транспорта и проч.

Тов. Д зерж инский указы вает на то. что представительство про
мышленных организаций Правлений же л. дорог вызывается тем обстоя
тельством. что Правление ставит себе задачей содействовать восстановле
нию хозяйства данного района. От делегирования представителей промыш
ленности в  П равления железных дорог отказаться нельзя, ибо, таким 
образом, не будет смычки между транспортом и промышленностью. 
Важно только, чтобы представители промышленности работали активно 
и не защ ищ али бы свои узко  ведомственные интересы.

О станавливаясь на вопросе о жизненности П равлений, тов. Д зер 
ж инский  говорит, что этот вопрос абсолютно не подлежит дискуссии, 
ибо перед нами аксиома. Мы можем говорить об изменениях, о (реформах, 
о коррективах, но. во всяком случае, своей работой П равления уж е дока
зали свою жизненность и значение в борьбе за  восстановление транс
порта. По вопросу о грузообороте тов. Д зерж инский подчеркивает сущ е
ствующую диспропорцию между состоянием транспорта и топливным хо
зяйством. Дороги не в достаточной мере, получают топливо. Это служ ит 
серьезной помехой для развития грузооборота.

Финансовое положение дорог весьма затруднительно. НКФ и Гос
план берут н а учет предполагаемую неревыручку, оставляя без измене
ния расходное росписание.



Останавливаясь на вопросе об организационных дефектах, тов. 
Дзержинский предостерегает от увлечения с’ездами. С’езды Правлений 
могут помочь, но во всяком случае, они не должны стремиться и it реорга
низации НКПС на началах синдиката. Транспортное хозяйство должно 
быть единым. Государство, в лице НКПС, является верховным регуля
тором и руководителем и, конечно, уклонов в этом отношении не допу
стит. Тов. Дзержинский заявляет, что аппарат НКПО’а в настоящее 
время реорганизуется. Вместо трех-четырех тысяч человек аппарат сокра
щается до 1.500 человек. Сама структура упрощается и связь с Правле
ниями железных дорог в дальнейшем сделается актуальной и более 
реальной.

Представитель НКФина тов. Рейнгольд возражает на упреки но 
поводу урезывания НКФином смет НКПС'а, указывая на то, что НКФнн 
делает все зависящее от него, чтобы усилить рессурсы НКПС’а. Отпуск 
средств государством НКПС’у от 13 мил. руб. золотом ежемесячно .достиг 
в настоящее время до 40 мил. На второе полугодие 1922-23 г. расходная 
смета НКПС’а исчислена в 289 мил., а доходная — в 202 мил. Сейчас 
уже выясняется, что доходная смета могла бы быть увеличена, например, 
до 270 мил. руб. В марте м-це, согласно предположениям НКФ’ина, НКПС 
должен был получить доход от выручки 800 милл. (дензнаками 1923 г.). 
На самом деле он получил 960 мил., т.-е., 160 мил. руб. является пере- 
иыручкой, поступившей в полное распоряжение НКПС'а.

Г. М. Кржижановский в своем резюме- указал на то, что, в общем 
и целом, Правления жел. дорог оказались вполне жизненными, однако, 
необходимо внести целый ряд коррективов и провести те мероприятия 
организационного характера, которые рекомендует Комиссия. Для того, 
чтобы исчерпать вопрос и чтобы вынести целый ряд практических реше
ний, Г. М. Кржижаповскйй предлагает материал Комиссии послать 
ВСНХ, НКЗ’ему, НКФ’ипу, Наркомвоену и ВЦСПС для ознакомления 
и просить их дополнить своими практическими предложениями в 3-х 
диевный срок. Материал подлежит окончательной проработке в Транс
портной Секции Госплана и отсылке, затем, в Комиссию тов. Цюрупы.

Предложение Г. М. Кржижановского Президиумом было принято.

Увеличение грузооборота ѵ дополнительный отпуск топлива НКПС’у.
31-го мая Президиум Госплана заслушал подробные доклады своих 

Секций — Транспортной и Топливной — по вопросу о дополнительном 
отпуске топлива НКПС’у сверх установленных норм по производственной 
программе па 1922-23 год. Ходатайство об отпуске топлива сверх плана 
было возбуждено НКПС’ом в виду того, что грузооборот фактически за 
последние месяцы превысил установленные по плану задания; так, напри
мер. в апреле месяце количество вагонов, грузившихся в сутки, достигло
15.000, вместо предположенных но программе, в среднем, П.ооо вагонов 
суточной погрузки.

В свое время Президиум Госплана, для рассмотрения этого вопроса, 
образовал специальную Комиссию под председательством тов. Пятакова. 
Комиссия должна была обследовать вопрос, главным образом, с точки 
прения изыскания необходимых источников на покрытие потребности 
НКПС’а, вызванной условиями вполне нормально развивающегося грузо
оборота. Обследовав этот вопрос, Комиссия пришла к заключению, что 
покрытие потребности НКПС’а может быть произведено за счет двух 
основных источников: а) сокращения норм расхода топлива НКПС’ом, 
установленных по плану и б) соответствующего дополнительного отпуска
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топлива НКПС'у из резерва ГУТа. Кроме того, Комиссия признала 
необходимым произвести некоторое сокращение пассажирского движе
ния. Представители Транспортной и Топливной Секций Госплана—инж. 
А. Г. Коган и И. А. Ларичев — заявили, что вопрос ныне согласован 
в указанных Секциях, что возражения имеются со стороны НКПС’а, 
который исчисляет свои потребности в нефти несколько выше, чем уста
новили Секции Госплана. Кроме того, расхождение имеется в отношении 
об’ема и размеров пассажирского движения, каковые НКГІС также исчис
ляет несколько выше.

Остановнвшисі. на принципиальной стороне вопроса, докладчики 
указали на то, что Секции признали весьма важным вопрос обеспечения 
топливом работы железнодорожного траснорта в связи с общим ростом 
пред’являемых к перевозке грѵзов и потребностью хлебного экспорта, 
вследствие чего постановили, что ГУТ должен произвести дополнитель
ный отпуск НКПС’у в следующих количествах:

дров из резервного фонда 37.100 куб. саж. 
угля Подмосковного . . . 2.700 тыс. пудов.

« Кизиловского . . .  1.650 « «
« Черемховского . . . 900 « « і

нефти из резерва ГУТа . 2.100 « « «
и Майкопской нефти . . 1.500, « «

Всего нефти . . . 3.660 « «

Отпускаемое дополнительно, сверх плана, топливо должно оплачи
ваться НКПС’ом по коммерческим ценам. Далее. Секция признала необхо
димым сокращение действующих ныне норм расхода топлива для желез
ных дорог и впредь, до разработки этого вопроса в Госплане, обязать НКШ ■ 
выдержать фактический расход топлива не менее, чем на 10% в среднем 
ниже существующих норм, используя сокращение расхода топлива 
исключительно на развитие грузового движения. Принимая во внимание 
дополнительный отпуск топлива и сокращение нормы расхода, Секции 
определили суммарный пробег в течение 4-го квартала в 55 миллионов 
паровозо-верст. Размер пассажирского движения был определен в преде
лах 4.475 тыс. поездо-верет в месяц. Как ориентировочные цифры суточ
ной погрузки были приняты на июль 11.000 вагонов, на август — 13.000, 
на сентябрь — 15.000 вагонов, при средней величине рейса груженого 
вагона, принятой в производственной программе 1922-23 года, считая 
что фактически эти цифры сутошюй погрузки могут быть выше при 

практически меньшей величине среднего рейса.
Представитель ПКІІС заявил, что установленная Секциями Гос

плана на 4-й квартал общая норма отпуска нефти в 14 VI« мил. пудов 
не удовлетворяет минимальных нужд НКПС’а. Испрашиваемая 
НКПС’ом норма в 16 мил. пудов нефти является также несколько ниже 
средней нормы. При рассмотрели;! ориентировочного бюджета, было выяс
нено, что у ГУТ’а имеется запас нефти на Волге, из каковых запасов 
должно быть отпущено еще Ѵ/ц мил. пудов нефти.

Председатель Топливной Секции Госплана проф. .1. 1C. Рамзин. 
критикуя заявки НКПС’а, указывает, что, в свое время, топливный план 
был согласован и НКПС никаких возражений против него не выдвигал. 
Невидимому, НКПС просчитался. ГІо мнению ,1. К*. Рамзина, весь вопрос 
решается совершенно в иной плоскости, в -плоскости уменьшения рас
хода топлива на единицу полезной транспортной работы. В настоящее 
время на единицу полезной работы расходуется транспортом гораздо
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больше, нем в довоенное время. Мы отпускаем в  настоящ ее время
70 —  80%  количества топлива от довоенного времени для НКПО’а, при 
грузообороте его в размере Ѵі довоенного времени. Несколько раз пред
ставители НКПС зая вл я л и  в  Госплане, что они сократят норму расхода 
топлива на 20% . В настоящ ее время они в Комиссии тов. П ятакова обе
щают провести экономию только до 10%. Далее, проф. Л. К. Рамзии,, 
останавливаясь на ценах отпуска дополнительного топлива, указывает, 
что эти цены должны быть коммерческими. НКПС, по мнению Л . К. 
Рамзипа, весьма затягивает расчет, вследствие чего Г У !' терпит боль
шие убытки.

Представитель НКПС, тов. Дрейер, возраж ая Л. К. Рамзину, за я в 
ляет, что просчет НКПС’а в отношениях норм потребления топлива 
основывается на том, что за  последние 2 года (1920-21 и 1921-22) норма 
грузооборота была .фактически без изменений. При составлении плана, 
на ' 1922-23 годы 11K11Ü исходил из увеличений грузооборота на 10%. 
Действительность превысила, однако, предположения НКПС и с весны 
этого года зам ечается быстрый рост грузооборота. 13 общем, грузооборот 
и 1922-28 году превыш ает прошлый год н а 20% .

Представитель РКП, указы вая н а  необходимость перевода целого 
ряда дорог н а угольное топливо, ссылается н а дефекты постановки уголь
ного дела. Вследствие неправильной политики, м елкая каменноугольная 
промышленность Донецкого бассейна пе дала тех результатов, которых 
м о ж н о  было ожидать. О станавливаясь на вопросе о перерасходе топлива, 
представитель РКП говорит, что транспорт переж ивает только первый 
период восстановления и, но мере разви тия грузооборота и интенсивности 
работы, этот основной дефект, —  пережоги топлива,— должен будет исчез
нуть. В дальнейшем представитель РКП высказывается за  отпуск НКПС 
дополнительно еще одного м и ллион а, пудов нефти против нормы, 
установленной Секциями Госплана. С. Г. ( ’трумилии. возраж ая Л. К. 
1’ам зкн у  но поводу просчетов НКПС'а, выраж ает удивление, что Топлив
ная С екция Госплана, в лице его председателя, придает большее зн а 
чение жестким расчетам плана, чем сущ еству вопроса. ГІо мнению С. Г. 
Струмилина, вопрос заклю чается и в том, насколько мощны наши 
резервы, насколько мы в состоянии оказывать давление на ж изнь, на 
нефтяные промысла, чтобы увеличить производство и : следовательно, 
отпуск топлива. Если транспорт, в  силу нормальных условий, пред’являет  
к нам все большие требования на топливо, наш а забота заклю чается и 
том, чтобы, путем нажима на нефтяные промысла, во что бы то нистало 
покрыть н будущем году дефицит, вследствие перерасхода в этом году.

М. Г. К рж иж ановский, резю мируя прения, указывает, что топливный 
план по статьям  резерва н аткнулся на несоответствие с развиваю щ имися 
потребностями железных дорог. Железные дороги, рационализируя свое 
хозяйство, постепенно будут наж ивать топливный кризис. В настоящ ий 
период нет другого выхода, кроме форсирования доПычи топлива и закреп
ления довольцо мощных резервов для  удовлетворения нуж д развиваю 
щегося грузооборота. Отпуск добавочной нефти, однако, надо обусловить 
соблюдением НКПС жестких норм расхода на единицу полезной работы. 
Ибо для этого вида топлива мы вправе настаивать на быстрейших успехах 
по экономии при сжигании.

Президиум Госплана, в результате прений, постановил одобрить 
в целом постановление Секций о дополнительном отпуске топлива, уве
личив норму отпуска по нефти против размера, установленного С ек
циями, еще на 1 миллион пудов. Кроме tow. признал возможным ограни
чить размер пассажирского движ ения на 4-й квартал  в пределах, преду
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смотренных НКПС’ом, т.-е., 4.600.000 поездо-верст в месяц. Одновременно, 
Президиум п ринял  Преложение Г. М. Кржижановского о том, что Топлив
ная Секция Госплана и ГУТ должны принять все меры к  форсированию 
нефтедобычи и образованию необходимых резервов для  удовлетворения, 
в первую очередь, нуж д транспорта.

К транспортному плану.

Президиум Госплана одобрил основное положение, разработанное 
Транспортной Секцией, о методах составления перспективного плана на
5 —  1 о лет и текущ их планов н а ближ айш ий операционный год.

Основные пункты полож ения сводятся к следующему: ввиду того, 
что управление и регулирование ж . д., морским и речным транспортом' 
сосредоточено в руках  НКПС, перспективные плановые предположения 
по этим родам транспорта в государственном масштабе разрабатываю тся, 
как  общее правило, в  плановом органе этого К омиссариата —  Т ранс 
плане; представляется, однако, необходимым, чтобы эти вопросы были 
освещены и  областными плановыми органами.

Па ближайш ее время работа областных плановых органов долж на 
заклю чаться в разработке перспективных соображений о развитии  и 
работе сущ ествую щ их путей сообщения на ближайш ие 5 — ю  лет и 
в разработке точных и обоснованных предположений на предстоящ ий 
операционный год.

При разработке перспективного план а транспорта следует принять 
в основу нижеследую щие соображения:

Общие экономические и  финансовые условия Республики едва ли 
позволят государству затрачивать крупные суммы на новое строитель
ство в ближ айш ие годы, если не удастся привлечь, на приемлемых' усло
виях. значительные капиталы  из других стран.

Техническое состояние наш их путей сообщения за  время войны и 
революции настолько пострадало, что требует такж е очень крупных 
средств для  его восстановления.

Новые политические и экономические условия должны внести кр у п 
ные изменения в характер и 'направление главных грузовых потоков, 
сущ ествовавш их до войны.

Новые социальные у слови я’требуют внесения известных изменений 
в организацию , к а к  финансовой, так  и технической стороны эксплоата- 
Ции наш их путей сообщения.

Новые достижения техники и н ау ч н ая  организация труда дают 
основание, при составлении перспективных соображений, внести в дело 
транспорта новые идеи и не ограничиться простым восстановлением 
старого.

В порядке постепенности и в соответствии с ограниченным разм е
ром средств, которые государство может вкладывать в' дело транспорта, 
надлежит тщ ательно изучить, насколько сущ ествующие пути сообщения 
Удовлетворяют хозяйственным требованиям данной области в настоящ ее 
время; установить, какие требования будут прод’явлепы транспорту в 
Различны х его видах на ближ айш ее время в соответствии с перспекти
вами: общехозяйственого разви тия данной области; составить конкретные 
соображ ения о мерах к устранению тех недостатков в работе транспорта, 
которые замечаю тся ныне и которые могут появиться в ближайш ее 
время.

Все указанны е выше соображения должны быть обоснованы, как 
статистическими и другими конкретными данными, так  и общими сообра-
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лсениями о размерах затрат, требуемых со стороны государственного и 
местного бюджетов.

Основные моменты составления транспортного плана на предстоя
щ ий операционный год. При составлении плановых предположений на 
предстоящий операционный год необходимо принять в соображение, что 
при настоящем размере грузооборота и пассажирского движения расходы  
ж сплоатации не покрываются доходными поступлениями и требуется 
довольно крупная дотация со стороны государственного бюджета.

Уменьшение дефицита и его уничтожение находятся в прямой 
зависимости от увеличения грузооборота, с одной стороны, и от более 
хозяйственного использования подвижного сотава и рабочей силы, с 
другой.

Увеличение грузооборота 'встречает, однако, затруднения, вслед
ствие недостатка в стране топливных рессурсов, могущих быть предо
ставленными транспорту, что ставит в настоящее время известные пре
делы этому увеличению.

Областные Экосо и их плановые органы, принимая во внимание 
вышеизложенные соображения, должны поэтому тщательно выяснить, 
совместно с транспортными органами, при обсуждении плановых пред
положений на предстоящий операционный год, вероятный размер пере
возок и их направление.

При убыточности .многих ж.-д. линий, отнесенных к 3-й категории, 
может возникнуть, при разработке плана, вопрос о закрытии тех или 
иных из этих линий местного значения. Областным Экосо надлежит 
тщательно обсудить возможность сохранения таких линий путем отне
сения всего или части дефицита за счет отдельных заинтересованных 
предприятий или других мероприятий финансового или организацион
ного характера.

Помимо участия областных Экосо и их плановых органов в обсуж де
нии плановых предположении: развития и  эксплуатации путей сообщ е
ния, необходимо обращать внимание и на целесобразнное развитие вспо
могательных предприятий, как-то: элеваторов, холодильников, перегру
зочных приспособлений, как на железных дорогах, так и на водных 
путях, а особенно при перевозочных операциях с воды на железную  
дорогу, оборудование портов и т. п., стремясь к возможно более широкому 
применению механических приспособлений.

Необходимо также особенно тщательно выявить те изменения в 
хозяйственной конъюнктуре данной области, которые могут отразиться 
на транспорте (увеличение или уменьшение посевных площадей, раз
меры вероятного урож ая, размеры продукции различных отраслей про
мышленности и т. и.). Не менее важно учитывать возможности и размеры 
удовлетворения данной областью потребностей самого транспорта, как-то: 
снабжение транспорта местным топливом (отвод лесосек, торф, местные 
угли), изготовление различных материалов, необходимых при производ
стве ремонтных работ и при эксплоатации (шпалы и пр.)/ изготовление 
запасных частей на промышленных предприятиях, расположенных в 
области и т. п.

Очень важное значение, как в областном, так и губернском масш
табе, должно иметь изучение современного положения и плановые сооб
раж ения о будущ ем развитии безрельсового транспорта.

Областным и губернским плановым органам надлежит тщательно 
выяснить соответствие размеров и способов безрельсового транспорта 
(гужевого и автомобильного) с размером предлагаемого подвоза гг вывоза 
грузов стаіщшіми и пристаням железнодорожных и речных путей, проле
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гающих в областях и губерниях, а также для перевозки грузов внутри 
области или губернии.

Согласование планов. В виду тесной связи транспорта м еж ду собой, 
наиболее рациональный способ согласования всех плановых предположе
ний, как в общегосударственном, так и в областном масштабе, может быть 
намечен в следующем порядка;

Областные плановые органы дают заключение по предварительным 
предположениям местных транспортных органов (Правлений ж . д., и Гос- 
пароходств, Окружных Комитетов по перевозкам и уполномоченных 
НКПС) о размерах грузооборота и пассажирского движения на предстоя
щий операционный год и вносят в них поправки, в зависимости от общ е
хозяйственной конъюнктуры данной области.

Согласованные предварительные плановые предположения препро
вождаются соответственными местными транспортными органами в НКПС  
(Трансплан) для сводки и внесения в них поправок на основании сообра
жений общегосударственного характера (размеры топлш щ оснабжения, 
отпуска дотации со стороны государства и пр.).

Установленные в общегосударственном масштабе размеры движе
ния, согласованные НКПС с Госпланом, препровождаются в местные 
транспортные органы, которые приступают к составлению смет и сооб
щают полученные данные в областные плановые органы для окончатель
ного обсуждения и выявления размеров и порядка содействия области  
к удовлетворению хозяйственных интересов данной области. Окончатель
ные результаты этого обсуждения представляются Облэкосо в Госплан.

Составляемые местными транспортными органами местные сообра
жения препровождаются в НКПС и одновременно передаются на заклю
чение областных плановых органов. Это заключение обязательно сообща
ется уполномоченными НКПС в Трансплаи, а областными плановыми 
органами, с соответствующим постановлением Облэкосо, препровоя;да
стся в Госплан.

Всякого рода плановые предположения областных плановых орга
нов перспективного характера, в области транспорта, с соответствующими 
постановлениями Облэкосо препровождаются ими в Госплан, а местными 
транспортными органами в НКПС (в Трансплаи).

Предположения губернских плановых органов и Губэкоео по транс
порту представляются в соответствующие областные плановые органы 
Для сводки обработки, а в случае, если таковые еще пе образованы  
непосредственно в Госплан.

В целях своевременного выявления всех плановых предположений  
но транспорту и возможности учета их при утверждении государствен
ного бюджета необходимо, чтобы эти предположения в окончательном  
"иде поступали в Госплан не позже 1-го июля каждого' года.

Вопросы промышленности.
За указанный период в центре внимания стоял Донецкий бассейн.
Президиум Госплана в экстренном своем заседании с участием  

представителей Наркоматов (НКПС, ВСНХ, НКФ, РКП), ГУТ, ВЦСПС 
и представителей Главного Управления Угольной Промышленности Дон- 
аеса подверг тщательному обсуждению теперешнее положение Донбасса,

« связи с целым рядом сообщений и статей, появивш ихся в прессе, о 
яжелом состоянии камоиоугольного хозяйства Донбасса и о продолжаю

щемся регрессе его за последний период.
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Первое слово для доклада было предоставлено председателю Глав
н ого  Управления Каменноугольной Промышленности Донбасса тов. Чуба- 
рю, который в обширной речи доказывал, что положение Д онбасса за  
последний год, если и ухудш илось, то незначительно. В виду значения  
доклада тов. Чубаря мы приводим его ниж е в важнейш их извлечениях.

Во вступительной части докладчик останавливается, главным обра
зом. на политике центра по отношению к каменноугольной промышлен
ности. Прошлым летом каменноугольная промышленность Донбасса пере
жила тяжелый финансовый кризис. В дальнейшем финансовое благо
получие Д онбасса не могло быть восстановлено, вследствие неправильной, 
по мнению докладчика, политики цен. Первый удар был нанесен, когда 
себестоимость была утверждена в советских -знаках в размере 79 р. 50 к. 
(в зн. 1922 г.). Эта цифра, соответствовала, примерно, 19 кон. при пере
воде, но тогдашнему золотому курсу, но ГУТ и тогда исходил в своих 
сметных исчислениях из себестоимости в 21,75 коп. Таким образом, полу
чилось снижение и по скольку все исчисления в дальнейшем велись в 
совзлаках, каменноугольная промышленность несла огромные убытки. 
В октябре фактически она могла получить только по 12,8 кон. за иуд  
угля, a h ноябре ещ е меньше —  7,8 коп. В декабре Госплан установи'! 
для Д онбасса твердую единицу исчисления себестоимости, которая была 
определена в 17,2 коп. Но фактически эта сумма тоже не является настоя- 
щ ей  себестоимостью. Она выведена абстрактно. Она получилась путем 
сметных исчислений, путем деления общей суммы эксилоатационных 
расходов на исчисленное, опять сметным порядком, общее количество 
добычи угля нетто. На самом деле себестоимость гораздо выше. Уголь 
имеет свой специфический индекс. Целый ряд материалов, который при
ходится приобретать, расценивается чрезвычайно дорого. Многие пла
т е ж и , которые производит каменноугольная промышленность на месте 
(заработная плата и пр.). идут по местному бюджетному индексу. В 
общем расходы на каждый пуд угля были гораздо выше, чем установлен
ная себестоимость в 17,2 коп.

В дальнейшем, тов. Чубарь опровергает распространившиеся слухи
о том, что оплата труда в Донецком Бассейне будто бы чрезмерна и не 
находится ни в соответствии с производительностью труда, ни с оплатой 
и других отраслях народного хозяйства. В октябре месяце заработная  
плата в среднем составляла в Донецком Бассейне 150 —  160 руб., что 
соответствовало 10 тов. руб. Па самом деле, в других отраслях средняя 
заработная плата стояла выше. Правда, утвержденный Кодекс Труда  
вводит 6-тичас. рабочий день для подземных работ, вследствие чего 
получился большой приработок против сметных предположений. Так, при
работок за  первый квартал 1923 г. составляет около 73% от основной  
заработной платы.

Докладчик дальше указывает, что за  период октябрь —  январь 
каменноугольная промышленность Донбасса получила не, 23 мил. тов. 
руб., как о том сообщалось в газетах, а  14,5 мил. Сравнивая 1921 г. с  
1922 г.. докладчик приходит к заключению, что отпущ енная государством  
сумма не чрезмерна. В  1921 г. не нуж но было платить по социальному 
страхованию, налогов. Заработная плата и 1921 г. была также гораз
до ниже.

Останавливаясь на обвинениях, которые ныне раздаются в отноше
нии Донбасса, в особенности, в отношении производственного эффекта, 

докладчик приводит целый ряд данных, указывающих на то, что в общем 
и целом, производительность в 1922 г. незначительно понизилась по срав
нению с 1921 г. Первое полугодие 1921 г. дало 209,3 мил. иуд. каменного
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.угля, а первое полугодие 1922 г. — 182,4 мил. пуд. Производительность 
каждого отдельного рабочего также незначительно понизилась. Так, 
например, на  одного рабочего, в среднем, в день в 1921 г. добыча состав
ляла около 139пуд., а в 1922 г. 131 — 133 пуда. Если ж е взять произво
дительность отдельного рабочего на одну упряж ь, то разница между 
1921 и 1922 годом будет еще более незначительной. Современная произво
дительность квалифицированного рабочего в среднем составляет 86% от 
1913 г.; между тем его заработок составляет 72% от довоенного уровня, 
/(окладчик, далее, опровергает обвинение, будто бы Главное Управление 
Угольной Промышленности Донбасса плохо обходится с специалистами, 
Не отдает им должного, вследствие чего замечается бегство специалистов 
из Донбасса. Докладчик говорит, что, правда, Определенная категория 
Ушла, но по разным причинам, Одни —  вследствие недостаточно высокой 
оплаты труда, другие —  вследствие стремления к коммерческой деятель
ности, к собственным торговым долам. Останавливаясь на вопросе о мел
кой каменноугольной промышленности, докладчик признает, что, воз
можно, Главное Управление допустило ошибки, но в целом оно стара
лось подчинять интересы мелкой каменноугольной промышленности 
интересам крупной.

В своем заключении докладчик подчеркивает, что если 1922 год 
Дал худш ие результаты, чем 1921 г., то здесь были свои причины. Доклад
чик, п частности, отмечает неурегулированность взаимоотношений с 
НКПС. В  то время, как топливная промышленность не в состоянии пре
кратить отпуск топлива, в случае несвоевременной оплаты его, и, чтобы 
не приостанавливать ж.-д. движения, отпускает топливо независимо от 
сроков уплаты денег, НКПС, наоборот, часто задерживает топливные гру- 
,іы и пр. грузы топливной промышленности, в случае неуплаты в срок  
Провозной стоимости.

Докладчик приходит к следующим выводам: финансовое положение
- правления каменноугольной промышленности вначале хозяйственного 
ода было .очень тяжело. Оно усугублялось потерей первых двух месяцев 
(октябрь— ноябрь), когда расчеты производились в совзнаках при падаю
щем курсе рубля. При современном положении стремление к дешевому 
•Ѵг.чю, во что бы то ІШ стало, может поставить Д онбасс в тяжелое поло
жение, так как проблема восстановления Донбасса может быть разреш ена  
путем капитальных затрат, которые, несомненно, должны ложиться на 
Себестоимость. Политика в отношении мелкой каменноугольной промыш
ленности ни в каком случае но может птти в ущ ерб круп ной«п ром ы шлен- 
‘ости и рента от нее долж на птти для восстановления крупной промыш

ленности.
Доклад тов. Ч убаря вызвал продолжительные прения.
Тов. С.милга останавливается, прежде всего, на объективной стороне 

вопроса. В самом начале, ввиду общего положения страны, пришлось 
отпускать топливо по ценам гораздо ниж е себестоимости. В дальнейшем 
положение несколько облегчилось. Была установлена по 'отношению
1 себестоимости скользящ ая шкала, но все ж е установленные твердые цены 
ораздо ниже себестоимости и донецкая промышленность продоЬкает  

и потери. Чтобы подойти к настоящ ему хозрасчету, необходимо 
отказаться от безформепной средней себестоимости. Необходимо подойти 
) точным отчетным данным и исчислениям. Однако, в том виде, в 
т гои  сущ ествует сейчас Донбасс, никакая бухгалтерия, никакая отчет- 
ость пе даст того, что требуется. По мере разложения Донбасса на его 
ставные части, по мере выделения основных рудоуправлений, самостоя- 
лыіых, автономных, отвечающих и расчитывающихся с Главным Управ-
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лением Каменноугольной промышленности за свой уголь, положение' 
несколько облегчится.

Коснувш ись субъективной стороны вопроса, тов. Смилга отметил 
целый ряд ошибок, допущенных па месте в отношении мелкой промышлен
ности. Главное Управление видит в мелкой промышленности опасного 
к он к ур ен та , а потому старается ео зажать. Таким путем, конечно, итти 
нельзя. Необходимо только подчинить мелкую промышленность крупной, 
использовывать выгоды ее на нужды государства. По мнению тов. Симлги, 
Главному Управлению каменноугольной промышленности Донбасса не 
хватает твердости и решимости. Необходимо, чтобы на юге (в Донецкой  
губернии), на самом деле, существовала диктатура угля. Тов. Смилга 
подчеркивает также то ненормальное положение, которое создалось в 
Донецком Бассейне в  отношении спецов.

Ііроф. Рамзии, ссылаясь на свою статью в «Экономической Ж изни»
о положении Донбасса, говорит, что все выводы, которые им были сде
ланы в отношении тялселого положения Донецкого бассейна были осно
ваны на отчетных данных самого ж е  Донбасса. Останавливаясь на вопросе
о ценах, он говорит, что из всех отраслей промышленности в Донбассе 
Госпланом было обращено внимание, в первую очередь, на каменно
угольную промышленность, которая раньше всех получила наиболее- 
прочную базу, путем перевода ее н а  систему твердого исчисления себе
стоимости (скользящ ая ш кала). Каменноугольная промышленность п олу
чает сравнительно очень много от государства, в среднем одних только 
дотационных 11 кон. за  пуд и, кроме того, 17 коп. установленных для  
отпуска плановым потребителям. Таким образом, каменноугольная про
мышленность получает на каждый пуд 28 коп. М ежду тем, в своих даль
нейших расчетах она идет еще дальше и дает нам исчисление в смете 
около 32 коп. Ненормально то, что каменноугольная промышленность 
платит па приработок около 73% основной заработной платы. Проф. 
Рамзин, указывая на то, что спецы бегут из Донецкого Бассейна вслед
ствие чрезвычайно тяжелых условий работы, а не вследствие стремлений 
к собственным коммерческим делам, называет целый ряд лиц, которые 
вынуждены были уйти из Д онбасса и не но собственной вине. Вывод 
проф. Рамзина таков: организационная проблема Д онбасса не разрешена, 
Д онбасс одержим тяжелым недугом, который необходимо излечить воз- 
можно скорее.

Наркомпуть тов. Дзерж инский подчеркивает, что основной задачей  
топливной промышленности является удешевление себестоимости угля. 
М ежду тем,‘мы имеем обратное явление. Топливо дорожает и это обстоя- 
тельство угрожает транспорту. В настоящее время транспорт восста

навливается, успехи его на-лицо; суточный грузооборот дошел в марте- 
месяце до 13 тыс. вагонов. М ежду тем, ІІКІІО, должен искусственно 
сокращать перевозку из-за отсутствия топлива. Дефицит НКІІС в значи
тельной мере об’ясняется тем, что он переплачивает огромные деньги за  
топливо. Политика УГКП до сих пор давала отрицательные результаты- 
Вместо того, чтобы развивать производительность, удешевлять производ
ство, мы имеем обратную тенденцию. Мелкая каменноугольная промыш
ленность в настоящее время заж ата в кулак и не может дать тех резуль
татов, которых можно было ожидать.

Представители ВЦСПС доказывают, что исчисленная проф. Рамзіі- 
ным цифра заработной платы но Д онбассу во всех приведённых расчета* 
не отвечает действительности. Если только принять во внимание, что 
рабочий получает с опозданием па месяц— полтора причитающиеся ем.Ѵ 
суммы, то его реальный заработок значительно понизится Во всяком
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случае, самым лучшим показателем является то, что производительность 
рабочего в Донецком Бассейне растет гораздо быстрее, чем заработная 
плата.

5 Представители Наркомфина ссылаются іта то, что отчетные данные 
ГУТ а признают теперешнюю себестоимость угля чрезвычайно высокой. 
Государство, по их мнению, совершенно не в состоянии оплатить огром
ные перерасходы против установлеігаых смет.

В заседании выступил еще целый ряд ораторов, которые; высказы
вались в том смысле, что вопрос о Донбассе подлежит всестороннему 
обследованию на месте.

В заключительном своем слове тов. Чубарь подчеркивает, что Глав
ное Управление Каменноугольной промышленности в Донбассе, если не 
гналось за производственным эффектом, то это надо понимать в том 
смысле, что оно не стремилось форсировать добычу за счет восстанови - 
тельных работ.

Г. М. Кржижановский в своем резюме указывает, что если Д онбасс  
постепенно повышает себестоимость и уж е дошел в своих сметных исчис
лениях до 32 кон., то это несомненно говорит о больных явлениях в этой 
отрасли производства. Одиако, из этого нельзя сделать вывода, что необхо
димо лечить Донбасс путем его разбазаривания. Топливный фронт явля
ется важнейшим. Теория и практика давно вырешили, какого метода 
Должно придерживаться государство, если оно хочет строить плановое 
хозяйство. Раньше всего необходимо начать с национализации каменно
угольных копей, подражая в формах организации готовым образцам, 
выработанным крупнейшими трестами Запада. Никакое хозяйство но 
плану, никакой социализм невозможен без обладания государством  
основными источниками топлива. Г. М. Кржижановский подчеркивает, 
что в этом вопросе отступление отрезано. Что касается заявления профес- 
синалистов о заработной плате, то Госплап в лице своей Экономшсо- 
Статистической Секции, всегда выдвигал положение, что не в сокращении  
заработной платы выход из положения, а, наоборот, только в создании  

условий, способствующих увеличению производительности трѵда, на ряду  
с  известным под’емом заработной платы, лежит задача восстановлен и я 
народного хозяйства страны. Г. М. Кржижановский предлагает избрать 
Комиссию в составе Представителей Госплана, ВЦСПС, Наркомфина, 
Рабкрипа, ГУТ’а для спешного рассмотрения следующих выдвинутых 
докладом и прениями вопросов: о заработной плате в Донбассе, о финан
сировании Донбасса, о мелкой каменноугольной промышленности, об 
организационных формах управления Донбассом, о плановых ценах и 
себестоимости топлива.

Предложение тов. Кржижановского было принято.
В состав Комиссии были избраны: Рамзин, Ларичев (Госплан), 

Смилга (ГУТ), Гинзбург (ВЦСПС), Чубаров (ЦК Горнорабочих), Рейн
гольд (НКФ), Рабинович и др.

Положение государственной промышленности в 1П22 23 году.

В заседании Президиума Госплана 23/Ѵ  председатель Промсекции 
1 осплана проф. П. Л. Калинников сделал обширный доклад об ориен
тировочной производственной программе государственной промышлен
ности на 1922/23  г. Во вступительной части доклада проф. П. А. Калин

ников заявил, что представленная нм общая сводка данных опоздала 
в связи с тем, что сведения представлялись несвоевременно, что многие 
производственные программы до сих пор не рассмотрены ,еще ВСІІХ. 
Крупным дефектом являлось то, что добытые сведения отличались своей

3*
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текучестью, они менялись во времени и приходилось каждый раз пере
составлять сводные таблицы. Несмотря, однако, на бедность материала 
и хаотачность его удалось все ж е нащ упать промышленный план и
поел ставить его в сводной таблице.

ß  дальнейшем проф. И. А . Калинников подробно останавливается  
m  данных характеризирѵющ их положение государственной промышлен- 
І о и Г Г и ш у г а е Ѵ  1021/22 г. в с в я и  с п р о гр а м м *  на 1022/23 год. 
Докладчик указывает, что намеченная производственная программа в 
пиопентах и к фактическому выполнению программ в прошлом году 
подтверждает несомненное оздоровление промышленности, выявляет здо
ровые тенденции к ее дальнейшему росту. Если в некоторых отраслях  
промышленности мы имеем понижение против фактического выполнен 
и прошлом году, то зато в подавляющем большинстве отраслей мы имеем 
несомтанный рост. По производственной программе на 1922/23  г. на 
первом месте по росту продукции стоит сахарная промышленность за  
ней следует крахмально-паточная, затем резиновая, лесохимическая, 
соляная, кожевенная, основная химическая отрасль, металлическая, 
текстильная и т. д. Соответственно в процентах к фактическому выпол
нению предыдущего года, продукция У ^ а н іш х

образом : сахарная промышленность — .391,8/0, крахмально пато шая
253,8% , резиновая— 224% , лесохимическая— 188,2 /0, сол ян ая - 1 8 3 ,8 /о, 
кож евенная— 175,3% , основная химическая отрасль 169,6 /0, метал 
ти ч еск ая —  156% , текстильная —  154,6% и т. д. На уровне почти факти
ческого выполнения прошлого года стоят следующие отрасли: лесная -
09 3% рудная —  100.7% , золото-платиновая —  107,9% , стекло-фарфо-
н овая_ 107,2% . Понижение темпа производительности по намеченной
программе дают о т р а с л и :  м аслобойная- 7 8 ,9 %  от фактического выпол
нения предыдущего года, табачная —  63,3% , полиграфическая —  70,2 
Не считая топливной и военной промышленности -  средний процент 
повышения но всем отраслям, согласно программе, выражается в 45,4%  
П О Т  Фактичесіюго выполнения предыдущего года. При увеличении  
намеченной продукции на 45% , количество занятых рабочих увеличи- 
ш е т с І  только на 10%, что несомненно свидетельствует о прогрессивных 
явлениях, которые можно наблюдать почти по каждой отрасли в отдель

н ости *). в результате операционного года оборотные средства увели ш  
ваются, увеличивается такж е запас топлива, сырья и пр. В целом мы 
имеем превышение расходов над доходами по всем отраслям промышлен
н о с т и  в размере около 84 мил руб. Этот перерасход является кассовым 
яейшіитом и об’ясняется крупными отчислениями на ремонты, аморти
зацию и пр Избыток доходов идет преимущественно на улучш ение произ
водственной стороны. Превышение доходов над расходами в незначитель
ных размерах мы имеем по весьма ограниченному числу отраслей. При 
составлении производственной программы и составлении бюджета най
дено было возможным сделать отчисление доходов в пользу государства 
только по соляной промышленности 1,5 мил. тов. руб. и 110 пищевой
1,5 мил. руб., всего 3 мил. руб. Субсидия всей промышленности внесен
в бюджет в размере 46.286 тыс. тов. руб. „ ~ л, т

Докладчик предлагает в заключение утвердить, как ориентировОЧ- 
ные производственные программы на 1922/23 г., составленные 
и принятые Промсекцией Госплана по следующим отраслям промышлен
ности: продукция по горнодобывающей промышленности — 17.490,7 гас. 
тон. руб.. 110 элетротехнической— 18.158,5 тыс. тов. руб., т с к с т ш іо й  
406 794,Г тыс. тов. руб., хим ической- 9 7 .0 9 3 ,5  тыс., пищ евой- 1 2 4 .2 6 9 ,1  
тыс. бум аж н ой —  11427 7 , "■ силикатной —  8.271,6 тыс., лесной —
130.981,2 тыс., кожевен М  тыс., полиграфической 5.365 тыс.

»Тппимечаіше рад !"■ ■•■«гое» разработке it виду изменения принципа
и мотодов сопоетаплеипй, л:... ^ к ш . .  ц :■ *ы подверглись изменению.
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В отношепии горнодобывающей промышленности, ГІромсекция пре д
лагав!' обратить внимание Президиума ВСНХ на необходимость принятия 
своевременных мер к более планомерному обеспечению рудой южной  
металлургии, ввиду того, что имеющиеся запасы руды в Кривом Роге 
расположены в значительной степени в малодоступных местах и южные 
доменные печи работают на своей ж е добываемой руде в минимально 

ходимом для них количестве. Промсекция признает также необходи
мым развитие деятельности заводов но добыче белых и Цветных металлов 
ввиду недостатка их в стране.

Что каёается электротехнической промышленности, то Ппомсекттия 
констатирует значительный рост складов трестов, вследствие чего по ее 
мнению, необходимо усиление деятельности электротехнических и мон- 
гажных контор по сбыту готовых изделий. В отношении химической  
промышленности, Промсекция отмечает чрезвычайно малые размеры про- 

ДУкции химических заводов по выпуску удобрительных веществ (супер
фосфат и др.), креозота и  хлористого цинка для консервирования дерева
Iіоабхпіпш І1̂ ^паРатов 110 борьбе с вредителями и обращает внимание на  

принятия срочных мер в этом отношении. По текстиль
ной промышленности Промсекция признала программу преувеличенном  

главн!ш 0(5Раз°м> тех затруднений, которые промышленность 
іштывает в снабжении сырьем. Промсекция предлагает удлинить обыч- 

себ і.тл , перерыв в Раб° те Фабрик и усилить меры к удешевлению  
сбестоимости продукции. По резиновой промышленности ' Промсекция 

о |а щ а е т  внимание на необходимость принятия мер к усилению сбыта 
X. В отношении пищевой промышленности необходимо Усиление орга- 

» И0НІІЫХ мер по Р ^ и з а ц и и  продуктов, как в отношении госпотрвбн- 
,т „ . , К И 'тстного Рынка, устраняя нездоровую конкуренцию и вводя 
нормальные договорные отношения. л
іпіч Докладчик просит в заключение обратить особое внимание на коай- 

<ю бедность представленных ВСНХ в Госплан материалов, в особен
ности отчетных данных, характеризирующ их с техпическо-прошводотвен- 

й и экономической стороны ход производства (пет сведений о расходе 
топлива на единицу продукции, о себестоимости материалов и изделий
о качествах их и т. п .). Принимая во внимание, что производственные 

Рограммы па текущ ий операционный год представлены ВСНХ в Госплан 
* a v S S MWM 3an° 3f  Hn,iM (Д0 рих П°Р 1іе Доставлены программы по 

m m i i r  w r n  f S o i  И сш ч еч н о а  промышленности), докладчик просит 
п н », обязанность руководствоваться установленным сроком,т.-е.
п іт»ПашіТЬ программы на 1923/24 г. не позднее 1-го сентября 1923 г. Одно- 
nor-pwHSo С состаізлепием производствеино-фниа псового плана промы т леи - 
Пости на следующий операционный г о д - ВСНХ должен подготовить 
і і Г т  І ! Р° В0ЧНЬІ11 перспективный производственный и финансовый планы 
*0  отдельным отраслям на ближайшее пятилетие и п р е д с т а в л я т ь  их в 

план, но маре выработки, не позднее 1-го сентября с г 
и в JfZ CZ n ° ,K m  докладчик ответил на целый ряд заданных вопросов 
е е в .т Д  Р °сповной вопрос о реальности программы в связи о
^  выполнением за первое полугодие. Докладчик указал, что выполнение 

іограммы идет в размерах от 85 до 9 0 %.
Доклад проф. Калинникова вызвал продолжительные прения

Мерно п а х о І я т и 2 г Н? СКИЙ ука!,ал< мто В Ш Х  110 сУмел охватить плаио- находящ иеся в его ведении отрасли промышленности гяк т т  
* ■ 35 шлов “ ■ n ™ 

воля rin n , ие план’ а СТИХИ,0> гДе не.вы явлена регулирующая- -1 .  Д о сих нор не выявлены элементарные плановые тенденции'и сто-



иону форсирования тех отраслей, без которых вся промышленность тер
пит сильные удары и пребывает в неустойчивом положении. Необходимо 
подчеркнуть, ' что особо слабо дело обстоит с  добывающей промышлен
ностью этой естественной предпосылкой промышленности обрабатываю
щей также в отношении сырьевой проблемы в целом, в коэффициентах 
роста промышленности пищевой и т. Д. С хлоцком, лесом и пр. но про
граммам. далеко неблагополучно, как неблагополучно и с основными 
нормами теплотехнического хозяйства, с нормами запасов И основными- 
финансовыми рубриками. В дальнейшем Г. М. Кржижановский подчерки
вает, что непредставление BGHX отчетных данных является недопу-

В  I' Громан в результате целого ряда выкладок, приходит к заклю
ч ен и ю ’ что работа государственной промышленности в  192*2/23 г. дает 
максимум превышения против фактического выполнения ішедыдущего 
года на 20 —  25% , а не на 45% , как намечено в программе.

' Представитель В С Е Х  —  тов. Я куб указывает па то, что целый ряд  
отчетных данных ВСНХ опубликован во всеобщее сведение. Іто касается  
выполнения программы, то за первое полугодие Д онбасс дает 8 0 /0 выпол
нения программы, металлургия — 90% , металлообработка —  ,0  —  7о /0, 
™ я  п р о м е ж н о с т ь - 1 0 0 %  и  т. д  .В общем, все. остальные охр ам и  

промышленности Подходят к норме с незначительными уклонениями.
О. Г. Отрумилин останавливается на вопросе об оценке продукции  

в товарных рублях и находит, что, в связи с ростом промышленного 
индекса, переоценка продукции долж на изменить коренным образом все 
финансовые расчеты. Приход все время идет по повышенным цепам, что 
я о л ж н о  изменить выведенную сумму оборотных средств и общем балансе.

В  результате дальнейших прений Президиум постановил утвердить 
производственную программу, разработанную ВСНХ и 11 ромсекцией на 
1922/23  г как ориентировочную и поручить Экономико-Статистической 
Секции Гонлана проработать и дополнить программу целым рядом недо
стающих рубрик, (главным образом, в отношении технических коэффи

циентов и расхода топлива, квалифицированной рабочей силы, сырья и пр.).

Проблема финансирован и я промътлеп п ост и.
В том ж е заседании Президиума, 2 3 /V, И. А. Калинников доложил

о проекте мероприятий, разработанных Промсекцией в целях упорядо
чения финансирования промышленности. Промсекция признала, что в 
настоящее время государством затрачивается на поддержание промыш
ленности огромная сумма без достаточной уверенности в целесообраз
ности затрат С одной стороны, промышленость, не имея возможности, 
h настоящ их условиях, правильно калькулировать продукцию " строить 
реальные производственные финансовые планы, пред являет непосиль
ные -требования государственным фанансам, а с дрѵгоЯ стороны, органы, 
финансирующие промышленность, иод влиянием недостатка государствен
ных средств) и не имея об’ективных данных о состоянии промышленности, 
стремятся слишком прямолинейно экономить, причем урезыванием наз
наченных кредитов, несвоевременной выплатой ассигнований, наносиі 
часто непоправимый вред промышленности. Проект предусматривает 
Представление в Госплан в установленные сроки ВСНХ не только произ- 
водствепно-техпичсских программ, но и финансовых планов. Специально 
но вопросу о финансировании промышленности НКФ должен не позж е  
l -го сентября представить ориентировочный план на ближайш ий ряд  
лет. К 1-му июля с.г. ВСНХ, Н К З и НКФ должны представить свои
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средств’ ]И:0бх0ДІШШ для/закупки крестьянами  
бліі кЙ пірр S S  заводов сельско-хозяйственного машиностроения на  
нигг ^ ! ! !  З‘? етие- п Равявнив Промбанка-должно к 1-му июля предста- 
платт 1,Ш . Д0Ш1аД, 0 работе Промбанка за  истекшее время, а также
мш , Г Г ЦИ\ Пр° Миаіша на будущ еѳ вРемя 0 финансировании про-
^ S kS m вѴттхВ? н т ? Г УгСТЙИЯ ш стоянло Действующего органа по 
піо t  т ? ’ Х  И НК І 00ЯЗУЮТСЯ .Урегулировать коммерческие отио- 
нии ѵ ,п Г  АУ заводаш і и потребителями и о принятых в этом направле- «и мерах долояшть в месячный срок Госплану.
,.й .П1Лроокт предусматривает также целый ряд мероприятий по вопросам 

; калькуляции, отчетности, регулирования торговли и  т. д.
; Т іт (п ІІрезлдиУм Госплана постановил поручить согласование разрабо- 

ппііТ 0 пРо е к т  с ш е с енным в Госплан предложением НКФ специаль- 
I ! 0 1 Комиссии в составе: И. А. Калинникова, С. Г. Струмнлнна и А. Г.

dïlcl.

Пересмотр трестов и концентрация промыишппости,

тат, ѵ2 *‘™ мая Президиум Госплана заслуш ал доклад ВСНХ о резуль- 
bcm Lr  пересмотру трестов и концентрации промышленности С

ar w r председатель Комиссии ВСНХ по перс, 
пррх FiPT-JY г  П*еин. Кроме того, с докладами выступили: зам- 
0 милга Т0В’ ГДаН00 и ЧЛ(дт Президиума ВСНХ т.т. Долгов и
хапяг!* сш ем  обшмРном докладе С. Д . Ш ейн остановился подробно на

В Ш Х * на С0СТаве М и с с и й ,  работающих ноМйрсг.м трестов, на характере работ местных органов, на качестве 
И і і Х  ’ 1Юлучаомих 11 ЧентРе и на местах, на методологии работы 
o i Æ OM ряде ДРУ™? моментов. Задания ВСНХ по (пересмотру трестов 
По па!,ИСЬ весьма о^ и р н ы м и . На обязанности Центральной Комиссии  
Прелтт2СМ0ТРУ Трестоп’ леж іп‘ пересмотр всех крупных промышленных 
mL ' P с тощш аР°,ш я государственного значения. Учитывая
й ’Менты экономические, производственно-технические, политические

-0статк',,. 0,МІгССНЯ должна отобРать те из предприятий, которые должны  
l i  m ,,,  6е:!уСЛОтіОМ в?д е ш т  Г0СУДарства в точном соответствии с

В03М0ЖЯ0СЛЯМИ' как необходимых оборотных средств, так и
ка,штала Г0СУДарственных учреждений. Состав Ц ен т#л ь п ой

• Пик«.»,.', н 1  ІК-Ре<-мотру трестов таков: на ряду с ответственными работ- 
іц!цлі.1я, ДепТральных и I лавных Управлений ВСНХ и отдельными сие-'
^ л и  f S ^ ^ i P n ? pa(S m  ПЕ0МЬ™ Я0С™  Учас^вУют продста- 1,'і ir h l1’ НКФ, ВДСІІС и РКП. Центральная Комиссия разбита на
ичесім ° МИССИИ 110 отлель«ым отраслям промышленности, как-то: метаті- 

тгорі,уі° ’ электро-тохпическую, химическую, сельско-хознй- 
Г(КСТ ■ ' т ІІКа'п ,у ,°; «ож евеш ую , писчебумажную, деревообделочную, 
W m^ 2 ’ П0ЛИ1'РИ *иче^ую , военную и местной промышленности.

010, на местах работают Комиссии Нромбюро и Губсовшшхозов 
что o i s  f 0 о б н о в и в ш и с ь  па методологии работы, докладчик укапал! 
:ог»пѴі f .t  пересмотру трестов, разумеется, не может ограничиться
'оми ѵ :м материалов в самом ВСНХ и Наркоматах. Центральная 

^ п н я ш ^ РШІЯЛа/ 0,',Ы1іую анкетную работу; в связи с общими 
N°T|,y' r p c S ï 1 ’азработаіі ытлпкеты п инструкции. Работа по пере-
^ 3т’'^ іѵ Г  о 'я мп Ша°Т<''Л В ,Годком11С,лшх 110 отраслям иромшнлон-

СП,'Ц"',ЛЖ:Тті от треста и содокладчиком членом иссии дается полная характеристика треста в целом, его отдечь-



н и х предприятий и удельного значения, освещаются сырьевые и топлив
ные возможности, вопросы рабочей силы, 1ЖШВЛЯЮТС̂ ° ^ 0°™Ю “ S v  
ный капитал по представленным трестами встуіттельпом у и годовому 
балансам и устанавливается потребность в краткосрочном или долю  
ст“ м і дите, характеризируется деятельность по сбыту и приемле
мые ф о р м ы  торговых об’единений. Правления Треста дают перспективный 
план на ближайш ие 5 —  Ю лет, высказывают свои соображения о кон 
центращш. По заслуш ании докладов всех трестов по целой отрасли, 
вопрос переходит во вторую стадию —  стадию отбора тех предпринят , 
которые должны остаться в ведении государства. В последней стади 
происходит пересмотр трестов уж е в Центральной Комиссии. Здесь раб - 
та идет по общей увязке всей промышленности. Т, ТТТ̂ ТІТТТГ(, „

Докладчик отмечает, что Центральная Комиссия не включила в 
орбиту своей непосредственной' работы ни вопросов кооперативных, ни  
S S  промышленности, поставив «то в круг задания Нромбюро и 
ВОНХ Последние, пересматривая тресты с точки зрения интересов 
области и губернии, и  дают общую промышленную увязку.

В дальнейшем докладчик останавливается на результатах рабе 
Подкомиссий. Эти работы начались в феврале месяце, и, 'по мнению  
докладчика, должны закончиться почти по всем отраслям промышлен
ности в шол« месяце.Работа отдельных Главных Подкомиссий представляется в следую-

ИІ,еМ 3Горная Подкомиссии. Первое заседание состоялось 10-го февраля 
/То настоящего времени проведено 1В заседаний, по рассмотрению докла
дов по рудной, соляной и золото-платиновой промышленности. Заслу
шаны доклады по У ралазбеету, Кавцинку, Ридеру и Экибастуеу, доклады 
по всем трестам соляной промышленности и по Лензолоту. Программа 
Упалазбеста выражается в 400.000 пуд. сортового азбеста. • Добычу Урал- 
азбеста'реш ено развивать и число рабочих, как постоянных, так и сезон
ных должно роста. В настоящее время число постоянных рабочих около 
•>-х тыс число сезонных решено довести до fi-ти тыс. человек. По поводу 
Ридера ’и Ѳкибастуса Подкомиссия признала принципиально возможным 
сдачу этих предприятий в концессию. Программа Ридера и Экибастуи  
выражается в 3 мил. пуд. угля, 17 тыс. иуд. свинца, о пуд. золота, 
1!) пѵд. серебра. Число рабочих равно около 0*50 челов. н сокращение 
не Пве 'I.полагается. Что касается Кавцинка, то реорганизация не пред 
полагается. Программа его выражается в 20 тыс. пуд. свинца, 20 тыс. 
m/л пинка 120 ТЫС. нуд. серной кцелоты, 360 тыс. штук огнеупорного 
кирпича и предположено добыть а ф Л  руды 400 тыс. пудов, число рабо
чих равно 400  человек и остается без изменения. Выяснились также 
программные работы по Лензолоту и соляным трестам.

Сроки представления докладов в Центральную Комиссию намечены
в середине и конце июня. ___

Подкомиссия по металлопромышленности, Первое заседание состоя
лось 14-то февпаля. По 8'-е мая Подкомиссия имела 8 заседании. Мате
риалы стали поступать с 26-го марта й. работа идет беспрерывно І> 
о т л ет ы т х  важных случаях предпринимаются выезды на места, так 1.>-ю 
мая послана Комиссия на Урал. М атериалы-сейчас изучаются и раз
рабатываются. 11 отношении некоторых трестов уж е имеются конкретные 
выводы. Так, например, предполагается преобразование Павловского » 
Мурманского трестов в один с концентраци й работы на 11 1 - пред
понятиях в обоих районах из общего количества 18. Подкомиссия пред
полагает закончить работу приблизительно 25-го мая по Москве, Гомзе

заводам; Ьго шоня 110 Сельмашу; 15-го июня по Северо-^ п а д у  и г. д. „ к 1-му августа будет закончена работа по Уралу.
1 екстильиан Подкомиссия. По крупным хлопчато-бумажным тре

стам предполагается закончить работу к 25-му-ию ня, в крайнем случае  
с i -му июля. Заслушиваются отдельные доклады по льняной, шерстяной 

іШня промышленности. Работу предполагается закончить к конце

TT*oJl0dKT i Ccm  бУ^ажиой промышленности, Рассмотрены следующие 
И І абі шки: Петробумтрест, Пензенская фабрика, Полотняно- 

заводская фабрика. Предстоит рассмотреть еще ІІентробѵмтоеет Поп- 
Л ^ к и й  б у ш р ^ т , Укрбумтрест и К а м о Ѵ р а л б ^ м ^ Ж е ^ Ш в ш ^ -  
ский и Вятский тресты. Предполагается закончить работу к концу июня 

J3 дальнейшем докладчик останавливается на работе других Пол- 
‘ миссий: кожевенной, лесообрабатывающей, химической и проч. и делает 

щее предположение, что работы будут закончены в конце июня, только 
августа010 отДельным отраслям работа затянется, но не позж е і-го

нает l  n ^ ï ï a e!lHe Д° ^ аД7 К ° w Ä e T  все трудности, которые испыты- 
дополтят ^ т  ^  ^  раб0Те‘ Мат°Риалы приходится перерабатывать, 

органы не всегда идут навстречу, высылают мате
риалы с большим опозданием. В частности, докладчик отмечает встретив- 
^ я з а т щ п е н и е  из-за  отсутствия в Центральном районе промышлен

н о с т и ? 0̂  tÎ  действует в этом отношении сепаратно и
■оооіцил Центральной Комиссии но пересмотру трестов, что работа по

бѵлДеИппІЦНИ пР°мышлеа д ости Московской губернии производится и 
УДет, но утверждению Московского Губэкосо, проводится в ж изнь  
и к о е  явление докладчик считает ненормальны».
ччггтг Зам‘ председателя тов. Богданов, во вступительной
Го<.и>гп»п » отвечает па заданный вопрос председателя ПромсеКции
П..І.П ' ПР°Ф- Калинникова о том, руководствуется ли Комиссия но
ru in  трестов каким-либо ранее разработанным перспективным Планом промышленности. “

Тов. Богданов отмечает, что общего теоретического плана не сущ е
ствует, но Комиссия вообще работает не без плана. В частности мы

Т им Госпланом план топливной промышлен-
6 a S  v e t ? n ™ al  Iîie Г0ДЫ’ ЭТ0М с л и в н о м  плане некоторым образом газируется план металлопромышленности. У нас есть в отношении
W flr . ,£ M“ UI'!,eU,i 0('T,r’ 0І1Ределешш е соображения и перспективы на 

' ть Н(;лый ряд весьма определенных соображений о 
рспект нвных ил а пах других отраслей промышленности.

Остановившись на перспективах концентрации тов. Богданов отме- 
tr, что в угольной промышленности, главным образом, в Донбассе  
прос стоит определенным образом. Концентрация вылилась здесь ѵ 

» е а ^ і о ф о р м у ;  что касается металлопромышленности, то нози- 
т п ,:01Й! НТО отказаться от целых областей совершенно невоз- 

На ІОге дальнейшая ісонцентрация встречает иеопредолимые нре- 
1 е н п ,/  '■ рале концентрация будет продолжаться. Б удут закрыты 

экономно работающие заводы. В данном случае, ііридется оста, 
нп>/ІІІ>СЯ Па ,,аил-ѵтішеі[ заводе Иадеждинском. Вольным вопросом является  

MCTa/,;'-y.Pn ,n и Петроградском районе. Путиловский завод  
елагпп ( ПсП))узкой 1 о /г ; па заводах Гомзы мы имеем также чрезвычайно 
І 5 Й 5 .  н” 'и ’зк у ' ^ и д е п і р щ и  намечается и „ отпои.....и , а ю  г о
nrnLT 'ф ет ов М от ш  *  Пирограда. Что m a m a n  текошлшоЯ 

I омышленпости, то наши специалисты разработали прекрасный п.шп
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концентрации, который даст нагрузку до 80%. Но, к сожалению, этот 
план встречает неопреодолимые трудности, в смысле проведения его в 
жизнь, так как практически мы здесь упираемся в жилищный вопрос* 
рабочих. По химической Промышленности вопрос о концентрации реша
ется по*двум районам (Юг н Урал), но соляной промышлености, в виду 
разнообразия отдельных районов, вопрос о концентрации придется решать 
но этим отдельным районам. По спиртовой промышленности из огромного 
количества заводов придется остановиться на паре десятков.

Перед нами стоит очень важный вопрос об оформлении трестов на 
основе закона от 10-го апреля. Тов. Богданов полагает, что этим вопросом 
должен заняться Госплан, создав специальную Комиссию. Однако, Комис
сия эта по должна будет пересматривать все материалы и работы, ныне 
производимые Комиссиями ВСНХ, а должна будет разбирать только про
тесты отдельных ведомств.

Тов. См и л ça подчеркивает два важных момента в вопросе о нере- 
с.ѵюре трестов: с одной стороны важной задачей является правильное 
оформление трестов, с другой, необходимо подойти к осенним производ
ственным Программам, имея перед собою уже реорагнизованиые тресты. 
М этих двух направлениях и должна вестись работа, причем в фокусе 
внимания .должны быть важнейшие отрасли, как текстильная, метал
лическая.

Тов. Розенталь — представитель ВЦСПС указывает, что профсоюзы 
послали лучших своих работников в Комиссию по пересмотру трестов; 
тов. Розенталь выражает опасение, что работа затянется, подойдет осень 
и тогда предстанет вопрос о концентрацші и сокращении штатов, между 
тем, как в летние перерывы работ (отпуска, ремонт, уход на нолевые 
работы), сокращение штатов молено было бы произвести безболезненно.

Г. М. Кржижановский в своем резюме подчеркнул, что идею кон
центрации нельзя понимать в обыденном смысле сокращения количества 
предприятий, находящихся в ведении государства. Вопрос стоит гораздо 
сложнее, мы должны пытаться найти необходимый нам оптимум, на 
основе сложившихся социальных отношений и целого ряда факторов: 
политических, экономических и проч. Работа весьма сложная и, по- 
видимому, мы даже не можем предрешить, когда она кончится, ибо она 
по своей идее должна быть перманентной.

Остановившись ira вопросе о затруднениях, которые испытывает 
Комиссия по пересмотру трестов и своей'работе и, в частности, в связи 
с отсутствием Промбюро и Центральной промышленной области Г. М. 
Кржюкановекий указал, что Госплан рад констатировать, что ВСНХ в 
своей практической работе наткнулся на необходимость весьма важной 
реформы экономического районирования России. Нельзя не отметить, 
что,работы Центрального Комитета по пересмотру трестов заканчивают 
как раз то существо работы ВСНХ, которое должно быть важнейшей 
задачей его Президиума.

Президиум Госплана по докладу ВСНХ принял следующее внесен
ное Г. М. Кржижановским предложение: признать, что работа Централь
но/! Комиссии ВСНХ по пересмотру трестов и ее материалы .должны лечь 
в основу предстоящего юридического оформления трестов и распреде
ления государственных средств на предстоящий производственный пе
риод; призпать весьма важной и ценной производимую работу ВСНХ 
но пересмотру трестов, направленную к отысканию необходимого опти
мума для промышленности в ее разных видах; обратить внимание мест 
и заинтерейовапиых организаций и трестов па необходимость представ
ления в срочном порядке материалов в Центральную Комиссию ВСНХ, >
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и TnSrm 7> материалов и их характера зависит судьба предприятий  
воггпАп Т '  Б  BIW  того> что необходимо в срочном порядке разрешить 

прос о юридическом оформлении всех арестов, Президиум Госплана 
! едлагает своим Секциям: Экономико-Статистической, Промышленной 

ьельско-хозяйственной принять участие в работах Комиссии ВСНХ  
персонально распределить работу.

ІѴ.1Т, Н Дальнейшем Г. М. Кржижановский оглашает проект, который 
осплан вносит в С ГО но вопросу об образовании специальной Комиссии 

' 1U при J осплане по делам о юридическом оформлении трестов.

План автостроения.

И л 1! заседаншг Президиума Госплана председатель Промсекции 
cm  Калинников доложил о перспективном, производственном и фииан- 

ном плане автостроения. Промсекция, на основании материалов ВСНХ 
соответствующих организаций, обследовав детально вопрос, 

ргѵьпп К заключешш, что при наличии колоссальной потребности 
ііѵ,І в автотРанспорте, пополнить наш автомобильный парк только 
.уіем восстановления рамонта нет возможности, а, потомѵ в удовлетво

ри іт>ІГ Насущной потребности необходимо итти по двум направле
ний У лутем И0кушш И0ВЫХ автомобилей за границей и 2) организа- 
ад  о Л ю ш г о  автостроения внутри страны. Далее, по заявлению 

адчнка, Промсекция признала, что пополнение и освежение авто- 
в рка только одним ввозом из-за границы — совершенно не разрешает
о-j,Г ?  ° ираі!ильи0й организации автотранспорта в экешюатационном 
Ноо» ’ Так как неизбеЖ1Ю увеличивающаяся при ввозе разнотип
ен« маштш влечет за собой необходимость постановки или произвед
ете РазН0ти™ых запасных частей в ничтожных количествах (что явля- 
гРанщ щ еіІТаб̂ольным) или дополнительного ввоза запасных частей из-за

toiw  Промсекции, такое фиксирование постоянной завися-
Л’и 1 СФСі в снабжении автотранспортом от заграницы —  недопустимо 
политическим и финансовым соображениям. Признавая разрешение 
роса неотложным, Промсекция пришла к выводу о необходимости 

Зло,!'ДЛСШЮГО приступа к созданию нового автостроения внутри страны. 
стпг>Ь памечается два пути путь концессий и путь русского авто- 

роительства. Не возраж ая против концессионной системы, как способа 
го создания иового автостроительства внутри страны, разуме- 

К ап/.ІірИ пеирсмспном условии только не одного привлечения крупного 
jj 1тала, но и быстрой пересадки за  граничного производственного опыта 
. Р З Д з а ц н и  производства в такой форме, чтобы русские техники и 
. ^ и е і ш е л и  полную возможность хорошо и быстро овладеть иронзвод- 

ромсекция, однако, указывает, что создавшаяся в настоящий  
Пои Т ооЩ°свРОН9йская политическая конъюнктура и«', дает достаточ- 

111 1! СК0Р0М 11 положительном разреш ении указанного  
CTr»(L ca‘ ^ 0НТ0МУ> прилагая настойчивые усилия для организации авто- 
Нем. ;,,№я BIW P ir страны путем привлечения концессионера, необходимо 
hepr ЛОІШО лРистУПить к автостроению собственными силами, используя  
С0бгт Щеющп,іся до сих П0Р 0ІШТ 15 этом слож ном  деле. При организации  
Н(.Ш.„ ІШШШ силами автостроения необходимо иметь ввиду: в) нопол-
б) . л первую очередь, достаточного парка грузовых автомобилей и
Но.» ВыГ,°Ре типов сообразоваться с  интересами Военведа и связи с

пой техникой военного дела.
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По окончании доклада проф. И. А. Калинников предлагает Прези
диуму утвердить специально разработанные ІІромсекцией но этому 
вопросу'положения, которые в основном сводятся к следующ ему : основ
ным источником постоянного восполнения и развития автотранспорта и 
надежной базой для военной обороны длжно быть признано новое авто
строение внутри страны. Срочная организация автостроения и техни
чески и экономически является наиболее рациональным средством к 
получению автоимущества. Учитывая весь опыт прошлых лет, состояние 
русских мостов, дорог и требование Военведа, а т^кже преимущественную  
надобность гражданских ведомств и широких слоев прочих потребителей, 
необходимо организовать, как основное производство, постройку легких 
быстроходных грузовиков типа «Фиат» полутора-тонных. Единственно 
пригодным для организации автостроения должен быть признан завод 
бывш. «Амо» в Москве, как специально для этой цели построенный и 
большей частью оборудованный. Принимая во внимание, что согласно 
утвержденной СТО производственной программе на текущий 1922/23  г . -  
завод «Амо» загружен, главным образом, восстановленном грузовиков  
типа «Уайт», и что об’екты для такого восстановительного ремонта на  
исходе, целесообразно и экономически правильно приступить немедленно  
к организации производства грузовиков типа «Фиат» нолутора-тонных, 
не останавливая работы завода «Амо» но постановлению и построению  
грузовиков типа «Уайт». Разработанный ВСНХ и принятый Промсекцией 
Госплана перспективный план работ завода «Амо» на ближ айш ие 5 лет 
должен быть утвержден, как ориентировочный. Означенный план преду
сматривает выпуск дополнительно к заданиям 1922/23 г. восстановлс- 
ние 80 шт. «Уайт» в 3 и  4-м кварталах 1922/23 г. и  1 и 2-м кварталах  
1923 /24  г. Далее, в 1923/24 г. в 3 и . 4-м квартале и 1-м квартале 
1924/25 г. предположено к постройке новых 170 шт. «Уайт»; в 1924/25 г. 
(2, 3 и 4-й кварталы) завод усиленно приступает к выпуску грузовых 
автомобилей типа «Фиат» и доводит этот выпуск до количества 325 штук. 
В 1925/26 г. выпуск доходит до 1025 шт., а с 1926/27 г. ежегодно выпус
кается 1200 шт.

Промсекция ходатайствует, в дополнено отпущенной С ГО по бюд
жету субсидии заводу «Амо» в сумме 550 тыс. руб., ассигновать в тече
н и е'3 и 4-го квартала текущего года на дооборудование 1017.710 руб. в 
золотой валюте и не, достройку и пополнение оборотных средств 1.438.707 
руб., всего 2.456.417 руб.

Г. М. Кржижановский, в своем, резюме подчеркивает, что Пром
секция Госплана представила отчетливый анализ вопроса. Вопрос о выборе 
типа грузовика лежит на ответственности наших техников-специалистов* 
которые должны очень внимательно и осторожно решить его, во избе
жание возможных ошибок. Принципиально собственное автостроение сле
дует признать не только желательным, но и необходимым. Г. М. К рж иж а
новский предлагает перспективный план автостроения, предложенный 
Промсекцией. утвердить как ориентировочный.

Что касается финансовой стороны, т.-е., отпуска средств, то пред
ложить Бюджетно-Финансовой Секции Госплана в срочном порядке 

снестись по этому породу с Финкомитетом, кроме того, предложить Пре
зидиуму ВСНХ в 3-дио'віТыИ срок сообщить Госплану, какие меры им 
приняты для поддержания автоетроительсіва на заводе «Амо» и из 
каких источников он предполагает уделить средства для осуществлении  
плана автостроен ия.

Предложение Г. М. Кржижановского Президиумом Госплана было 
принято.
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Вопросы торговли и торговой политики.

За отчетный период Президиум Госплана рассмотрел целый ряд  
вопросов о внутренней и внешней торговле.

Состояние товарного оборота и его ближайшие перспективы.

В заседании Президиума Госплана с обширным докладом с совре
менном сотоянии товарного оборота и его ближайш их перспективах 
выступил В. Г. Громан, председатель Комиссии, специально образованной 
ври Статистико-Экономической Секции Госплана, по обследованию этого 
вопроса.

Во вступительной части доклада В. Г. Громан указывает на основ 
вые элементы, подлежавшие обследованию, а именно: величина продук  
Нин; покупательная способность сельского и городского населения; 
соотношение цен на продукты промышленности и сельского хозяйства; 
Денежное обращение (налоговая система и эмиссия) и, наконец, ж.-д. 
тарифы.

Целью обследования явилось, главным образом, стремление опре
делить, есть ли аналогия между теперешним кризисом сбыта и прошло
годним, каковы трудности, испытываемые в настоящее время сбытом, 
федставляют ли они собой угрозу и т. д. Комиссия обратилась оффи- 

Циально-от имени Госплана к производственным органам, в НКФ, НКПС 
Целый ряд других организаций за  получением соответствующих мате

риалов. Полученные материалы, в большей своей части, отличались  
^соверш енством, неполнотой. Так, например, в круг обследования из
00 сущ ествующ их об’единеннй попало 'только 46, однако, и собранные 
итериалы дали возможность Комиссии сделать соответствующие выводы, 
ѵ°торые вполне определенно характеризуют современное состояние обо

рота и его ближайш ие иерспектнвы. *
Что касается современной продукции, то докладчик ссылается на 

Данные IT. И. Попова. Ценностное выражение продуктов промышленности 
а 1922/23 г. выражается в 1.100 мил. зол. руб., из которых 700 мил. 

«Руиной промышленности и 400 — мелкой. Д ля определения товарной 
^ассы, потребляемой деревней, Комиссия использовала данные проф.
’ втошеііко. Эта масса оценивается приблизительно в 400 Мил. зол. руб.

мил. .населения, не пострадавшего от голода но 5 руб. —  всего — 325 
•■И-l. руб. и з з  мил. пострадавшего от голода населения но 2 руб. —  66 

1л-). Комиссия сделала поправку к данным проф. Л и тош ен к ов целях 
Ределения городского потребления и выяснила, что товарная масса, 

отребляемая городским населением, оценивается приблизительно в 450 
'л. зол. руб., из следующего расчета: городское население составляет 

j. мил- жителей, и з ' которых 10 мил. бурж уазного и 10 мил. 
олетарского. Расходная Масть бюджета московского рабочего 
Декабре 1922 г. составляет 10 руб. на душ у, из которых не меньше 

'J1 /о промышленного потребления, т.-е., 2 р. 50 к. на душ у пролетар- 
Во?10 населения. Комиссия уменьш ила эту цифру вдвое и определила  
(і промышленного потребления на душ у пролетарского населения ’ 
fitorr в год‘ Ц^фра потребления на душ у бурж уазного населения
ос , определена в ,2  р. 50 к. ц м-ц или, 30 руб. в год. Таким образом,
 ̂ Дал цифра промышленного потребления города и деревни составляет 

Впг МШ1‘ К этой Комиссия прибавила, примерно, около 100 мил.
I »мышленпого потребления на средства производства и около 150 мил. 

--хмосячиый ранас на складах. В итоге, общая цифра промышленного
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потребления, выражающаяся в 1.100 мил. зол. руб., совпадает с  общей
цифрой продукции.  ̂ ' ЛП :

Что касается влияния акцизов, то всякие жалобы наших производ
ственных организаций докладчик считает неосновательны ми. Обычно 
наблюдалось такое явление, что в течение 2 —  3 недель после введения 
новых акцизов на рынке начинались заминки, но уж е после этого рынок 
принимал повышенные цепы. О том, что с этой стороны нет никакой угрозы 
для сбыта, докладчик иллюстрирует целым рядом данвых, указывающих 
на неизменный рост выпуска товаров на рынок, оплачиваемых акцизом- 
Те ж е явления докладчик констатирует в отношении повышения ж.-Д- 
тарифов. Обычно после повышения начинаются перебои и падает грузо- 
оборот. Но это продолжается недолго. Докладчик приводит следующие 
данные: в октябре — в среднем суточная погрузка вагонов составляла
11 8 тыс , в ноябре —  11,4, в декабре — 12,2, в 'январе —  9.9, в феврале —  
10*9 , в марте — в среднем колеблется между 12,9 и 14,4. Таким образом,
рост грузоборота несомненный.

Но вопросу о построении налогов, о влиянии их на сбыт, докладчик 
возбуж дает вопрос о пределе их роста. Бели налоги* фактически упла
чиваются и в конечном счете не оказывают отрицательного влияний  
на производство, то особых опасений не должно быть. Опасения возни
кают только с  того момента, когда в результате налогов мы наблюдаем 
упадок Производства. Каковы ж е данные о производстве? В октябре и 
декабре мы имеем значительный рост производства. В январе замечаете»  
некоторая заминка, которая вообще об’ясняется обычными условиями  
производства за этот месяц (праздники). С февраля начинается ониті> 
повышение и хотя еще полных данных за  март нет, но в общем, тенден
ция к росту все ж е выявилась вполне рельефно в март«}.

Докладчик останавливается на значении вопроса о соотношения 
цен промышленных и сёльско-хозяйственных товаров. Само собой разу
меется, что низкие цены на сельско-хозяйственные продукты уменьшаю* 
емкость рынка, но в ociiQBe этого вопроса лежит непропорциональность 
себестоимости продуктов сельского хозяйства и промышленности. При 
все еще пезпачительпой нагрузке наших промышленных предприятий, 
расхождение между ценами сельского хозяйства и продуктов промыш
ленности будет значительным. С февраля это расхождение еще больШ» 
намечается'. Целый ряд продуктов промышленности, цены па которые 
осенью стояли ниж е довоенного уровни (металлы, топливо и пр.) подня
лись теперь значительно выше дон»»-иного уровня. ІІо индексу Госплан*1 
на 21-е апреля металлы дают к о о ф ф н н :п т  пне довоенного — 1,15, тон* 
ЛІГО0 — 1,05, текстильные товары— ’ . : е ч]>>■ раза больше довоенной 
и т. д. Вот это положение и опровергав • .. том, что у  пас паблю- 
дается кризис сбыта, ибо нельзя се(к ер. ичь при кризисе сбыт 
неизменный рост цен. Наши тресты не ебла: :•.:•> й мощностью и тем 
материальными средствами, чтобы удерж а-:ь • складах значитсль
ную часть товаров и повышать, таким образом, ц  ■ . •>>. тадчик приход»
К заключению,' что рынок пока поглощает без or,  --., затруднений вен 
продукцию и это об’ясняется, преимуществе]!-: ін .■ >мігенным росте»
городского потребления. Последние данные уь азш дк  чк> доля ітродО' 
польствеииого потребления относительно у м е н ь е 1: ;лля промыш
ленного потребления увеличилась. Однако, далі.иеймі" • хождений 1
ценах продуктов городской и сельеко-хОзийст ч* : прм  шт л ен н ое#
докладчик считает ненормальным и вредным. Д  у< ■ : мо;:.вг д о й т и  Д 
такого предела, когда она не в состоянии будет ч - я  іюкуіЮі
слишком дорогие продукты городской промышлеіпосги Ііі -изойдет в>

—  47 —

этот резкий перелом в деревне до нового уроясая трудно ‘ предсказать, 
однако, самый ход вещей указывает, что резкого изменения конъюнктуры 
не произойдет. В заключение докладчик указывает на те затруднения, 
которые начал испытывать оборот в самое последнее время, в апреле 
месяце. По его мнению, здесь играет роль не столько эмиссия, сколько 
наши налоговые неустройства. Если раньше предприятия закрывались 
вследствие всякого рода налогов (подоходные, патентные и пр.), то ничего 
опасного не было, так как мы наблюдали процесс концентрации крупных 
предприятий за  счет мелких. В настоящее ясе время мы наблюдаем явле
ние, характеризующ ееся ликвидацией крупных предприятий. Это об’я с
няется преимущественно тем, что дело обложения, являющ ееся делом 
огромной ваяшости, неупорядочено. Все находится на усмотрении подат
ных инспекторов. По мнению докладчика, множимым в обложении явля
ется декларация плательщика, множителем —  совершенно неопреде
ленным и произвольным является усмотрение податного инспектора.

Доклад тов. Г роман а вызвал продолжительные прения.
Тов. Преображенский выраягает сомнение в отношении исчисленной  

Цифры промышленного потребления на средства производства в 100 мил. 
РУб. и считает ее явно преуменьшенной докладчиком. Центр тяжести  
вопроса, но мнению тов. Преображенского, в денеж ном обращении. Необхо
димо во что бы то ни стало стремиться к сокращению эмиссии. Дальше, 
основной вопрос лежит в экспорте. Б ез экспорта мы не выйдем из  
кризиса.

Тов. Струмилнн делает ряд поправок к цифрам, приведенным 
Докладчиком в отношении, городского и деревенского потребления и счи
тает, что нельзя фактически незначительные излиш ки ,которыми мы 
располагаем для экспорта, считать важнейшим средством выхода из 
кризиса, как заявил тов. 11реображенокий.

П. И. Понов, останавливаясь на проблеме экспорта хлеба, говорит, 
что наши излиш ки, будучи равномерно распределенными по России, 
сами по себе ничего не значат, но находясь, в виде сгустков, в разных 
районах, в особенности на юге, имеют весьма важное значение и должны 
быть вывезены возмояшо скорей за  границу для облегчения задач вос
становления сельского хозяйства.

В. М. Смирнов рад констатировать, что докладчик тов. Громам 
рассеял все иллюзии физиократизма, будто все современные расчеты 
Должны строиться исключительно на крестьянском потребительском 
ранке; мы видим, что городской рынок играет значительную роль и 
даже большую, чем крестьянский. Оратор предостерегаем от увлечения 
■«спортом хлеба. Во всяком случае, экспорт хлеба не может явиться 
ионацеей от всех бед, как многие склонны думать.

Г. М. Кржижановский в своем резюме подчеркивает, что тот шум 
Который поднят вокруг экспорта хлеба, не соответствует постановке всего 
вопроса в целом. Экспорт Пока может быть самый незначительный. М ежду 
'ем, придающие этому экспорту исключительно решающее значение про
ходят мимо современных изменений, которые произошли за самое послед
нее время в потребляющих и производящ их районах России, мимо изме
нившихся соотношений на внутреннем рынке. Конечно, из этого пе сле
дует, что мы можем пройти мимо экспорта, но думать, что единственно 
^тим мы спасаем все —  не приходится.
л !'• Кржижановский благодарит докладчика за интересный 
доклад и предлагает тов.тов. Преображенскому, Струмилшіу и Смирнову
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«знакомиться с материалами и дополнить в 10-дневный срок своими 
предложениями, после чего Президиум будет обсуждать вопрос о кон
кретных мероприятиях ио заслуш анному докладу.

Предложение Г. М. Кржижановского Президиумом было принято.

Основные положения таможенно-тарифной политики.

13 заседании Президиума Госплана 29-го мая был заслуш ан доклад  
проф. П. С. Осадчего о представленном НКВТ в Госплан положении о 
таможенно-тарифной политике. После прений но этому вопросу, указан
ное положение НКВТ было прішято Президиумом с целым рядом попра
вок, как принципиального характера, так и редакционного. Основные 
пункты положения, одобренные Президиумом Гослана, сводятся к сле
дующему: основной задачей таможенно-тарифной политики является  
содействие развитию важнейш их отраслей социалистического хозяйства. 
Наилучшей защ итой нашей промышленности от иностранной конкурен
ции является система монополии внешней торговли, но важнейшим допол
нением к ней является система таможенных тарифов. Наша промышлен- 
ноств' должна быть охраняема установлением высоких ввозцых пошлин, 
как на изделия, которые изготовляются нашей промышленностью в доста
точном количестве и удовлетворительного качества, так и на те товары, 
производство которых хотя и не является в настоящий момент доста- 
точным для полного удовлетворения потребности страны, однако, имеет 
все шансы на неуклонное и сравнительно быстрое развитие. Однако, при 
установлении высокого обложения следует в каждом отдельном случае  
сообразоваться с' важностью покровительствуемой отрасли промышлен

ности и интересами, вообще, производственного потребления облагаемых 
предметов, также интересами сельского хозяйства. К беспошлинному ввозу 
должны быть допущены —  промышленное сырье, полуфабрикаты и пред
меты машинного оборудования, у  нас не производящ иеся и не изготов
ляемые, но в то ж е время крайне необходимые для важнейш их наш их  
отраслей (руды, минералы, сырье, машины для , полиграфической про
мышленности и т. д.). Умеренные и низкие вывозные пошлины устанавли
ваются в соответствии с сущестующнми мировыми ценами на промыш
ленное сырье, хотя и необходимое для нашей промышленности, но произ
водящее у  нас в избыточном количестве (лесной материал, руды и т. д.). 
Высокие и даж е запретительные вывозные пошлины устанавливаются на  
все виды сырья, производящегося у  нас не в достаточном количество и 
крайне необходимого для нашей промышленности (шерсть, кожи невы
деланные тяжелого типа, тяжелое подошвенное сырье и т. д.). Д алее уста
навливается беспошлинный вывоз и премирование вывоза готовых изде
лий (сахар, спирт, нефтяные изделия, текстильные товары).

Что касается защиты интересов сельского хозяйства, то таковая 
достигается допущением безпошлинного ввоза важнейш их сельско-хозяй- 
ствонных машин, семян, удобрительных веществ и средств для борьбы с 
вредителями, у  нас не изготовляемых и не производимых (сельско-хозяй- 
ственпые машины, азотистые удобрения, купорос и пр.). Кроме того, допу
скаются к беспошлинному экспорту те виды сырья сельско-хозяйствеш юго 
H жизненных припасов, вывоз которых не может вредно отразиться на  
процветании главных отраслей нромышлености (хлеб, кормовые, семена, 
масло и т. д.).

В интересах нашего финансового хозяйства мы должны стремиться 
к некоторой пропорциональности м еж ду статьями привоза и поощрением  
вывоза, имея ввиду не только торговый, но и расчетный баланс страны.
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Фискальные ввозные пошлины долягны быть установлены на предметы рос* 
коши. Высокие вывозные пошлины устанавливаются на те предметы .нашего 
экспорта, в отношении которых мы являемся на мировом рынке монопо
листами и полумонополистами (платина, сантонин и др.). В интересах 
народного здравоохранения допускается безношлииный и с пониженной  
Пошлиной ввоз медикаментов и медицинских полуфабрикатов, у  пас не 
•Уготовляемых (кокаин, хинин, стрихнин и т. д .). В интересах культурно- 
просветительных допускается безношлииный ввоз всякого рода научной . 
литературы, пособий учебных и проч. для научных учреждений. Д ля  

Разінтия некоторых наших окраинный областей (Дальний Восток, Мур* 
ман) устанавливаются особые льготы в виде дифференциальных пони
женных тарифов для товаров, ввозимых через М урманский порт и через 
Владивосток. Д ля экономического сближения с отсталыми странами 
Востока устанавливаются особо-льготные условия по ввозу и вывозу 
(специальные тарифы: Азиатский, Персидский и  т. д.). Особые льготы 
Устанавливаются для иммигрантов и благотворительных учреждений.

ак общее правило, наш таможенный тариф по Европейской тор
говле доля-ген быть автономным, а для торговли со странами Восто
ка — конвенционным. В целях получения наибольших выгод при заклю 
чении торговых договоров с иностранными государствами допускаются, 
Дйако, на началах взаимности спец-льготы (процентные скидки со ста- 

ь°к общего таможенного тарифа).

Организационные вопросы.
Организационная структура НКВТ.

15-го мая Особая Комиссия Госплана сделала подробный доклад о 
J е3деіьтатах работ по обследованию современной структуры НКВТ. Комис- 

і|}і была образована по постановлению Президиума Госплана ещ е в 
^тябре прошлого года и имела около 20 заседаний, где был заслуш ан ряд 

■^формационных докладов по всем Управлениям НКВТ, а такж е основной 
информационный доклад РКП. В  работах Комиссии участвовали пред
ставители РКП и НКВТ. В основных выводах Комиссия пришла к еднио- 
•^асному заключению, причем с  этими выводами, не считая отдельных 
С р аж ен и й , согласился НКВТ, в лице его членов Коллегии, а также РКП.

Современная структура НКВТ.

Д окладчик от имени Комиссии проф. И. М. Губкин, останавливаясь 
а современной структуре НКВТ указывает, что таковая является рѳэуль- 

tl ° м реорганизации НКВТ, произведенной в прошлом году. Реформа 
,,.г ела в виду отделить регулирующие функции Комиссариата от пропивод- 

гвеішо-коммерческих операций. Однако, реформа не была проведена с 
“Ддежащей полнотой и последовательностью. Комиссия пришла к 

’ включению, что основные недостатки современной структуры НКВТ  
m іІУТ бш ъ  сведены к следующ ему ряду: 1) смешение разнородных функ- 

« в одном органе, 2) нереллелизм функций разных органов, 3) отсут- 
Ие правильных взаимоотношений между разными органами, 4) совме- 

ительство ответственных работников разным органов, 5) наличие в 
ставе НКВТ инородных органов. 

іі or Докладчик сообщил, что центральный аппарат НКВТ имеет штат
человек, сюда входят Госторг—  427 человек, Управление Регулиро- 

Шя —  юг, чел., Таможенное Управление —  а 80 чел., Фииаисово-Счет-
г °еш іаіі. а



— 50 —

ный Отдел —  60 чел., Управление Д ел ам и — 136 чел., Секретариат —  35  
чел. и т. д. На местах НКВнешторг имеет 17 областных Правлений: на 
Украине, Юго-Востоке России, в Средней А зии, Петрограде, Киргизии. 
Урале, Сибири в Крыму и т. д. /  1 т„

Всего на местах в органах НКВТ работает 2.443 человека. Кроме 
того, НКВТ имеет 15 представительств за границей. В Германии, в опера
тивных органах НКВТ занято 599 чел.,, в органах регулирования 25 чел., 
всего 624 человека, в Англии занято всего , 500 человек и т. д. Всего 
за границей занято 1.517 человек. Таким образом, аппарат НКВТ насчи
тывает только 5.000 человек в России и за  границей. Сюда не входят 
акционерные смешанные общества, в которых НКВТ принимает видное 
участие. В  какой мере функции регулирования и оперативные смешаны 
между собой можно видеть из того, что на местах и за границей наблю
дается совмещение этих функций в одних и тех ж е органах. Уполномо
ченный НКВТ в России или Торгпред за границей, в одно и то ж е время 
осуществляют функции регулирования и оперативного характера. Даж® 
в центре наблюдается совместительство ответственных работников, так, 
например, зам. Наркомвнешторга является председателем Госторга, и 
вообще целый руд ответственных лиц из Комиссариата одновременно 
исполняют целый ряд обязанностей комерческого характера в аппа
рате Госторга.

В  своем заключении Комиссия предлагает усилить автономию I ос- 
торга, как единого коммерческого центра НКВТ; все коммерческие аппа
раты на местах необходимо подчинить непосредственно Восторгу; для 
коммерческого финансирования внешней торговли и валютных операций 
необходимо создать соответствующие кредитные учреждения; ликвидиро
вать коммерческие операции регулирующих органов НКВТ; ограничить 
вмешательство агентов регулирующей части НКВТ в деятельность ком
мерческих органов, как в центре, так и на местах рамками отчетности и
пассивного контроля. тттяпт

Ч т о  касается регулирующей части НКВТ, то по мнению Комиссии 
аппарат должен состоять из следующ их частей: 1) Управление Делами. 
Функции его сводятся к административным, хозяйственным, кассовым, 
сметно-бюджетным; 2) Экономическое Управление. Его функции — и зуч е
ние мирового рынка, подготовка торговых договоров, подготовка законо
проектов, составление плана товаро-оборота; инструктирование и инспеК' 
тирование местных административных органов и центрально коммерче
ской части; 3) Таможенное Управление. Его функции заключаются в 
регулировании таможенного дела и управлении местными таможенным1' 
органами. К органам регулирования следует также отнести и Главную
Бухгалтерию. „

' В отношении к местным органам, Комиссия считает- возможным 
ограничиться подчинением всех местных торговых аппаратов Госторгу с 
сохранением за местными регулирующими органами некоторых контроль
ных функций над коммерческими операциями. Из этого общего правила 
может быть допущено только лишь то исключение, что в странах <■ 
слабо развитым товарообменом, консульские обязанности могут пору
чаться агентам Госторга. ч

Что касается коммерческой части НКВТ, то, по мнению К ом исеиь 
необходимо упразднить Торговый Отдел Госторга, реорганизовать сі 
Отдел Внутренних Заготовок в Экспортный Отдел и его Отдел Загранич
ных Операций в Импортный Отдел. Таким образом, по мнению Комиссии 
удастся устранить смешение разнородных функцйи в одном органе 

параллелизм в функциях разных органов. Как Экспортному, таь

— 51 —

Импортному Отделу должно быть предоставлено непосредственно произ
водить все операции и сноситься со всеми внутренними и внешними 
местными органами. Внутреннее деление каждого из намеченных Отделов 
должно соответствовать товарным признакам. Д ля н уж д коммерческого 
оборота необходимо, далее, совершенно освободить от регулирующей части 
НКВТ все делопроизводство и счетную часть, а  также, все администри
рование органов Госторга.

В связи с намеченным подчинением Госторгу всех коммерческих 
органов на местах, по мнению Комиссии, возникает необходимость соз
дать при Госторге мощный инспекторский аппарат для установления 
живой связи с местами. Д ля избеж ания вредной конкуренции меяеду Гос- 
торгом и смешанными обществами, необходимо, по мнению Комиссии, свя
зать последние не с регулирующей частью НКВТ, а с Госторгом через 
его Центральный Финансовый Отдел.

Докладчик указывает, что все приведенные мероприятия— Комиссия  
предлагает производить с известной по степе пн остью. В первую очередь 
необходимо провести полное разделение регулирующих и оперативных» 
функций центра. Одновременно необходимо оздоровление центрального 
аппарата Госторга. Окончательное закрепление за  Госторгом всех мест
ных коммерческих органов необходимо поставить во вторую очередь, 
после чего должно последовать упрощение регулирующей части и пере
дача всех смешанных обществ в ведение Госторга. ІІо заявлению доклад
чика— РКП, однако, против такой постепенности и высказывается за  немед
ленную реорганизацию; НКВТ в лице его ответственных представителей 
заявил, что, соглашаясь с основными доводами Комиссии по реорганиза
ции, высказывает сомнение в возможности проведения новой реформы 
из-за недостатков соответствующих специалистов. По мнению НКВТ  
совместительство в оперативных и регулирующих органах исключительно
об ясняется невозможностью подобрать соответствующий персонал.

По окончании доклада, председатель Президиума Г. М. К рж иж а
новский заявил, что в виду сложности вопроса необходимо назначить  
специальное экстренное заседание Президиума. Предварительно все чле
ны Президиума должны ознакомиться с материалами в письменном виде 
Секция Внеш ней Торговли долж на взять на себя подготовку всех мате
риалов означенного заседания, вызвав все заинтересованные учреждения  
ведомства и лиц. 1

Г. М. Кржижановский предлагает считат настоящий доклад заслу- 
1 а иным в первом чтении; пока ж е обменяться предварительными мне

ниями.
Проф. И. С. Осадчий указывает на то, что работа Комиссии носит 

Узкий характер. Вопрос нуж но было поставить гораздо шире. Д о новой 
экономической политики государство торговало тем, что оно имело на 
укладах и что производило. Новая экономическая политика вызвала к 
торговой деятельности все сельско-хозяйственное население. Проблему 
пешней торговли нельзя решать вне связи с проблемой внутренней  

торговли.
По вопросу о совместительстве II. С. Осадчий высказывается в том 

ш еле, что’ если совместительство нежелательно, то во всяком случае 
по не могло бы быть страшно, если бы мы имели сильный аппарат ком
и ч е с к о й  и технической инспекции, вполне Независимый, подчиненный 
олько главе ведомства. Число занятых в аппаратах внешней торговли 

,ІИЦ. нельзя считать большим, если иметь в виду, что НКВТ должен
4*
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* \ 
был собой' заместите огромное количество старых фирм, насчитывавших 
не тысячи, а десятки тысяч служащ их.

Весьма важный вопрос, который необходимо разрешить НКВТ, это 
осуществить специализацию но разным отраслям хозяйства. П. С. Осадчий 
считает, что НКВТ не имеет достаточной связи с внешним рынком. Если  
НКФин по вопросам финансовым имеет специальный научный институт, 
то особенно важно было бы иметь НКВТ такой институт по изучению  
мировой торговли и установлению связи в внешними рынками.

П. И. Попов соглашается, с  П. О. Осадчим,, что проблему внешней 
торговли нельзя решить вне зависимости от проблемы внутренней тор
говли. Д ля проведения организационных мероприятий II. И. Попов обра
щает внимание на момент подбора лиц.

С. Г. Струмилнн категорически высказывается за строгое разделение 
функций регулирования и оперативного характера в НКВТ.

Докладчик проф. И. М-. Губкин в своем заключительном слове 
указывает на то, что задача, стоящая перед Комисией была узкая, ввиду 
чего вопросы, поднятые проф. Осадчим, принципиально весьма важные, 
не могли быть разрешены Комиссией.

Президиум Госплана принимает предложение Г. М. К рж иж анов
ского о назначении специального экстренного заседания Президиума  
но этому вопросу с вызовом представителей заинтересованных 
ведомств и учреждений. Проработка материалов к заседанию возла
гается на Секцию Внешней Торговли.

Бюллетени Статбюро Эконодеико-Статйстйческои 
Секции.

Из опубликованных в последних номерах «Бюллетеней» материалов 
наибольший интерес представляют следующие таблицы:

1) выполнение производственных программ государственной про
мышленности в нервом полугодии 1922/23 г.; 2) заработная плата чер
норабочего в городах РСФСР и заграницей и 3) о Тотальном Индексе 
труда.

Первая из этих таблиц в итогах за все полугодие рисует следующую  
картину:

Но 14 отраслям промышленности при оценке иредтюлоягениой годо
вой продукции в 811.062 тыс. руб. по довоенным ценам, продукция за  
первое полугодие хозяйственного года дала 394.508 тыс. руб., т.-е. 48,5% . 
Такой итог может быть признан более, чем удовлетворительным, но необ
ходимо иметь в виду, что сводка данной таблицы предварительна и ire 
включает таких важных отраслей промышленности, как обработка 
металлов, осповпая химическая, пищ евая и др. отрасли. Кроме того, самые 
программы преуменьшены, так как из них исключена стоимость продук
тов, о которых нет данных в отчетности по продукции (см. таблицу 1-ю).

Справка N» в— о от 23/ѴІ— 1923 г., характеризует заработную плату  
чернорабочего в городах РСФСР и заграницей по данным торговым пред
ставительств РСФСР. Выраженная в товарных рублях поденная плата 
чернорабочего в Москве равнялась на 1-е февраля— 0 ,8 0 ; l -е марта— 0,97;
l -е апреля— 0,93; l -е мая— 0,09, и  l -е июня— 0,64 тов. руб.; на те же даты

f f W K  n i t  Г  «*» »
ПО Ä Ä Ж Г Ï  0>7°  т о в - И *  < д » « ™
»ак «  дают сведения за жшьшсе Ä Ä

Отрасли промышлен
ности.

2

9 

I 10 

111 

12 
113 

14

Каменноугольная . . 

Нефтедобывающая . .

Рудная...........................

Соляная ..................

Золото-платиновая.

6 j Бумажная......................

Табачная ......................

Кожевенная.................

Обувная ......................

Рвзпцоцал ................

Спичечная......................

Электротеганчвская .

Текстильная .................

Винокуренная..................

Итого.

Производ. 
программа j 

1922 -23 .
IriJC. доп. ру( 

лей.

Продукция на UOJJV- 
_ годи«. ;

' Абоол. 
велич.

в  %%■ к 
Гр. з

3 4 5 1
j 66.400 32.370 48,8 1

116.988 5^686 45,1.

3.326 1:700 51,1
6.300 1.483 28,6

9.867 4.280 • 43,3 1

19.287 9.416 48,8 1

78.897 32.879 41,6 I
29,968 ‘ 16.869 56,3 I
12.313 6.713 54,5 1

62.565 34.396 65,0 I

4.000 2.620 63,0

26.860 11.619 42,9

372.736 187.062 50,1 1

2.166 618 28,5 I

811.662 39-1.608 I .4,4,5

ЖГЬ  “ “  1023 г-  тотальным т .

р а д е н и е  и ' о Г о й ц е П ш т м ^  иред-
Убликуемыѳ ежемесячно в Центральном Rmnn ’п  (УЛѵат показатели,

“ * pz  ” э т ,м л  "— » м и  ä ä ä : .
«ВІЬіетсн ЯК*и п »  класса,
М обозначить Поэтому, сслн через
"® промежуток .времени, а через М М и І Т ' І  гоиучмш ы х за дай- 

полученных г«,-,,,,,, , . ,  Д — количество цеіиостеіі.
.. .  .. *** “ “ “ 0“ “  “Реші Т.. % и т. д., то отношение 11 "Ï »  „ > 1 ... . J l> V  И т. д., то от

• д. будет характеризовать динамику . .  труда в целом. М’ ’М*



раоо іем,у . ПТ11ГГ1 'т ту и  и т .  д., то отношение X ’ i/ ’ L2
того ж е времени, р ’ “ ‘ труда и явятся искомыми тотальными
будут определять собой динамику труда
индексами труда. занятых рабочих, через В — число

Е сли через А обозначить ^ 0Q3^  рі{ б0него, f t - коэффициент
безработных, Р  — среднюю заработною :плату р  числа проработанных к 
использования рабочего времени ^  социального страхования
числу календарных дней), X  Л  ОТ р  т0 количество ценностей
от безработицы, выраженный в процентах
М =  S P  (А  +  Б ) .  количество ценностей, необходимых р а -

Если через 1) обозна п 1 ' стандарта, то количество цен
бочему для поддержания будет L =  D  (А  -+- В ),
иостей, необходимых всему Щ . ' м sp (А + В х).

Таким образом, индекс зр}да L existenz m inim um
Под величиной D  мож^ ^ ° ^ ^ ^ )го хода человеческой машины 

S  будет м і Х с и  лишь самое выражение и смысл индекса

д а л — ™  м о с т о г ° хода челоЕечеокой “ ■
S P fA + B x ) ,  1

шины 1= —Г (Г хВ ) ; я Формула характеризует воз-

ее эксплоатации. тотальные индексы труда для-1 9 2 2  хода..
Следующая табличка дай
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Тотальные индексы труда за 1922_г: *)

Июль. абс. .
/и

Октябрь абс. .
|0/о

Декабрь абс _ 
%

Москва по фабр.-зав. пром. 
рабочим.

97,8 
4 100 

04,5 
96,6' 

108,2 
110,6 
108,2 
110,6

условно принимаем X -

D  “  I S S . : « е т
Об«,ар.» М 4 11 <<Стат‘ ртатьи Г. С. Поляка 11 X, мппяпо ВЗЯТЫ ИЗ СЫЛЬН 1 - V  

*)• Формула 1 

D  =  Constans о календари
даиныо » м  » Данные о ф ак т и ч се» » * .........

Бюр“ '
Труда (Ноопубяиков матер.) 15 «Бюллот. Ст. Іруда Moo t. i.

РУ Данные по Москве получены из Л.
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Промышленная Секция.
Перспективный план .металлургической промышленности на ближайшее

пятилетие.

В заседании Промышленной Секции Госплана член Коллегий 
Г'УМПа т. Чернов сделал обширный доклад на тему «Ориентировочный 
Перспективный план металлургической промышленности РСФСР на пяти
летие, начиная с 1923 г. но 1927 г. включительно». Настоящий план 
является результатом большой работы, проделанной ГУМП’ом, причем 
13 существенных частях он представляется в следующем виде:

Докладчик в начале доклада отметил, что Россия, будучи стеснен
ной слоясившейся после войны экономической и финансовой конъюнкту
рой, в настоящий момент не может позволить себе роскоши производить 
Продуктов промышленности столько, сколько4 это было бы желательно ей 
«ЛИ даже в количестве, соответствующем мощности фабрик, заводов и 
Их оборудования. Создавшееся положение требует проявления максималь
ной экономии в расходовании государственных средств и заставляет раз
личать именно ту продукцию* которая наиболее соответствует минимуму 
Потребностей России и ее определенной покупательной способности. Метал
лургическая промышленность, но мнению докладчика, в настоящее время 
находится вне угрозы перепроизводства. Между потреблением и произ
водством существует некоторое соответствие, устанавливаемое, конечно, 
при условии частичной компенсации потребности, за счет прежних запа
сов и заграничных с Указов. И в прошлом потребление России составля
лось из производства внутри страны, иностранного ввоза и запасов ме
талла, но в сопоставлен и if с настоящим временем, получилось Изменение 
®о взаимоотношении этих слагаемых.

Иллюстрируя отдельные моменты взаимоотношений между потребле
нием и производством, докладчик отмечает, что для периода 1010 —  
1913 г.г. мы имели такие слагаемые потребления: производство 92%. 
нвоз 6%  и запасы 2% , а в i9 g l /2 2  производственном году —  производ
ство 54% , ввоз 22% и запасы 24% . Потребление ж е в абсолютных 
Цифрах составляло в 1910 — 13 г.г. 266 милл. пудов, в то время, как 
в 1921/22 году оно составляло 45— 50 милл. пудов, в пересчете на изде
лия. При таком положении получается, что душевое потребление в 
1921/22 производственном году (при расчете на 130 миилл. населения) 
'■оставило примерно 0,35 пуда, против 1,8 пуда в 1913 году, т.-е. наше 
Потребление сократилось в 5 . раз.

За время воины произошло перемещение'потребителей. Так. в 1 п із  г.
Г) основных категорий потребителей металлургии находились в следую
щем соотношении: транспорт пли железнодорожный спрос потреблял 
27%, воеинопромышлсшгость и госзаказы —  6%. промышленность —  40% , 
коммунальное хозяйство и строительство— 13% и креслъянсйо-ремеслен- 
иьій сп р ос— 14%. Если ж е обратиться к оценке потребления по группам 
11 1922 году, то получим следующую картину: 1-я гр уп п а—  52% , 2-я 
•'РУппа— 15%, 3-я группа — 20% , 4-я —  3,5% и 5-я —  9,5% . На основа
нии этих данных, докладчик констатирует, что промышленность, раньше 
Шедшая первой в группе потребителей, в настоящее время уступила свое 
место железнодорожному спросу! что является, до известной степени, по- ( 

' назательным для оценки конъюнктуры нашего хозяйства.
Переходя к определению перспективных возможностей в металлур- 

гнн, в течение ближайших пяти лет, докладчик отмечает, что в настоя-

é



шее время основы нашего хозяйственного' будущего являются более опре
деленными нежели это было даж е год тому назад. Можно с уверенностью  

иностранный капитал не пойдет на сотрудничество в наш у  
промышленность, на тех условиях, какие были выставлены Советским 
правительством. Настойчивое проведение начал новой экономической по
литики дало возможность начертить некоторые линии будущ его металли
ческой промышленности, в ближайшие пять лет. Тов. Чернов указывает 
на то что основными предпосылками в данном случае являются два мо 
мента а  именно: необходимость строить все расчеты на собственные силы 
и средства и настойчивое проведение пачал новой экономической поли-
гики ” ов^ ^ ьным пам ПОТребления металла ГУМП определяет &ш- 

ж айш ие перспективы следующе: железнодорожный спрос, т.-е. нотребль- 
не последним металлов определяется в 1923 г. в 20 миллионов пудов, 

Q 2 4  ?  в 22 милл. пуд., В 1925 Г. В 23 М И Л Л . ПУД., В 1926 Г. В 24 М И Л ® , П. 
и в 1927 г. в 30 милл. пуд.; военная промышленность и госзаказы даюі 
■п пепиол 1923 —  27 г.г. некоторое наростание; промышленный спрос, н а
мечаемый в 1923 году в размере 8 милл. пуд., в 1924 г. дожкеш достпш уть  
I о милл. пуд., в 1925 Г .—  12 милл. нуд., в  1926 г .— 14 милл. п у д , и
в 1927 г ._ 17,5 милл. пуд.; спрос коммунального хозяйства в допоенное
вт>емя занимал незначительное место в общем потреблении металла. В н а 
стоящее ж е время, при бездоходности имущ ества коммунального хозяй
ства при значительно расширенном круге его обязанностей и со- 
(ішгженннх с этим больших расходах, эта группа потребления больших 
чеоспѳктив не имеет. Одиако, известпое наростание потребления и здесь 
помечается Так, в 1923 году спрос коммунального хозяйства исчисляется  
в 1 4 милл. пудов, в і 924 .году —  1,6 милл. пуд., в 1925 г. —  2,0 милл. пуд..

1 «од р __з о  милл. пуд. и в 1927 г. —  3,5 милл. иуд. В оценке потребле
ния сегьекого хозяйства., населения и ремселенного çnpoca докладчик  
отмечает что деревня ещ е в довоенные годы представляла собою относи
тельно слабою  потребителя, при чем душ евое потребление разного сор
тового и листового ж елеза исчислялось в 8 —  10 фунтов на душ у кресть
янского населения. В настоящ ее время эта незначительная цифра еще 
более понизилась, составив вследствие пониж ения покупательной сп< 
собности крестьянства, только одну четверть довоенного душевого потре-

() І0ПИДалее докладчик подчеркивает, что если намеченные перспективы 
бѵлѵт'осуществлены, то к концу пятилетия душевое потребление металла 
может подняться до 0,81 пуда против 0,35 в настоящее время п вместо 
1 8 пѵда составлявших довоенную норму.
’ 'В  оценке производственных перспектив тов. Чернов устанавливает 

,  г одую щ ие основные моменты, послуживш ие основанием для составления 
плана на ближайшее 5-летие; 1) концентрация производства, вызываема 
интересами и выгодностью металлопромышленности, которая оудет жестко 
и планомерно проведена в жизнь; 2) реформа металлопромышленности 
пе ограничится концентрацией, а захватит также большую работу и 
тотальному изучению  административно-хозяйственных, технических и 
тарифных вопросив, в нолях устранения преград, мешающих нормаль
ному развитию этой отрасли; 3) государство будет всемерно поддер
живать тяжелую промышленность; 4) финансирование металлопромыШ' 
■юнпости будет направлено не только в сторону усиления оборот

ного капитала.по и на своевременность отпуска сметных денежных ассигно
ваний: г,) упорядочение технической бухгалтерии отчетности, с введением 
коммерческих операций на основании правдоподобных калькуляций, ь
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В ,состошпш перевозить сравнительно небольшое ко- itc i во ірузов , пред являемое ему металлургией.
ковы- ЯЮ1? - ег размер производства по всей стране, та-
h'ipn'uJ; Г. — 1/ , о милл. пуд, и, постепенно повышаясь, про-
Й  Ш ? ®  достигает в 1927 г. с з  милл. пуд. или 24,5% і э і з  года. 
а « ^  —  предполагаемое производство в 1923 г. составляет 30 милл пуд 
>3 ,1,, г- — 70 милл. пуд.; прокат в 1923 г. намечен в количестве-
2 4  7У І Ѵ Л Ѵ  Г- " 0 1 $ ш п а с т с я  д а  53’8 милл. пуд., что составляОТ
и випгя  Юг Г- ЦеНТр0М концентРации производства долженЮг’ который охватывает значительную часть выпуска чугуна.
< т т  ?слѳд- Ва ш ш  идут Урал и центр. Увеличение произвоч-
1«)9г р? г  Да УЛ‘‘,Т распределяться по работающим ныне заводам, аѴ  

•До года будет пущ ен МакеевскийЪавод и  в 1927 г. — Днепровский.' Ко-
J “ M  доменных печей, предполагаемых к участию в производстве на
мечено планом так: 1923 -  ™ ------■■ -----
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-20  печей. 1924 Г. —  25, 1925 г. • 30,5,
Konn’- iQoo'l5 И о п 27 Г;Г ~ 39 иечей; количество мартеновских печей та- 
S  печйі “  ’ 1924 Г' ~  4° ’ 1925 ~  43- 1920 г- “  00,6, 1927 г. -

отнрпат»!?1! Ш Ш ЧТ0 за  последаие 6 месяцев расход условного топлива, несенный к  и уду проката, составлял о пудов против 3,8 пуда в 1913 г
:і ш Х о ИК выока;швавт предположение, что в 1927 г. эту норму расхода 
Ѵлп^оа •>Л :ТСЯ Д0™с™  ДО 4 пудов. Достичь довоенной нормы вряд ли 
мепппгт TaK ltaK г  1913 г- значительная часть стали изготовлялась бессс- еровским способом, требующим топлива в меньшем количестве,
1! с 0 :'таНОИІВШПОЬ Ііа BonP°ce о рабочей силе, намеченной в указанной  

I ірамме, докладчик приводит следующие данные: в 1923 г. будет 83 зоо  
; бочих И 1 3.050 служ ащ их, В 1 924 г. -  89.700 H 13.500, В 1 927 Г -  951  

Рабочих и 11,450 служащ их.
т ѵг Сопоставляя предполагаемые размеры производства и потребления 
_  іериов подчеркивает, что производство металла в Республике не в со

чини будет покрыть потребления и что мы принуждены будем изыски-- 
Пѵтг̂  источникл для покрытия дефицита, который в указанном пятилетии 
?І  таков: 1923 Г. 22,5 МИЛЛ. пуд., 1924 Г. -  23 милл. пуд 1426  > -  
, милл. пуд., 1926 Г. — 17 милл. пудов И В 1927 г. — 22 милл ПУЛОВ 

; 1окладчик намечает два источника: 1) использование запасов, в виде.
• \иного и стального лома, стружки и т. д., и 2) импорт металла. В цо- 

^ (н и о е  время Россия ввозила изделий 40 милл. пудов (в перевода на 
IBM,11 И иывозила 2,о милл. пуд. В настоящее время нам придется вво- 
ііо.п сельсь'0'х 0,Г!Япсті>енные орудия, некоторые аппараты и изделия, ко
п т и « 0, І! тох пределах, и каких наша промышленность не в, силах будет 
.„Давиться с ироизводсттом заказываемых предметов. Расчитывать на  

'(,по])т металлопродуктов оеобеілго ne приходится, при чем вывоч 
гѵ,; И. лома, старых паровозов и вышедших « з  строя негодных морских 

Мов впредь придется прекратить, так как эти операции не лают госу- 
і Ж - « ,ИКаКИХ подчеркивает, что в вопроса о ввозе
ігппт изделий M it будет жестко проводить прншшпы за 

мещения к ввозу всего того. что может быть сделано на наших заводах.
Тикл^аканЧИвая CBOif доклад* топ- Серпов указывает на то. что с  ноли- 

кой повторных доплат к раз проработанным планам и сметам нужно' 
ьос™ определенную борьбу, ибо при таком условии оздоровление нп-

0 промышленного хозяйства составит трудную и даж е пеосуществи- 
йог*- оадяпУ- * осударство должно и может финансировать нромышлеи- 

ть, как интенсивного производителя тех продуктов и фабрикатов, ко-.

«
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торых нам не хватает. Те ж е производства, которые в процессе своего су 
ществования никаких ценностей не накопляют и требуют беспрерывного 
вливания в них государственных средств. —  на помощь государства рас
считывать не должны.

С  дополнениями к данному докладу по вопросу о финансовых пред
положениях металлургической промышленности выступил ипж. С. Е. 
Вейцман. Он указывал на то, что финансовый план, металлургической 
промышленности ча ближайшее 5-летие построен в полном соответствии 
с проектом, доложенным тов. Черновым. Наш основной принцип —  стре
миться во что бы то ни стало поднять оборотные средства заводов, путем 
постепенного увеличения их (обортных средств). В наши финансовые 
расчеты входит понижение коэффициента вздорожания, который при уси 
ленной нагрузке заводов должен понизиться. Убыток от металлопроиз- 
подетва, по данным, приведенным С. Е. Вейцманом, исчисляется пред
положительно так: в 1923 г. —  7,6 милл. руб;, в 1924 г. — 6 милл. руб., 
е. 1925 г. —  3,« милл. руб., а в 1026 и 1927 г.г. производство будет безубы
точным. В  заключение тов. Вейцман подчеркивает, что если металлурги
ческой промышленности не будет оказана государством своевременная 
помощь в пределах тех норм, которые были выработаны и строго прове
рены Комиссией, представившей настоящий план, то вряд ли удастся  
выйти из критического положения, в котором эта отрасль находится в на
стоящее время.

Выступивший в прениях по докладу А. Н. Долгов отметил, что при 
обсуждении этого вопроса в Промплане была учтена приблизительность 

^  данных, приведенных в настоящем плане, при чем констатировано, что 
даіпіые железнодорожного спроса слишком оптим истичны , а  данные о 
•ельско-хозяйствепной потребности несколько преувеличены. В отнопте- 

тши коммунального хозяйства и промышленности следует признать, что 
чти две группы вряд ли выйдут за пределы указанных в плане цифр. 
Н уж но признать, что цифры ГУМГЦа т.-е. настоящего плана, ценны я 
являются вехами того будущего положения металлургической промыш
ленности, к установлению которого нам нуж но стремиться.

Выступивший Р. Я. Гартван —  один из активных участников разра
ботки доложенного тов. Черновым плана, указал на то, что план по
требления, зачитанный докладчиком, есть план-минимум, а план про
изводства выражает собой максимальные возможности. Программа в це
лом, проработанная с достаточной внимательностью и скромностью, мо
жет быть безусловно положена в основу наших будущ их планов по ме- 

и таллургической промышленности. Реальность выполнения, конечно, будет 
зависеть исключительно от финансового базиса, па котором должна стро
иться и существовать металлопромышленность.

И. А. Калинников отмечает, что цифры, приведенные в настоящей 
плане, чрезвычайно скупы. Так, например, рост железнодорожного спрос* 
определяется по данному плану в 10% ежегодно. То яге самое и с гое- 

ѵ заказами. Получается впечатление замедленного, вернее, ничтожного тем
па развития.

Оценивая селъско-хозяйственный спрос, Н. А. Калинников, в проти
воположность А. И. Долгову, констатирует, что данные плана нреумепь' 

ѵшеиы. Потребности крестьянства недостаточно оценены. Крестьянство 
может обойтись без текстиля, но не может жить без железа. Передатчик 
между городской промышленностью и сельским хозяйством — кустарь*, 
одно время выжитый крестьянством, в настоящее время вновь закрепляем
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паи6 Положеиие в деревне и, таким образом, спрос крестьянства на метал
лоизделия, на ж елезо должен несомненно повыситься.
іійпа ^  частп развертывания план характеризует определенную боязнь 

'^производства, боязнь того, что покупательная способность незначи- 
льна h что металлопромышленности придется работать на склад Но

■ jtçTe с тем строятся определенные расчеты па заграничный рынок. По-
• ■ тается некоторое несоответствие. И. А. Калинников полагает, что лучш е  
фограмму производства взять в повышенном количестве, в сравнении с 
отреблением, указав, что это повышение вызвано желанием предупредить *

^граничные заказы, которые ГУМП заранее предвидит. Заграничные 
.у Ч зи  на -те металлоизделия, которые с успехом могут быть выполнены 
•.пиа'с, должны быть отвергнуты, не только в целях задерягаиия наш ей ва- 
іУгы внутри государства, но и в целях усиления нашего металлопрйиз- 

Дства путем направления этой валюты в самое производство.
По окончании прений Пленум Промсекции постановил принять этот -  

„тн, как ориентировочный и передать его для разработки в Специальную  
'омиссию, в составе представителей .Промсекции, Промплана, ГУМП’а 

Щог ІІІіа И Секций ^осплана> кошіетенция коих затронута настоящим

Ті * *
в  Комиссии по рассмотрению перспективного плана м ет аллурги.

j  ̂‘ первом заседании Комиссии при Промсекции, по рассмотрению  
1 рспективпого плана по металлургии на ближайш ие пять лет (1923 —  
пгт/ г‘г':) ГІІж стУплеВС° было к рассмотрению программы по сущ еству  
Л"г.- начато с анализа цифр потребления. В отношении цифр

> лезнодорояотого потребления Комиссия признала возможным принять
• ' а основу, но лишь как .«минимум миниморум». Цифры спроса военного <- 
зем ст в а  и военной промышленности приняты в оценке ГУМП’а. Цифры

. роса коммунального хозяйства и строительства признаны Комиссией 
•Достаточными и увеличены до следующих размеров:

1923 г. — 2 милл. пудов.
1 924 г. —  з  милл. пудов.
1925 Г .—  4 МИЛЛ. пудов.
1926 Г. — 6 МИЛЛ. ПУДОВ.
1927 Г. —  7,5 МИЛЛ. ПѴДОВ.

1 ^ М іг ИфРЫ спРоса сельского хозяйства приняты Комиссией в оценке

’Г№, Р °  ®Т0Р0М заседании Комиссии обсуждение программы металлѵрги- 
( ьоп промышленности было направлено в сторону проработки второго 
ь 1 а іа  программы, предусматривающего увеличение производства с та- 
р>Д J’ar'1H'T0M- чтобы потребности России были удовлетворены в большей 

^іени, нежели по первоначальной программе ГУМП’а. Последний дол- 
ііо еть в ВИД.Ѵ ВВ(>3 из-за  границы только тех металлоизделий, которые *- 
,,0стью УТ произведены нашей отечественной металлонромышлен-

Іаті 13 РезУльтате обсуждения этого вопроса Комиссия постановила ечн- 
Ип'рп І1,!1,(,х°димым параллельно с планом ГУМП’а иметь второй вариант 

-^усматривающий увеличение производства до следующих размеров: ’



в о  - —

(в миллионах пудов).

1923—24 24—26 25—2(і 26— 27 
......... . ..

1927—28 Итого

25 35 45 60 Ѵ 75 240

Сталь ................................... 40 52 66 86 90 334

30 40 50 60 70 260

К установлению коэффициента вздорожания на металлические изделии
Пленум Промсекции Госплана заслуш ал сообщение Р. Я. Гартвгда1 

ио вопросу об установлении коэффициента вздорожания на запаеннб 
части паровозов и вагонов. По данному вопросу наметились довольно 
существенные, разногласия между ГУМП’ом и ПК1ІО. Первый предлагает 
принять коеффициент вздорожатгня для общей группы, запасных частей 
паровозов и вагонов в 1,7, а для другой группы, включающей 5 наимено
ваний, требующих особого внимания при исполнении, г— коэффицинт Ч'-% 
НКПС ж е согласился на коэфициент й 1,5 для общей группы, а для д р |'  
гой — коэффициент 1,7.

Р. Я. Гартван просит Пленум Промсекции утвердить для общ«'!* 
группы коэффициент 1,6, а  для другой группы — 1,8, считая такие коэф
фициенты примиряющими обе стороны.

Пленум Промсекции предложение тов. Гартван а одобрил. Президиум 
Госплана постановление Промсекции утвердил.

Положение табачной промышлен пости.

В заседании Промсекции был заслуш ан следующий доклад пред ста-, 
иителя ВСИХ тов. Ш арова о положении табачной промышленности 
дерации.

По своему общему положению табачная промышленность Федераций 
может быть разделена на две группы: государственную и  частную. Госу
дарственная табачная промышленность, в свою очередь, делится на к р у п 
ную и среднюю. Крупная табачная промышленность синдицирована, при.; 
чем об’единяет наиболее крупные табачные’ фабрики, расположенные і* 
Петрограде и Москве. ИЗ крупных предприятий Петрограда, в настоят*'«' 
время работают 4 фабрики, а в Москве —  3. Эти предприятия составляю'1' 
основу табачной промышленности. Оборудование их находится* в полной 
порядке. Вторая группа государственных предприятий включает фабрик««; 
частью об’едипенные, частью разрозненные, при чем объединяющими тре' 
стами большинства этих фабрик являются Кавказский, АзербейдцФ«' 
екий и Кубанский. Пять фабрик из числа этой группы находятся в іФ 
дени и Губсовнархозов.

Частная табачная промышленность обнимала на 1-е яшціря 1923 f-
1 во предприятий. Все они, в значительной части, куста рпого построений  
по проявляют усиленную тенденцию к укреплении; своего сущ ествовав»*. 
Это об’ясняется тем, что Губсовпархозы проводят систему сдачч фабр»* 
в аренду, в, виду отсутствия в их распоряжении средств на ведение зт»* 
предприятий. Мощность частных предприятий составляет 10% мощност* 
всей: синдицированной табачцой промышленности.
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Производственная программа текущего года, построенная в соответ
ствии с незначительностью сырьевых рессурсов, наметила к выпуску 
in ~ ТЫС' Ф^нт’ курительного табаку, что составляет 1 % мощности кро
ильных ( машин, а количество намеченных к выпуску папирос соста

вляет 75% мощности папиросно-набивных машин. Общая нагрузка опре
деляется в 45% всей мощности государственных предприятий. Для вы- 
.‘ОДнения указанной программы подлежит израсходованию 400 тыс. пуд. 
‘■ірого листового табаку. Сырьевые рессурсы исчисляются не более, чем 
' 1 милл. пуд., при чем они находятся в разных пунктах федерации.

В отношении сбыта табачных изделий докладчик отмечает, что 
Размеры его в настоящее время приняли минимальный характер. Сравпи-
е.тгьно с  сбытом 1921 — 22 г. в настоящем году таковой уменьш ился на 
'Ѵо в отношении Табаков и на 80% в отношении махорки. Центр тя- 
>̂ сти производства настоящего года был обращен на выработку папирос, 
йе Табаков, как это установлено обычно, в целях сохранения сырья и 

' 'Он омни квалифицированной рабочей силы.
В заключение тов. Шаров-указывает на. то, что главными моментами, 

фитятствовавіпими развитию табачной промышленности, следует при
ять хронический недостаток оборотных средств и неорганизованность 
«мой табачной промышленности.
,j Вопрос о ссуде табачной промышленности был »давно возбужден, по- 
о'ГЦГ,ІГ во всех инстанциях благоприятное разрешение, но до сего времени 
ртается практически неразрешенным. Этот вопрос нужно закончить. 
.УЯ?н° помочь табачной промышленности, стать на твердую почву, дабы 
‘Вести от нее надвигающуюся катастрофу.

ігп Останавливаясь на неорганизован пости сущ ествующ ей табачной  
! умышленности, ‘тов. Ш аров констатирует отсутствие плана действий у  
дачников на местах. Фабрики выступают совершенно самостоятельно 

„  Рынке, закупают сырье и создают невероятны}} ажиотаж. На рынке 
t ’ Дта такая яге недопустимая конкуренция. ВОПХ, имевший суждение 
jj. вопросу о состоянии табачной промышленности, выработал ряд поло- 

которые, получив законодательное разреш ение в соответствующих 
J'^Kax, должны ввести табачную промышленность в определенное орга- 

ІГІациониое русло.
( С дополнением к докладу тов. ПТарова, выступил представитель Таб- 

|(Диката тов. Зискинд. Он указал па то, -что в России находятся самые 
^•ѵінще табачные фабрики Европы. Машинное оборудование фабрик усо- 

РШенствоваиное. Таким образом, в техническом отношении табачная 
ifj ^йпленность располагает всеми предпосылками к блестящей поста- 
j J W  этого дела. Но создавшийся ряд об’ективпых условий, а, в особей- 
m ;ТІГ конкуренция и отсутствие оборотных средств, заставляют сокра

ти размах этой рентабельнейшей отрасли народного хозяйства. 
jja 4 Тов. Зискинд иллюстрирует цифрами результаты существующей в 
I) ®т°ящ ее время конкуренции. Так, в январе 1922 г. папиросы сорт В 
i f '‘‘впивались в процентном отношении: на фабриках Мосселыіром —  
! о 4 На Фабриках Петротабтрест —  57, в Донском тресте — 45; в октябре 
ІІП- ’ '*'• мы имеем уравнение в стоимости продукции табачных фабрик  
4?<уС.елыіР°ма и Петротабтреста при пене продукции Донской; фабрики—  
Пр-г" ’ ЯІГваРі» 1923 г. дает такую характеристику: М оссельпром— 100% ,
, ' Ротабтрест —  (58%, Д онская фабрика —  78%.

^взультатаі этой конкуренции еще рельефнее сказываются при
продукции в золотых рублях. Так, 1.000 шт. паішрос. изготовлен- 

ц ,п І,а фабрике Моссельпрома, стоили: в октябре 1922 г. —  4.5 руб. зо л .,  
^ ар ѳ  1923 г.— 3 р. и, наконец, в марте— 3,4 р. Такое же падение нспн-
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тала продукция ІІетротабтреста: 1.000 шт. папирос производства его фаб
рик стоили в октябре 3,6 р., в декабре — 2,8 руб., в январе —  1,9 руб., 
в феврале —  2,4 р. и в марте —  3 р.

При таком положении должен быть отмечен логический рост сбыта. 
Однако, цифры показывают совершенно иное. Так, Петротабтрест продал 
в октябре 1922 г. 285 милл. шт. папирос, а  в январе 1923 г. — 180 мидЛ- 
шт. папирос; Донская фабрика продала; в сентябре —  245 милл., в но
я б р е — н о  милл., в декабре —  144 милл. и в январе —  83 милл. шт.

В результате такого резкого падения сбыта, на фабриках увелимй- 
дись остатки продукции: на фабриках Моссельпрома остаток в март0 
1923 ]’. превысил октябрьский остаток в семь раз, в Петротабтресте - ®
2,5 раза, на Донской фабрике —  в 4 раза.

Причинами кризиса сбыта, по мнению тов. Зискинда, являются на
логовые неурядицы и политика трестов. Тресты в своей торговой деятель
ности пе ищ ут повых рынков, скапливаясь в одних и  тех ж е местах.

Останавливаясь на положении Табсиндиката, тов. Зискинд конста
тирует, что последний в настоящее время стоит перед фактом полного от
сутствия табачного сырья и необходимости сбора его, путем закупки от
дельными иартями, на местах. Состоявшийся в свое время с’езд уполно
моченных Табсиндиката постановил закупку сырья произвести на ореД 
с'гва трестов, через посредство Синдиката. Реально это удалось провес! 
только частично.

Меры к развитию культуры Табаков, принятые ВСНХ ,в виде ра:і' 
дачи табаководам авансов, затем, прочные цены, существующие на рынке 
на (!ырье, являются моментами, которые могут, безусловно, стимулировать 
поднятие табаководства. Подчеркивая необходимость расширения, кл> 
поощрительных мер для табаководов, так и помощь государства ТабсШ1' 
дикату тов. Зискинд указывает, что, лишь при выполнении этих ноМ> ' 
нальных условий, можно расчитывать на постепенное развитие табачіЮ 
промышленности. Если государство откажет Табсиндикату в просимо» 
помощи, тогда фиск лишится рентабельнейшей отрасли, дающей ежего.Д 
іш й  доход в 40 милл. зол. руб. от акциза с табачных изделий и 7 мил» ■ 
прочих доходов.

Выступивший в прениях по данному докладу Г. М. КржижаиовокИ 
подчеркнул, что борьба, с вынозом Табаков за  пределы федерации дрлж« 
проводиться с определенной категоричностью, как бы экономически 11 
было выгодно данному району аксплоатировать товар. При оценке деАтеЛ1’ 
ности Табсиндиката, нуж но обратить особое внимание на то, не ложатся л 
расходы по его содержанию большой тяжестью на промышленность, нет 
перевеса в структуре Табсиндиката торговых функций над производств^  
ными, считая, что последние должны превалировать в структуре ои» 
диката. Мероприятия, предложенные как. представителем ВСНХ, так- 
представителем Табсиндиката, по мнению Г. М. Кржижановского, нуда  
поддержать, при чем субсидию надлежит заменить банковской ссудо'" 
каковую Госплан такн^е должен поддержать.

По данному докладу Пленум Промсекцим постановил, приняв Т‘ 
ковой к сведению, одобрить все мероприятия, намеченные ВСНХ и ( ^  
дикатом и преддояшть Комиссии в составе представителей Сельско-- 
пяйственной Секции, ВСНХ, Сельского Союза и ЦК Габачииков" расс М 
треть проект постановления СТО по вопросу о табачной промышленное 
a такж е положение о Табсиндикате.
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М еханизация добычи угля  в Черемховском бассейне.

В Пленуме Гіромсекции заслуш ан был доклад инж. С. А. Под’яко- 
юва о работах по полной механизации добычи угля в Артемовском раз

ряде Черемховского каменноугольного бассейна.
1 Докладчик сообщил, что настоящ ие работы являются первым по
лином в деле рационального удеш евления топлива, в целях развития до
бычи и расширения масштаба потребления угля Черемховского бассейна, 
инж . Под’яконов отметил, что экенлоатация Черемховских копей, начатая 
І! 1895 году, достигла максимальных размеров в 1917 г., давши до 97 милл. 
Пудов угля. Однако, последующие годы дают постелеппое снижение до
бычи, при чем в настоящем году она составит нетто 18 милл. пуДов. 
Плановые поставки Черемховских копей — 12 милл. пудов у ж е  закон
чены. Остальные G милл. пуд., из общего количества добычи, до сего вре
мени определенного назначения не имеют, при чем следует отметить, что 
сбит этого количества в настоящее время довольно затрудняется. При
чина этого заключается в следующем: последние годы характеризуются ро
лом потребления дровянного топлйва, вследствие его дешевизны, в сравне

нии с углем. Фактическая цепа дров, на месте, составляет 8— 9 руб. Если  
^  учесть то, что один куб дров эквивалентен 180 и. угля, то при тепереш
н я  стоимости угля (неплановая цена) для потребителей является более 
тлгодным применять дровяное топливо, вместо угля. Удешевление стои
мости Черемховского угля можно было достичь расширением добычи. 

ДНако, вследствие недостатка рабочих рук, а в особенности отсутствия 
“^обходимого комплекта забойщиков, развитие добычи затрудняется, хотя 
фоизводительнсть труда на Черемховских копях не уступает нроизводи- 
Кмтыіости Донбасса, Докладчик, напоминает, что еще в 1921 г. Комиссия  
лавугля и ЦК Горняков признала необходимым приступить в срочном

* °рядке к разработке проекта механизации добычи, в целях удешевления  
.Уідя, и, тем самым, развития Черемховского бассейна. Разработанный  
Фоект предусматривал развитие добычи с тем, чтобы в 1924 г. получить 

■' J милл. пудов, а  в 1928 г. —  до 80 милл. нуд. При таких условиях, по
требность в рабочей силе в течение сезона определяется в і .000 человек. 
£'СЛи исключить из этого числа временных рабочих, то постоянных или 
годовых потребуется 500 чел. В связи с расширением механизации про
изводительность труда может достичь 22 тыс. пуд. в год на одного ра
ж е г о ,  против ныне существующей нормы в 0 тыс. пудов. В конечном 
«тоге механизации, стоимость добычи составит 3,5 коп. с  пуда нетто, а 

амортизацией —  4 кои. Достижение таких результатов даст возможность 
Постановить значение Черемховского угля.

В свое время на работы по механизации было отпущено 727 тыс. р.,
im ИИХ 106 тыс' на ТТОСТР0^КИ* 1 он тыс. руб. на оборудование электростан* 
Ши. В ся остальная работа, таким образом, должна улечься в пределах 
ставшихся 490 тыс. руб. Но, учитывая то, что часть' сумм у ж е  израсхо

дована, возможно не но прямому назначению, С. А . Под’яконов считает 
^Обходимым отпуск средств увеличить и вообще пересмотреть финансо- 
'J1 расчеты но данному вопросу. При наличии ж е имеющихся ограни- 
•пиых. средств, выполнение работ по механизации становится невоз- 

М°5КНЫМ.

Dar г̂ ° сего вГіемени произведена »некоторая часть намеченных по плану 
ют. Поставлены паровые экскаваторы, проложены рельсы и заканчи- 

адтся. после трехлетней иостроіікн. электрическая станция.
Со Г Выступивший в прениях представитель Топсекции Госплана 

^Щшг, что при обсуждении вопроса о механизации добычи
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угля в Черемховском бассейне, имевшем место в свое время 
в Топливной Секции, план работ был рассчитан, исходя из 
принципа определения стоимости их (работ) по довоенным ценам. 
Указанные докладчиком 727 тыс. руб., отпущенные на работы по механи
зации, предполагалось получить следующим образом: 427 тыс. в виде 
надбавки на стоимость угля на аммортизацию, а остальные 300 тыс. руб. —  
в виде дотации. По мнению представителя Топсекции, при существую
щей коньюктуре угольного хозяйства и определившейся ударности работ 
Донецкого бассеііна, трудно расчитывать на то, что эти работы, несмотря 
на их важность, приобретут свое первостепенное значение.

Председатель Промсекции И. А. Калинников отметил, что настоя
щ ий плац показывает, как крепнет наша хозяйственная база и одновре
менно указывает на поиски здоровых выходов из создавш ихся затрудни
тельных моментов в производстве. Поэтому, чрезвычайно важно поддер
жать этот проект, имеющий своей конечной целыо уменьшение расходов 
по производству. И. А. Калинников считает необходимым просить Топ- 
секцию вновь пересмотреть вопрос об ассигнованиях на эту работу с тем, 
чтобы последние были установлены в ягестком виде. Это особенно необхо
димо потому, что в настоящ ее время все внимание направлено исклю
чительно на Д онбасс и, вполне возможно, что работы по Черемхову будут 
■отодвинуты, несколько на задний план.

В заключение Пленум Промсекции постановил поддержать проект 
механизации добычи угля в Черемховском бассейне и просить выдать 
ассигнованные СТО на эти работы суммы в полном размере. Одновре
менно постановлено просит Топсекцшо вновь пересмотреть этот проект, 
в смысле его безусловного практического осуществления.

Современное положение производства кос.

В заседании Промсекции заслуш ан был осведомительный доклад 
ГУМП’а о положении производства кос. ѵ

Согласно доклада, производство сельско-хозяйственных кос в на
стоящее время производится довольно успешно, при чем в текущем опе
рационном году предлагается выпустить 1.400 тыс. кос, против довоенного 
выпуска работающих ныне заводов — 1.100 тыс. кос. Ядро производства 
кос составляет группа Уральских заводов, за  ними идут завод «Коса», 
Павловские мастерские и др. Завод «Коса» получил задание на. 316 тыс. 

кос, но по темпу работы можно расчитывать на выпуск 500 тыс. кос, в те
кущем производственном году. Урал, возмоясно, даст некоторое снижен не. 
ІІобледнее объясняется нехваткой средств на дополнительное оборудо- 
вапио и ремонт, а также неудовлетворительностью снабжения сталыо 
ИИ кос. По сообщению докладчика, потребление кос до войны определя
лось в 6.500 тыс. шт., в настоящ ее время —  5 милл. шт. Таким образом, 
внутреннее производство не 'покрывает потребления текущего времени.

Главметалл наметил ряд мероприятий, осуществление которых даст 
возмояшость развить производство кос и, тем самым ослабить сущ ествую
щ ую до сего времени зависимость от* внешнего рынка. Основными меро
приятиями ГУМП считает: 1) выписку из-за  границы специалистов-кос- 
ииков высшей квалификации, которые, будучи назначены инструкторами, 
•.пособствовали бы поднятию качества производства кос и  помогли бы 

нам в подготовке необходимого квалифицированного персонала, и 2) го
товить спецов-косииков из молодых рабочих на специальных курсах, где 
наряду с ликвидацией технической неграмотности их, удалось бы рас
ширить их квалификацию. Такие курсы предполагаются на МО чел., про-
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Должителыюстыо 1,5 года. Организация курсов намечена в согласии с 
Научно-Техническим Отделом ЦК Союза Металлистов. Одновременно с 
•ЭДам, намечается развитие производства кос в ближайш ие годы с тем, 
чтобы в 1926 году продукция косных заводов могла достичь 2.700 тыс. 
Штук.

Осуществление развития производства кос >и повышение качества 
производства, по сообщению докладчика, связано с увеличением капита
лов косных заводов. Кроме того, больше значение имеет фиксация за  
каждым из действующих косных заводов определенных заказов. Потреб
ные этому производству средства надлежит отпустить своевременно, так 
как производство кос является сезонным и, стало быть, заготовка топлива
11 металла долж на производиться в строго расчитанное время.

Председатель Промсекции И. А. Калинников указал на то, что 
Поскольку Главметалл строит свои расчеты на усилении квалификации  
косных специалистов и увеличение кадра этих специалистов, необходимо 
Обратить внимание на имеющиеся в настоящ ее время кадры рабочих-кос- 
киков, высокой квалификации, как, например, рабочие Павловских ма
стерских. Кроме того, по мнению И . А . Калинникова, ГУМП’у  следует 
остановиться на вопросе об упрощ ении самого производства. Вопрос ж е  
І! Целом надлежит передать Особой Комиссии Госплана, с участием пред
ставителей заинтересованных сторон для того, чтобы таковая наметила
11 проработала необходимые мероприятия по улучшению производ- 

у ства кос.
Пленум Промсекции с заключением И. А. Калинникова согласился.

Отчет о деятельности Металлоторга,
В специально образованной Комиссии Госплана под председатель

ством П. С. Осадчего был заслуш ан доклад о деятельности Металлоторга 
время с апреля 1922 по 1-го февраля 1923 г.

Согласно доклада, Металлоторгом в течение этого времени был 
, произведен приблизительный учет лома в Республике, причем таковой 

^счисляется в размере 90 мил. пуд. черного и 4 мил. пуд. цветного.
Операции Металлоторга производились как внутри страны, так и 

границей. Заграничные операции производились через посредство 
'Цсруметалла, Связанного с МеталлотЬргом особыми договорными усл о
виями. Вывезено было за границу по 3-е февраля 1923 г. 118.586 тонн лома
1 из них запродано 77.486 тони на сумму 2 .023.842  руб. Средняя иро- 

-^ж иая цена была но судам 50 коп. пуд., по лому около 39 коп. Наклад
к е  расходы, не считая погрузки, производившейся за счет владельцев

* °ма, достигали но судам 26%, а но лому —  33%. Таким образом, вы- 
РУчка нетто составляла но судам —  36,4 кон. и но лому —  24,5 кон.

Продажа лома внутри страны, но договорам, характеризуется сле
дующими цифрами: всего продано —  7.487 тыс. пуд., из коих факти
чески отправлено металлугнческим заводам (к 1-му марта) —  2.029.500  
«УД. Продажа производилась, главным образом, в обмен на продукцию  
ав°Дов, причем средняя продажная цена составляла и  коп. за  пуд.

Финансовые результаты операций Металлоторга были таковы: со- 
;%сно положения, в кассу НКФина подлеяеало внесению 20% от валовой
1 ‘Фучки но экспорту, причем в счет этих отчислений внесено до 3-го 
февраля в  НКФин 20 тыс. фунт, стерлингов. Комиссионные отчисления  
.I операций с ломом в пользу Металлоторга составило на 1-е января  
923 г. от экспорта — 62.187 р. 33 к., от импорта —  2.246 р. 61 к. и от 
«Утренних операций—  1.935 р. 26 к., а всего 56.369  р. 20 к. На 1-е фев-

^ооплан . Ï ,  ö



раля комиссионное отчисление составило 67.100 руб. За  покрытием рас
ходов Металлоторга чистая прибыль на 1-е января составляла 18.656 
руб., а на 1-е февраля —  27.620 руб.

При оценке коммерческой части деятельности Металлоторга сле
дует отличать факторы, зависившие от действий организации, от факто
ров, которые с Металлоторгом не связаны и от него не зависят. Так, 
высокие накладные расходы по операциям, привлечение к работе громозд
кой параллельной организации в Берлине «Деруметалл», получавш ей  
4% с нетто-выручки, систематические переплаты за транспорт, вслед
ствие неточного определения веса судов по маркам их осадки, запазды
вание отчетности и т. д., следует отнести к тем моментам, которые 
не могут лечь на ответственности Металлоторга, но, с другой стороны, 
служ или большим баластом в ценностном понижении деятельности ; 
Металлоторга.

Техника экспорта металлического лома была такова: суда и паро
возы экспортировались Металлоторгом в неразобранном виде. Такой 
способ экспорта, оправдывавшийся в 1922 г. новизной дела, далеко не 
отвечает интересам Республики и, по мнению докладчиков, экспорт 
судов и паровозов должен произвол иться в виде лома, т.-е., после пред
варительной разборки их внутри страны. Эту работу надлежит произво
дить на производственных для этой цели заводах. Докладчики признают, 
что в настоящее время конструкция Металлоторга не удовлетворяет тре
бованиям ведомств, входящ их в состав этого об’единения и подлежит 
изменению. В виду необходимости сохранения металлического лома вну- ■ 
три страны, д л я . нуж д металлопромышленности и ограничения экспорта 
лома, в текущем году, настоящая конструкция Металлоторга, направ
ленная, главным образом, на выполнение экспортных операций, должна 
быть изменена в таком направлении, чтобы центр тяя«ести ее работ лежал 
в хозяйственном использовании лома внутри страны. Число входящих 
в состав Металлоторга ведомств должно быть ограничено только непо 
средственно заинтересованными в правильном использовании лома Нар
коматами. Его исполнительный аппарат должен быть облечен, при полной 
ответственности, достаточными полномочиями для успешного ведения 
порученного ему дела. Настоящая организация, по мнению докладчиков, 
может быть об’единена с проектируемым ВСНХ: по соглашению с НКВТ; 
новым об’единениям, в виде Акционерного Об-ва для торговли рудой, 
минералами, металлами и металлическим ломом под названием «Руд- 
металлоторг». По справке представлен ной Металлоторгом в Госплан, в 
состав этого Акционерного Об-ва входят: НК15Т, ГУМ11, ГУТІІ, Уралмст, 
Югосталь, Госнромцвет, Юяшо-рудиый трест, Уралазбест, Уралнлатипа и
«Русские Самоцветы».

По данному докладу Комиссия постановила представить в Президиум  
Госплана результаты анализа коммерческих операций Металлоторга и 
проделанного им опыта за время, с апреля 1922 г. по 1-е февраля 1923 г. 
с теми поправками, которые были сделапы в процессе обсуждения этого 
доклада. Комиссия сделала доклад Президиуму Госплана, причем послед
ним было постановлено передать материал на заключение юридической 
части Госплана.

I
К передаче суконой фабрики АСССР.

Пленумом Промсекции заслуш ано было сообщение Текстильной Ко
миссии Секции по вопросу о передаче одной суконной фабрики Азербейд  
жанской Советской Республике.

Во данному вопросу Промсекции постановила: 1) считат принци
пиально возможным и желательным переброску в АССР суконной фаб
рики, в составе двух апгіратов, с соответствующим оборудованием. Д ля  
этой цели надлежит использовать в ближайш ее время свободное поме
щение при хлопчато-бумажной фабрике им. Ленина (бывш. Таглева), в 

аку. В данном случае Секция учитывает обеспеченность этого пред
приятия электрической энергией, топливом, сырьем, и рабочей силой  
причем считает необходимым пополнить кадр специалистов по прядению  
и отделке, приглашением таковых из России, 2) признать желательным, в 
оудуіцем, основание небольших сукоцных фабрик, в отдельных районах  
АССР, для чего поручить Наркомиромторгу этой Республики разработать 
соответствующие проекты размещения фабрик и шерстомойки, з )  предло
жить ВСНХ, при пересмотре трестов этой части текстильной промышлен
ности, в связи с намечаемой концентрацией производства и ликвида
цией некоторых фабрик, использовать освобождающиеся таким образом 
ооорудовання для организации суконной фабрики в АССР.

Результаты работы металлургии за первую половину 1922/23  г.

В заседании Промсекции представителем ГУМП,а тов. Ждановым был 
Делан доклад о результатах работы металлургии, за первые шесть меся

цев текущего производственного года.
Выпуск чугуна характеризуется следующими данными: Юг выпустил

4,2 /о задания, Урал— 48,2% , центр— 50%; в среднем выпуск чугуна но 
сем районам составляет 50,;j% от годового задания. Выпуск- стали опре

деляют следующие цифры: Юг —  35,7% , Урал — 57,3% и'центр —  48,6%  
лг ^лового задания; среднее выполнение годового задания для стали —  
’ 6 :9 /) . Выпуск продукции в отчетном полугодии составил: по Югу —  
44,4% от задания, по Уралу —  44,7% и по центру —  43,1% , а в сред
нем—  44,1% производственного задания на весь год.

Расход топлива в тыс. условных единиц составил: по У р а л у_
27.400, по Югостали —  21.478, но Царицыцскому «Дюмо» —  2.201 и т. д.
о  сопоставлении с нормами топлива, предусмотренными производствен
ной программой, расход топлива по Уралу не вышел за  пределы про
граммы. по Югостали —  фактический расход ниж е программного на 

8 2 0 %, но Царицынскому «Дюмо» расход в течение отчетного нолу-
10Дия ниж е программного на 10 —  12%.

Расход топлива на пуд металлических изделий, в течение отчетного 
полугодия составил но Уральским трестам в среднем 7,74 условных еди
ниц (колебание от 4,1 до 12,44) против довоенной ' нормы —  4,5; 
по Югостали расход топлива составил о,7і против довоенной —  2,4. Ука
занная средняя исчислена до концентраций металлургии на Юге, при чем 
Расход топлива на единицу выпущенных металлических изделий в марте,

о Югостали составил 4,5, т.-е. на 50% меньше средней для всего полу
годия.

Количество рабочих на 1 -е апреля по всем районам исчислялось в 
3.7оо чел. Из этого количества па Урале состояло на 1-е апреля вавод- 

;к,іх рабочих 49.410 чел., против программного числа —  59.595; но Югу 
‘Ислилось на l -е апреля заводских рабочих 25.808 чел,, против про- 
Раммного 26.000 чел.; по центру числилось па 1-е апреля 44.417 чел.

Доклад тов. Жданова был принят к сведепию.



Сельскохозяйственная секция.
Организация Госсвлъсипдикатов и Сельтрестов.

Секцией был заслуш ан доклад специально-образованной Комиссии  
по вопросу управления государственными совхозами.

Основные положения доклада сводятся к следующему: НКЗему пре
доставляется право об’единять в Селіьтресты находящ иеся в его управле
нии государственные совхозы, снятые с государственного снабжения, в 
пределах губернии или области. ІІКЗем учреждает паевое товарищество 
«Госсельси] 1 дикат» для добровольного об единения деятельности ьель- 
трестов В состав Госсельсиндиката могут входить такж е разного рода 
учреждения ведомства, организации, имеющие в своем распоряжении сов
хозы. Технические предприятия по переработке продуктов сельского 
хозяйства, находящ иеся н а  территории совхозов, вошедших в Сельтрест, 
за  исключением действующих предприятий ВСНХ, подлежат ведению  
НКЗема. К числу таких предприятий относятся: винокуренные заводы, 
если потребность'в сырье покрывается продукцией совхоза, на территории 
которого завод находится, или продукцией совхозов, отстающих от завода 
не далее, как на 15 верст, равно винокуренные заводы, производитель
ность которых не свыше 2.000 тыс. градусов, пивоваренные заводы с про
изводительностью не свыше 50 тыс. ведер, картофельно-терочные заводы, 
перерабатывающие не свыше 750 тыс. пудов картофеля в сутки, муко
мольно-крупяные Предприятия с максимальной производительностью  
1.500 нудов в сутки.

Мѵкомольно-крупяные предприятия, включенные в твердый список  
тсмелы гац, аксплоатнруемых НКПродом, передаче не подлежат. Гакже 
подлежат передаче маслобойные заводы с двумя прессами, производитель
ностью до ООО пудов в сутки подсолнечного семени и  500 пуд. льняного 
или коноплянного семени.

Кроме этих предприятий, подлежат ведению НКЗема, для вклю
чения в Сельтресты, находящ иеся в совхозах и не входящие в об едине
ние ВСНХ, следующие предприятия, подсобные сельскому хозяйств} ■ 
ремонтные мастерские, кузницы, кирпичные заводы с производитель
ностью не свыше 2 милл, нгг. кирпича и черепичные заводы. Порядок 
сооки передачи технических и подсобных предприятий определяют* 

особой инструкцией, издаваемой соглашением заинтересованных ведомств.
\

О восстановлении випоградо-винодельчсской промышленности.

Секцией был заслуш ан доклад НКЗема о мерах в оостн ов л ен и я  и 
укрепления виноградно-винодельческой промышленности в Ш  Л . ^ з и с  
доклада таковы: в Азербейджане, Грузии и Армении до 50 /0 яаселетия  
занято преимущественно виноградарством и виноделием. В Дагестан*, 
в Кизлярском' районе, Терском, Кубаио-Черноморской области, на До У- 
и Южной Украине виноградарство, возникшее в последние до Щ
стало быстро развиваться, вытеснило все прочие сельско-хоэяйствелтые 
культуры, так как виноградарство, в сравнении с другими кулы.ѵрам - 
давало в три —  четыре раза больший доход.

Площадь, занятая виноградными насаждениями ^  псей ССС 
составлявшая раньше 193.578 дес., оократилась до С»../, в 1922 г. По и эт
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площадь плохо обрабатывалась и урожайность ее в среднем достигала 
более 40 /о довоенной. Независимо от падения урожайности, расходы  

по ведению виноградарства остались на прежнем уровне.
Что касается валовой доходности с десятины, то она в настоящ ее  

^ремя, в связи с падением цен на вино, снизилась до 200 рѵб зол тогда 
так в довоенное время она в среднем составляла 850 руб. с десятины 
реализация продукции, в соответствии с  повышениями акциза, претер
певает также большие затруднения. Повышение акциза сопровождается  
исключительно понижением продажных цен на вино. Мартовское повы
шение акциза целиком произведено за счет оптовой цепы и за счет 

Роизводнтеля. Несмотря на снижение цен, сбыт вина неуклонно сокра- 
дается При колоссальном росте курса червонцев и золота, снижение 
m  в ближайшее время приведет к краху всю виноторговлю, и, прежде 
_ его, государственную, так как частная виноторговля спасает свое поло
в и н е  широкой фальсификации вина и скупкой контрабандного 
-піфта. Продолжающееся сжатие винного рынка, не потребляющего и  

/о валовой продукции виноградно-винодельческой промышленности 
делает положение этой отрасли промышленности катастрофическим Де-
• организация рынка грозит неминуемой гибелью этой отрасли сельского
- .іяйства. Такое положение еще усугубляется широким распростране
нием вредителей виноградников.

Во избеж ание окончательного развала виноградо-винодельческого 
производства, НКЗем считает необходимым принять следующие меры- 

ересмотреть размер и порядок обложения виноградо-винодельческого 
^Оояйства, как обтце-государственными, так и  местными налогами; осво- 

днть без исключения от всех видов обложения, в том числе от прод-
■ юга, площади шговь засаживаемых виноградин ков на первые пять лет: 
язать Ьннсиндикат НКЗема и местные об’единения винсовхозов, орга- 

изовать под контролем и по заданиям соответствующих НКЗемов ГССР 
«точные питомники филоксеро-устойчивых посадочных материалов для 

Распространения таковых в районах филоксерных з а б о л е в а т ь  вино* 
Радников; признать необходимым ассигнование в распоряжение Винсин- 
нг.ата Н Ь З необходимых средств для создания маточных рассадников іг 

«юрме долгосрочного мелиоративного кредита; выделить из фондов сел.- 
ьредиіа специальный капитал в размере не менее 2.5 милл руб зол 

для кредитования трудового виноградарства и виноделия; НКФитг 'должен 
unir тн0 с ВКЗемом и Госбанком разработать правила кредитования 

поградо-винодельческих хозяйств; в целях облегчения сбыта продук- 
j ,f’ установить на виноградные вина льготные ставки акцизного обложе- 
т, H!' Д ™  б о р ь б н е  Фальсификацией виноградных вин образовать при 

ьоем ах ОООР Комиссии, а виновных привлекать к строгой ответ- 
ц е н н о с т и .
п Секция, по заслуш ании доклада и обмена мнениями, постановила 
,п  !едаР  нонрос для детальной разработки в специальную Комиссию
1 торой надлежит получить дополнительные материалы от ВСНХ.

О прикреплении земель к винокуренным, заводам.
В Секции был заслуш ан доклад проф. II. Е. Ш итта о прикреплении

• ' ль к винокуренным заводам. Секцией по этому вопросу было принято 
едующе^, постановление: обеспечение винокуренных заводов землей 

W 3B0Ä ІЮСРеЛством передает, в порядке существующих статей зе- 
пого кодекса, в пользование ВСНХ совхозов, на территории которых
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находятся вышеуказанные заводы. Совхозы опытных учреждений, учеб
ных семенных, курортных и др., имеющих учебно-показательный харак
тер —  передаче не подлежат. Передача совхозов, вошедших в  состав гу- 
Прпнских трестов и государственного Сельско-Хозяйственного Синдиката, 
нгюішводится по особому соглашению ВСНХ и Н К З в порядке, предусмо
тренном Земельным Кодексом. Обеспечение заводов землей производится 
т а к ж е  посредством прирезки, в порядке землеустройства, к вышеуказан
ным совхозам земель из состава государственного земельного запаса, 
границы которых отстоят не далее 15 верст от винзавода и также посред
ством передачи в пользование совхозов доходных статей, ближайш ие гра
ницы которых отстоят от винзавода на таком расстянии.

О мелиоративных товариществах.

В Секции был рассмотрен и утвержден проект НКЗема о мелиора
тивных товариществах, согласно которого мелиоративные товарищества 
организуются трудовыми землепользователями, с целью коренного у л уч 
шения земельных площадей и угодий путем совместного производства ра
бот по осушению, орошению, обводнению, поддержанию в порядке мелио
ративных сооружений и систем для производства культурно-технических 
работ В задачи товарищества входит такж е расчистка, раскорчевка леса, 
кустарника, регулирование водостоков, укрепление речных берегов, овра
гов песков, использование водной энергии и пр. В члены мелиоративных 
товариществ могут вступать, как, сел.-хоз. соединения, так и отдельные 
чворы и лица, земли коих входят в состав площадей, подлежащ их ме
лиорации. Заявления об образовании мелиоративных товариществ напра
вляются в губернские мелиоративные органы, которые устанавливают 
необходимость и хозяйственную' целесообразность, предпринимаемую  
мелиорацией ее техническую выполнимость, размер площади, подлежа
щей мелиорации, ее примерные границы. Губмелиоземы направляют эти 
заявления со своим заключением в кооперативный отдел ГЗУ I уботдела 
для регистрации .Мелиоративные товарищества производят работы или 
на участках, находящ ихся в пользовании Членов или получают, в порядке 
землеустройства, дополнительный оплот, по устанавливаемым нормам, из 
особой площади неудобных или бросовых земель гос.фонда. Мелиоратив
ные товарищества, в целях об’единепия своих действии, а также наилуЧ' 
того  разреш ения вопросов снабжения, имеют право образовывать порай
онные. погубернские союзы, а равно вступать во всякого рода об’едине- 
нля. преследующие целью зя,дп/чи мелиоративных тов&рищвогв.

Распределение 2 милл. руб. зол, между сельскими совхозами.
В' специально-образованной Комиссии при Сельско-ХозяйствеипоИ  

Секции по распределению 2 милл. руб. зол. между сельскими совхозами 
был рассмотрен производственный план Госсельсішднката па текущиі 
год, причем Комиссия выработала следующий план распределения
2-милл. ссуды: на покупку лошадей — 120 тыс, руб.. на покупку рогатого 
скота-— 260 тыс. руб!, на мероприятия по улучшению свиноводства-^  
150 тыс. руб., на мероприятия по улучшению овцеводства —  200 тыс. руб. 
по улучшению пчеловодства и птицеводства'— 10 тыс. руб., па ремой 
построек —  300 тыс. руб., па ремонт сел.-хоз. машин и орудий — 60 тыс- 
рублей, на приобретение семенного м атериала— ю о  тыс. руб. (из нн>- 
80% должны быть израсходованы на семепа трав); на мелиоративные 
сооружения и коренные улучш ения лугов— 100 тыс. руб., на концеЯ'
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2 0 0 PTOpHHnvfi Е?,іша ~ ~ 00 ш с ‘ руб-’ иа технические предприятия —  
зол г,, мероприятия по развитию технических культур —
трѵтгт НС' на мероприятия ПО улучшению развития садоводства и 
2 = ° Й пеРеРаботки продуктов- 1 5 0  тыс. руб., на мероприятия по
механизации сельского хозяйства — 100 тыс. руб.

Комиссия постановила предложить Госсельсиндикату войти в со- 
лашение с Госсельскладом о покупке на льготных условиях машин и 

Гп?. ецных орудий; кроме того, постановлено предложить
оссельсш іднкату представлять не менее раза в три месяца Госплану

« W V *  НКФину Детальный отчет об израсходовании ассигнованных лѵ  сумм.

В секция?; районирования.
Обзор работы районных Секций Госплана за первое полугодие 1923 г.

Центрально-Промышленная Секция. Работа Секции свелась к 
. ОІІРОсам, ™ ы м  образом, организационного характера. Первой рабо- 

°і Секции была подготовка к С езду губерний Центрально-Промышлен
ной Области, имевшему место в феврале с.г.' К этому С езду был нодго- 
<>шіен ряд докладов, как силами Секции, так и местных Губисполкомов. 

доклады последних касались современного положения губерний и р аз
работка их после С езда  доставила много материала для работ Секции.

зданы Груды С езда. Выявление внешних контуров областей и установ
ление отношений с окружающими территориями повлекли за собой созыв 
торого С езда представителей губерний, входящ их в окружающие Моск

ву районы: Западный, Центрально-Черноземный, Средне-Волжский и 
«ятско-Ветлужский. В дальнейшем Секция связалась с областными 
Реализациями —  Московской Областной Опытной Сельско-Хозяйствеи-
о сіанцией для общей работы по выяснению сельско-хозяйственной  

'Водюции области. Затем были выработаны программа и положение Орга-
V рационного Ьюро но созданию Центральной Промышленной Области, 

ержденного СТО. В настоящее время (с мая месяца) работа ведется, 
равным образом, совместно с Организационш.ім Бюро. Параллельно с 

им ведется работа по экономическому обследованию губерний области; 
Рограмма этнх обследований в настоящее время проработана и  принята 

'«снум ом  Районной Секции.
Ѵрів Северо-Западная Районная Секция. Первой работой Секции было 
установление предварительной схемы внутреннего разделения области. 
_а этим, Секция занялась вопросами колонизации Карельско-Мурмаи- 
ког° края. Был составлен и в настоящее время утвержден СТО проект 

декрета о колонизации края и о Комитете, ведающем колонизацией. В 
^ВДзи с тем ж е вопросом, Секцией закончены разработкой дела об уста

влен ии срочных рейсов Северного Госпароходства и о Мурманских 
мужьих промыслах. В об’единенном заседании с Северо-Восточной 

св^Цпей заслупіан доклад Соверолеса о его деятельности и плановых нер- 
іективах и даны соответственно задания Ц УЛ’у, Северолесу и специа- 

‘«стам по лесному хозяйству.
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В остальном Секция ведет совместно с Севзапэкосо организацион
ную работу по районированию области (выявление границ порайонных 
волостей, построение Областного Исполкома, интруктирование Губпла- 
нов). Намечена разработка перспективного производственного плана  
области, годового операционного плана и бюджета области.

У ральская Секция. В виду тою , что на Урале в первую очередь  
долж на быть проведена реформа районирования, работы Уральской Сек
ции все время шли иод лозунгом возможно более тесной связи с местами, 
как по вопросам районирования, так и, вообще, по вопросам восстановле
ния и реконструкции крайне, сложного хозяйства Области.

Помимо работы, проводившейся в самой Секции по определению внеш
них границ области и внутреннему ее районированию, в Секции были 
заслушаны доклады представителей мест, из которых по своему значе
нию особенно должен быть отмечен доклад зам. председателя Уралэкосо 
проф. В. Е. Грум-Гржимайло. Работы по оирёделению внешних границ  
шли в контакте со смешанными Секциями: Западно-Сибирской, Севере/ 
Восточной и Киркизской.

Значительное место в работах Уралсекции занимали вопросы про
мышленности. Со специальным докладом о перспективном 5-летнем плане' 
промышлености выступил в Секции председатель Уралэкосо Г. И. Ломов; 
его доклад, построенный под углом зрения необходимости реорганизации  
Уральской промышленности, вызвал самое живое обсуждение и после
дующие доклады, из которых особенно следует отметить доклад Р. Я. 
Гартвана о концентрации промышленности, необходимости создания  
самостоятельных промышленных округов и классификации их, с точки 
зрения их жизнеспособности.

Придавая чрезвычайно большое значение вопросам лесного хозяй
ства, Уралсекция посвятила ему несколько заседаний. Основным доклад
чиком по этим вопросам является Я. Д . Здобпов, который ведет работу 
по учету лесных рессурсов Урала.

В цикл вопросов промышленности, необходимо подлежащ их раз
работке, поставлены Уралсекцией вопросы об инвентаризации недр и 
выработке плана их использования, в связи с  новой правовой и эконо
мической конъюнктурой, (сообщение П. А. Иальчипского), а также во
просы рационализации хозяйственного учета деятельности нведприятий, 
как элемент при построении всего хозяйственного баланса области (сооб
щение И. К. Каськова).

Вопросы ,сельского хозяйства нашли себе отражение в докладах
Н. А. Юрасова, а вопросы Уральского землеустройства в докладе II. Н- 
Степанова. '

Как некоторую особенность внутренней работы Секции, следует 
отметить то, что докладчики, работающие по определенным вопросам: 
время от времени делают сообщение о состоянии работы, чем достигается 
взаимная связанность работ, столь необходимая в особенности для Урала,- 
где отдельные стороны его многогранного хозяйства только и могут быть 
изучены в синтетическом рассмотрении, ввиду их взаимной.тесной орга
нической связи.\ ! ;;

Помимо ведения основной постоянной работы по главнейшим отрас
лям хозяйства Уралобласти, Секция, ставит своей задачей быть рупором 
для  области, где должны рассматриваться наиболее острые злободневны^ 
вопросы, требующие вмешательства и помощи центра. Из таких воиро-
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]7 )аб0тс СекЧии> следует отметить вопро-
0 постпоІкр Р У.РГСК0Й электРической станции, о Кизилстрое

п Т „ Т еТ Й станции В ПеРшг’ 06 испытании Челябин- углей, о пожаре в Колапинской шахте и др
да R СееероьВосточная Районная Секция. Главная работа Секции состоя- 

^РД О йсняаи с местами на ря£е С о в е щ З с  S -  
в Rn-J, шками, I.а к в Москве, так и на местах. На краевом С’ечле 
Но па достигнуто полное согласование с местными опганичяітттми 
Ироек^РОСУ ° создании области; в результате этого, Секцией выработан 
ІГѴі УИР°ЩеИНоЙ Областной Плановой Комиссии, применительно к 

А Іп гг?тпЮНа' < ДалЪНеЙшем предполагается собрать Краевой С 'ез,
хозяйствеіюго п Г и Г Т  * пР°Работки принципов построения област- 

Устяtrn™ !  п плана. В связи с необходимостью предварительной 
Jîa3a;r J СВЛЗИ’ Секция сконструировалась всего лишь два месяца тому 
Æ  0ценла И повеРка выработанных на местах планов

Архангельской, Вологодской и Северо-Двип- 
1:г,.г• ' рнии. разработан вопрос о ведении островного хозяйства Апуйіт 
С » Г ѵ ‘'Убер,Т  "  8 « * »  0 »™» план установки сро'ш™  ptfîcm 
^ Х о л £ ? ? мести0 с СсвеР°-Западиой Секцией). В разработке 
4 5 2  ЛеСІЮГ° Х03ЯЙСТва = окончательный проект в І у т р « о

Щ0 ® жно-Горн о-Промъішлепная Секция. В основу работ Южно-Говно 
умы ш ленной, Секции кладется построение плана развертывания Ï
Ст̂ о Х т а я З б я п г я Пр(>МЫШЛеНІЮСТИ' Секция Разрабатывает план вос- 
о̂стіг HULL'S План восстаиовления железнорудной иромышлеи-

° W i e c S  » ™ , Г ПШМИ заласов РУДИ Кривого Рога, план метал- 
(іі»іесте П орташ “  и т У ™  тРанстюРтн0Г0 хозяйства области
і? ^Щшевпй * Ііец> план развертывания сельского хозяйства
^Удет In,., ышлснности области. План восстановления Донбасса 
^Рипіг н п самое ближайшее время; остальные планы у ж е  прошли 
^ оди р едвар и теяь п ой  разработки и находится в периоде S S  
^ ^ х  возможных вариантов. Из других работ Секцм, следѵе? o S e -  

ННп Ю работу по внутреиему районированию проведенную 
Ц е л ь н о ' 0 Наркомвнуделом Украины тов. Черіюнчакеви^м У

* Т о С екцт - Работа Туркестанской 'Секции очень важна
б% щ е й  Районн0йПСеіттш еЙг ЯМГ0ЖН0 ИЗУЧИТЬ Ф°РШ'[ нормальной работы 

х п Я З Е Г  паРаллельно с областной орга-
І!«;ц возможностт è тД гргтг !. В Шлном контакте с последней и имею- 

'того и и Р е з у л ь т а т а м и ,  получившимися после нрове-
^ ол н ен ы  и  ш  Г  і ? 11ІЖІІ? '  В текущем полУгодин Секцией tor следующие работы: подобран и изучен обширный матевинг
°’ГД('ч і !  ІЯ ряда грудов по хозяйству Туркестана, разработаны тг

!,аКѵппт- РодУктами- в  ближайшем будущ ем ставится пиан сьшіеппѵ 
« Ж КЖ ВДТИЯ шеРСТЯН0ГО хоішйстшц план « с Г С

бВДЖ еТ Т у Р ^ п у б л и ж  и  е е
Киргизская Секция, Первой работой Секции было установление 

с органами Кирреюпублики и выяснение хозяйственных нужд
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последней. После этого были разработаны вопросы о цветных металлах 
Кирреспублнки, об Эмбенской нефтепромышленности, о мелиорации (вне 
сен в Президиум Госплана) и об Уральском судоходстве. В се это позво
ляло приступить к построению транспортного плана Кирреспубликй. 
который в данное время заканчивается рассмотрением. Затем на очереди 
стоит общий план водного хозяйства, сельского хозяйства и связанно» 
с ним промышленности, а также схема нового деления Кирреспублив» 
(предварительный проект уж е выработан и остается согласовать его 
Кирресиубликой).

Сибирская Секция. Сибирская Секция непосредственно продолжает 
старые работы Сиббюро Секции Районирования. За  рассмотриваемы1 
промежуток времени ею составлен в добавление к прошлым работа^  
план развертывания железнорудных районов. Сибири на 15 лет, ила 
золотопромышленности (15-летка) и проведена большая организационная 
работа но упорядочению работ плановых Комиссий в Сибири, на сезД  
ІІланорганов Сибири. В ближайшем будущем стоит на очереди лла» 
развития сельского хозяйства Сибири, увязка Сибирского транспортноі 
плана с общефедеративным и создание ряда районных очерков.

Дальневосточная Секция. Дальневосточная Секция выделилась Р  
состава Сибирской, сравнительно недавно (апрель с. г.), но уж е дала очен 
своеобразный и интересный подход к построению перспективного план ■ 
Секция начала свою работу с освещения современного положения Яку* 
ской Республики и бывш. Д В Р  (доклады Вахсырева, Кобозева, СмуР'
1-иса, и Косминского) и установила общий круг задач Д В  по общефеде; 
ративному плану. В настоящее время находится на рассмотрении 6W  
жет обоих Республик, дающий отправную точку для суждения об у с т о п 
чи востк совремепого экономического положения края. В связи с осо
быми условиями хозяйства Д В  и благоприятным современным хозяйстве«' 
пым положением края рассматриваются вопросы сохранения устойчиво? 
денежного обращения, таможеной политики ж.-д. тарифов и лесных, > 
рыбных хозяйств. Затем ставится на очередь подход к составлен!1 
финансового плана и перехода к банковскому способу кредитоваііи 
хозяйства. Далее, намечаются подходы к развертыванию морског > 
железно-дорояшого и воздушного транспорта. Из организационных рабо < 
следует отметать выработку положения и программы работы Дальвоо 
плана.

Характеризуя общую деятельность районных Секций, мы м № е 
отметить в работе их три 'уклона. Первый — чисто организационно  
работа лучш е всего представленная в деятельности ЦентропромсекнИ1 
а также обоих Северных. Второй уклон — в сторону синтетического ра‘, 
смотрения отдельных сторон хозяйства и конкретного подхода к paQoj ; 
основанной на связи с местами —  определенно выявляется в работе .> рал 
ской Секции. Наконец, Южно-Горно-Промышленная Секция, КиркизсіУ^  
Туркестанская, Сибирская, Кавказская и Дальневосточная Секции ИДУ 
в сторону составления планов отдельных отраслей хозяйства или их ком 
лектов. Особо приходится выделить в этой группе Дальиевосточп> 
Секцию и также Туркестанскую, как уж е было упомянуто при описай» 
шботы этой Секции.

Организационное Бюро Центрально-Промышленной области*

ярко выявилась необходимость создания областного органа для под
ай  ВКИ И Ііе1)ехоДа к новым фрмам административно-хозяйственной  

мани экономически связанных между собой территорий (Московской, 
зяи городской, Иваново-Вознесенской, Владимирской, Костромской, Р я 

ской, Ярославской, Тульской, Калужской, Тверской губерний), 
як’т территории СССР Оргбюро Центрально-Промышленной области 
пт яет^я единственной, в совем роде, организацией. Д о сих пор мы знаем 
_ишь Облэкосо. Оргбюро отличается тем, что оно является временной 
организацией, прорабатывающей вопросы внутреннего районирования и 
одготовляющей переход к новым организационным формам— к областному 
Роительству. Оргбюро строится по принципу губернского представіі- 

й а т о ™ ’ заіш теРесовагінйх ВДитЦ. без Участия уполномоченных нарко-

Оргбюро Центрально-Промышленной области было утверждено по- 
с аяовлением СТО от 4 апреля с. г., в составе представителей Москов

ок, Тверской, Иваново-Вознесенской, Тульской, Ярославской, Ниже-
I одской губ.. и Госплана, по одному представителю от вышеупомянутых 

і, 1*еждений, функционирует оно#временно при Госплане, в целях под- 
Тг>о Л1 Р а з Р а б о т а я  вопросов, связанных с организацией Цен- 

^льно-Промышленной области.'
л Оргбюро приступило к работе 5 M'a я сего года. На первом ж е  засе- 
^ « и и  было принято положение и программа работ Оргбюро. В данном 

ае ГІРНХ°ДИТСЯ говорить, что не положение определяет работу, а ра- 
положение. Таким образом, при подходе к конкретной «работе^ выяви

с ь  необходимость создания расширенного пленума Оргбюро, с участием
і едгубиснолкомов всех губерний области и создания Областной Плано- 

j, Комиссии, работающей сессионно и состоящей из представителей всех 
экономистов, хорошо знакомых с экономикой и  текіцуей  

-^ьско-хозяйствепной жизнью губерний. 
и0 По положению, на Оргбюро возлоясена задача изучения современ- 
5яй°  пояоя'ения области, разработка перспективного плана развития хо- 

«ства, построения годового операционного хоз. плана и бюджета, раз
ная КИ планов отдельных отраслей области; кроме того, Оргбюро ведет 

^лю денне за  соответствующим выполнением плана, целесообразным 
пользованием материальных рессурсов области, постановкой работ по 
ледованшо іф а я  но внутри-областному районированию, и дает за- 

^ очения по всем вопросам хоз. ж изни области, в высшие учреждения  
П ублики и т. п.

ijr Оргбюро предоставлено пра,во затребования от учреждений и пред-
* находящ ихся на территории области, необходимых сведений и

р и а л о в , а такж е вызова, по мере надобноепг, соответствующих предста- 
)і0(І -'ттеН- Д ля планомерного осуществления своих задач Оргбюро признало  
р о д и м ы м  созыв ряда С’ездов по -отдельным отраслям народного хо- 
tl|)','TBa f c езда  ироминіленников. транспортников и т. п.) и  изучению  

«чю дителы ш х сил области. В первую очередь намечается (на Ю-е 
^я сего года) созыв областной конференции по изучению  естествен- 

"U . Производительных сил области. В настоящее время уж е приступлено 
1'0іг(/ІГОТОВКе этого с’еада; овпрос согласован с Бюро С’ездов (выделенное 
^ р п п ц и е й  по изучению естественных производительных сил РСФСР, 
% ’Н0ІІ емст0 26 2ß марта с. г.), которое взяло па себя значительную  
гР а \т  просоп’ г‘вячанньіх 0 организацией конференции —  выработку ттро- 

0РганизаЦ1П0 выставки, приглашение докладчиков и т. п. С своей 
CïRv 111,1 губернии до л ясны вести подготовку на мостах,,н выделить соответ- 

°Щнх лиц, для участия в работах конференции.
Идея учреждения Оргбюро возникла на Межгубериском С- езде 

трально-Промышленной области в Москве 1C 17 февраля с. г., па ко
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Подходя к выработке программы работ, Оргбюро наметило на первое 
время ряд неотложных задач, подлежащ их осуществлению в ближайшее 
время. Одной из основных задач Оргбюро является составление перспек
тивного, плана развития хозяйства .области, для чего, пержде всего, необ
ходимо знать современное экономическое положение области, постараться 
учесть и экономически оценить сырьевые рессурсы области, выявить со
временное положение ее отдельных отраслей. При производстве обсле
дования главное внимание придется обратить на экономическую оценку 
сущетсвующих рессурсов; нам не только важно знать, например, размер 
лесной площади данной губернии и количества леса, но также и то, на
сколько данный лес может быть подвергнут эксплоатации, имеются ля 
соответствующие под’ездные пути, рынок сбыта и т. д.; другими рловамй. 
необходимо выяснить экономическую выгодность тех или иных мерО' 
ириятий, для восстановления хозяйства губернии. Соответствующая про
грамма для обследоавния губернии вырабатывается Президиумом и, 15 
ближайшее время, будет разослана чіа места. Кроме того, Оргбюро преД' 
полагает поставить специальное обследование волости, признавая, что 
таковая при современных условиях является основным элементом нароД' 
иого хозяйства it опорной ячейкой советской власти на местах, не говори 
у ж е  о том значения, которое волость будет иметь, в дальнейшем, при про' 
ведении новой схемы административно-хозяйственного районирования 
(область, округ, район, волость). Предполагается предлоясить губерниям 
поставить у  себя работу по обследованию волости, взяв за основу т р  
типа волости:. 1) промышленную, 2) массового кустарного производства, ѵ 
3) чисто крестьянского типа. Уясе выработана программа обследований’ 
охватываю щ ая моменты: а) народо-населения, б) аппарат волиснолком#"
в)* сельсовета., г) средства связи, д) волостной бюджет и  е) экономическое 
положение волости, состояние культурно-просветительных учреждений' 
медицинской помощи и  помощи сельскому хозяйству.

Подходя к вопросу проработки внутри-областного районировали^’ 
Оргбюро считает1, что к 1-му октября с. г. все губернии области долзкв^ 
проработать у  себя внутри-губернскую районно-волостную сетку с теК- 
чтобы, согласовав ее в м еж гу бор гг ском масштабе, можно было бы подойт 
к проработай окружного деления. По Тульской и К алужской губерния 
предположен не провести районно-волостное деление в опытном порядке'

Одной из наиболее актуальных задач в настоящее время являет^  
вопрос выявления и урегулирования деятельности Губпланов. По имеЮ' 
щимся в Оргбюро сведениям, деятельность Губпланов по области предтс*1' 
вляет из себя довольно пеструю картину, не говоря о том, что в некот0' 
рых губерниях Губпланов вообще не сущ ествует и их функции выпо'і' 
няются Губэкосо; в других губерниях Губплаиы построены но разн і^  
принципам и несколько расходятся в формах своей деятельности; од1  ̂
губерний* уж е подошли к составлению погубернского плана народи0' 
хозяйства,'но на ряду с  этим, другие не могут выйти из круаг разрешен'^  
вопросов текущей хоз. ж изни. Выявлением тина Губплана, являющ его^  
наиболее жизненным и дачей таковрму определенных инструкций, наир 
вляющих их деятельность, должно заняться Оргбюро.

Из текущей деятельности Оргбюро можно указать на подготоі^ 
тельную работу по даче указании на места, по составлению хозяйствен!)' 
планов на 1928 —  24 операционный год, сношение и увязка о существу*̂  
щи ми областными органами, как, например, с областной опытной с.->- 
станцией и намечающимися к созданию областным правлением по тра 
спорту, почтово-телеграфной связи, областной организацией по стра*
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ому и кооперативному делу. Стягиванию и определенному согласованию  
'іеіще областных °Ргани3аЦИй, Оргбюро придает первостепенное зна-

w ^  дальнейшем, Президиум Оргбюро предполагает регулярно инфор- 
«ровать места через настоящий орган печати, о ходе своей деятельности, 

/о  своей стороны Оргбюро обратилось с просьбой к местным органам да- 
вдь информацию в печати об экономическом положении и о ходе работ 

■° губернии, для взаимного ознакомления.
Cm Т&сный контакт и взаимная поддержщ, губерний области с Орг- 
«)р° —  залог восстановления хозяйственной ж изни Центрально-Ппомыш- 

' бнной области.

Местные с'езды по областному строительству.
На 1 3 — апреля мы имели С’езд по Областному Строительству За- 

ДНой, Центрально-Черноземной, Средне-Волжской и В ятско - Ветлу жской  
ластей, который явился последним штрихом в общей картине согласо

в а л  и увязки вопросов районирования с местами.
I, На территории СССР трудно найти место, где в нроцеосе исканий  
))af>1Х °РганизаЧиош ш х форм не подходили и не обсуждали бы вопросов 

зонирования. Это относится не только к губернским органам и спе- 
” альным областным с’ездам. Мы даясе имеем пример сельского схода 
^апроиольской губ.), который вынес решение о необходимости скорей- 

^ 1’0 проведения районирования. Посмотрим, как проходили и что давали 
йды и совещания на местах но вопросам районирования —  областного 
роительства.

,ІІ} 3-го июля 1022 года в Саратове состоялась Меящу бернское Совеща- 
jj е Из представителей Саратовского, Царицынского, Астраханского Губ- 
ог)р°Лкомов> Калмобласти и Трудкоммуны Немцев Поволжья но воіф осу  
jj анизации Ниясно-Волжского Областного Экономического Об’единения. 
^ Резолютивной части совещание единогласно признало правильным 
г̂ Дбнне работ но экономическому районированию, основанному па энер
ги ч еск ом  принципе, также целесообразным и неотложным организацию  

Лэкосо. Мотивом за организацию была необходимость экономического 
с единения территории производственно однородных и нуждаю щ ихся в 
^ Р о м  восстановлении, в связи  с  разрушениями, произведенными го- 
%? м . Представителями нац. об’единений указанный мотив был вполне 
Л ж а н ,  так как без экономического об’единения, национальностям  

УДио будет поднять собственное хозяйство.
1-ГО, 2-го октября 1922  года в Воронеже состоялось Областное Со- 

0_“№ние представителей Губ. и Уисполкомов 1 {ентрально-Черноземной 
| , Іасти, в целях выявления экономической однородности Воронежской, 
4 > с к °й , Орловской, Тамбовской и частей Рязанской н Тульской губер- 
5у, 11 общности их задач, нуждаю щ ихся в совместном разрешении. В ре- 

’‘ьтате работ было признано, что имеется экономическая база для созда-
0соГюго административно-экономического района и была выделена 

W;a Комиссия для координации работ отдельных губерний, но изучению 
^ /°м и ки  таковых и составлению хозяйственных планов. Признана не- 

одимость Межгубернских Совещаний по специальным вопросам хозяй- 
ВДіірго строительства.

В Петрограде 1-го, 2-го ноября 1 9 2 2  года состоялось Об ласта ею Со-
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вещание но районированию Губэкооо Северо-Западной области, которое 
продолжило свои работы 1 — 4 февраля 1923 года. З ад ач ей ‘ Совещания 
било установление основных признаков для внутри-областного райони
рования, уточнения внешних границ области. В результате, был опредв' 
лен состав округов С.-З. области, в количестве 11 и даны задания местам 
по проработке районно-волостного деления. В части постановлений л° 
вопросу о форма,X управления, —  Совещание констатировало, что из>№' 
пение административного деления СССР, на основе экономического рай
онирования, может быть плодотворным только при коренном преобразо
вании административной системы, для чего должно быть издано специаль
ное постановление ВЦИК’а.

Принимая во внимание решение Украинского Экономического Со
вета, совместно с членами ВУЦИК и СНК, в августе 1922 года, по вопро
сам районирования, признавшее, что восстановление народного хозяйств» 
на Украине должно итти по пути экономического районирования, каковое 
нуж но рассматривать, как форму разработки хозяйственного плана, •" 
было прнступлено к  административно-территориальным делениям  
территории УССР. Состоявшийся в феврале 1923 года ВсеукраинскйЯ 
С’езд по районированию из представителей Губ. и Адм.-тер. Комиссий 1 
работников по районированию был посвящен рассмотрению и утвержД15' 
ішю представлениях проектов об административных изменениях суіНе' 
ствующих губернских границ, применяясь к системе округ, районная 
волость. (В  настоящее время проводится в ж изнь административно-экон°' 
мическое районирование по указанному плану).

16 — 17 февраля 1923 года, в Москве, в целях обследования экой<ѵ 
мнческого положения губернии, выявления межгубернских экономия1’' 
ских взаимоотношений й создапия межгубернского органа для подготов^1 
административно-хозяйственной формы внутри области, состоялся of' 
ластной с’езд из представителей Московского, Нижегородского, Иваново- 
Вознесенского, Владимирского, Ярославского, Костромского, Рязанского 
Тульского, Калужского и Рыбинского Губисполкомов, в результате котО' 
рого была выявлена целесообразность об’единения вышеуказанных губер 
ний в единую административно-хозяйственную единицу и вынесено Р . 
шение о необходимости создания организационного бюро, для подготовь 
областных органов Пентрально-Промыпгленного района и р азр або#  
адм.-хоз. реформ^ внутри области (проработка районных волостей 1 
округов).

В марте 1923 года в Ново-Николаевске состоялся С’езд планов?' 
органов и Губстатбюро Сибири по вопросам районирования, которым 
признан принципиально правильным подход Госплана и принята осно^ 
нал сетка районов Госплана по Сибири, с частичным изменением границ 
С’езд признал, что для подготовки реформы в местных плановых органу 
незамедлительно должна быть поставлена работа тіо вопросу внутр , 
областного районирования, по окончании которой и вслед за образовавИ( . 
экономических областей Европейской России можно будет перейти к о с  
ществлению реформы. Плановые Комиссии в намечаемых областных и? 
трах должны вести работы по межгубернской увязке и подготовке обла , 
пых органо. На Урале работы по районированию велись продолжителья 
время уж е в плоскости проработки внутреннего районирования и со 
ветствующей организационной структуры. ( (

Расширенное заседание Пленума Уральского Облэкосо, совместно 
Председателями ГЭС Уралобласти, 3-го апреля 1923 года, вновь подтв« 
дило требование Уралэкосо, поставить в ближайшую ,сессию ВЦП1'

ОічРос 0 районировании Урала с  переходом на систему Областного и 
‘ФУЖного Управления, с уничтожением Губисполкомов. Оно кои- 

п Г]іР(>вал°, что дальнейшее промедление и неопределенность с во- 
i)afCOiI Ра®0НІІР0вания Урала внесет большую неуверенность в местную  
j. 00 ГУ’ вообще, и по районированию, в частности и лишит возможности  

меть на ближайшее время твердую линию поведения во всех отраслях 
^Дарственной и хозяйственной ж изни  и затормозит подготовку произ- 
Дственного и финансового плана на предстоящий 1923— 24 год и лишит 
зможности наметить хозяйственный бюдясет области на 1923 —  24 опе-

1 аЦионный год.
’ Совещание Северо-Восточной области, из представителей Губиспол- 

«мов Архангельской, Северо-Двинской, Вологодской губерний и обла- 
« «Коми», состоявшееся 10 —  11 апреля сего года в Вологде, по вопроса,м 

^«О мического и административного районирования констатировало, что 
З н о с т ь  хозяйственных условий и интересы укрепления северного хо- 
р >етва требует мощного об’единения ныне обособленно существующих 
ДПіщц, Совещание признало необходимым немедленное создание Област- 
jj г° Организационного Бюро с поручением таковому точного установле- 
С  внеш них  границ области и границ округов, беря в основу принятое 

"біцанием количество округов в числе 8, проработку дробного райОнм'^- 
” и вопросов, связанных с составление^ хозяйственных планов. Во- 

. йа°С ° ЧентРальном пункте (Вологда и Архангельск), в виду разногласий  
совещании, передан для разреш ения в центр.

js Западная, Центрально-Черноморская, Средне-Волжская и Вятско- 
Г)6 РлУЖСкая области оказались чуть не единственными на территории 
Л б л и к и ,  мнение которых по вопросам областного строительства не
i, Ä0 Достаточно выяснено и губернии не увязались меж ду собой в област- 
!^Jl масштабе. Д ля пополнения этого’ пробела Госпланом и был созван

14 апреля с. г. С’езд по областному строительству представителей  
„^Исполкомов и автономных национальных об’едииений указанных обла- 

еЙ, с участием БССР.
,j С’езд по Центрально-Черноземной области, констатировав экономи- 
fyCRyio связанность Воронеясской, Тамбовской, Орловской и Курской  
(: "-!>ний, признал необходимым законодательное оформление их админи-

- экономического об’единения, временно, без напѵшения суще- 
с, Уюіцих административных' границ (губернских и уездных), а равно 
"ьіѵ аег необх°ДИмым немедленное образование из представителей у  казан- 
bon Т е р н и й  и Госплана Оргбюро для рассмотрения и разработки всех 
^ Росов, связанных ç организацией Центрально-Черноземной области,
У ’вело задач, возложенных на Оргбюро должно войти: 1 \  выявление и 
'к ,’1 пение внешних границ области, при чем в основу работы должен 
3) *' проект границ Госплана; 2) проработка внутри-областного деления; 
^ С тан ов л ен и е ад мини страп і ві г о го центра области, и 4) составление хо-
3 Ответного баланса области и -* нерс-иёктиврого плана народного хо- 

“ства.
rf, ! С’езд считает необходимым немедленно создать аналогичные Ор- 
'|ѵ ІІ:іаЦпонные Бюро в Вятке и Самаре, с привлечением делегатов от 
^ Р есп у б л и к * , и автономных областей —  для разработки- структуры про- 
^  "Руемых Госпланом областей. По представленному Татреспубликой 
ij ( кту образования Волжско-Камского района, в составе Татреспублики 

;>Т0%шных областей Марийской, Чувашской и Вотского народов, со 
прилегающих местностей, С’ездом дано поручение Татрес-

1 1К0 представить разработанный и экономически обоснованный план

(



районирования всего Поволжья и Вятского района, так как ранее пред 
ставленный проект является экономически нецелесообразным и разои- 
вающим всю систему экономического районирования всего Поволжь 
и Севера.

С’езд по Западной области признал необходимым поставить на оче* 
редь вопрос организации этой области. В целях проработки материала и 
выявлению и изучению территории, подлежащ ей включению в' область 
для выяснения порядка осуществления административной реформы, С езд 
признал необходимым создание Межгубернского Совещания из представ 
телей Смоленского, Витцебского, Гомельского, Брянского Губисполком 
с участием Б С С Р , собираемого сессионно и выделяющего из себя, в случ» 
надобности, Оргбюро для постоянной работы.

О работа^ Комиссии по областному строительству.
Комиссия но Областному Строительству образована при СовещаШ^ 

Ответственных руководителей 22-го февраля 1923 г. Комиссия с само 
начала наметила ряд задач по разработке бюджетных и адмшшстратй 
пых норм, в которых должна будет протекать ж изнь новых территориал 
пых единиц. Комиссией разработаны проекты положений об О бласти^’ 
Окружных и Районных С’ездах и их Исполкомах, а такж е о СельсВ» 
Советах. С этими проектами ознакомились места и в ответ на это в  .10 : 
план стали поступать аналогичные проекты с Урала, Юго-Востока, 1 . 
веро-Двинской губернии и др. Мысль местных работников стала работа*, 
в этом направлении и Комиссия получила весьма ценные указания » 
целому ряду вопросов. Комиссия подготовила сводку этих проектор 
опоеделила основные черты различных местных проектов оі’ своих со 
ствепных.

Параллельно с разработкой проектов указанных Положений,'Коми1' 
сия разработала целый ряд проектов положений, тесно связанных с PJ 
ботой местных Исполкомов: проект Положения об Окружных Экосо, 
Областных Плановых Комиссиях, об Оргбюро.

Однако, производя все эти работы и нащупав контакт с местами, 
миссия по Областному Строительству, .лишенная тени каких-либо ад 
нистративных прав и самостоятельности, чувствовала необходимость н] 
вязать себя «к корме большого корабля», чтобы, таким образом, хотя 
в качестве подсобно-технического аппарата, иметь возможность при 
щиться к строительству новой ж изни и видеть реальные результаты свор 
работ Таким «большим кораблем» для Комиссии по Областному Стро 
тельству явилась Комиссия по Районированию при ВЦИК. Отношетп 
между этими Комиссиями не вылились в какую-либо официальную <pw 
му но Комиссия по Областному Строительству фактически стала пом 
гать Комиссии ВЦИК и сразу яге, после того, как эти отношения з а в а 
лись, почувствовала под собой твердую почву. Рассмотрев подготовлен^’ . 
Комиссией но Областному Строительству материал, Комиссия ВШ* 
остановила свое внимание на проектах Уралэкосо, как оріана, идун . 
в авангарде фактического районирования РСФСР. Эти проекты ow_, 
разосланы ею всем ИаркОматам; последние дали свои отзывы и Комисс 
по Областному Строительству обогатилась чрезвычайно цепным матер1 
лом, дополнившим мнения мест мнениями центральных органов 
Нине Комиссия по Областному Строительству занята согласованием Щ 
випциалы ш х проектов со своими и с отзывами Наркоматов.

— 81 —

Параллельно с указанной работой, Комиссия по Областному Строи- 
бльству отдавала свое внимание вопросам о бюджетах новых ад мини- 

^тративно-хозяйствешшх единиц. На заседаниях Комиссии были разра
ботаны общие тевисы построения бюдягетов этих единиц и был заслушан  
специальный доклад по этому вопросу. Дальнейшая проработка 'этого 
“опроса продолжается, но опять-таки и в этой области Комиссия мыслит 
свою роль, главным образом, как застрельщик и  надеется заставить своим 
примером заработать в этом направлении мысль местных бюджетных 
работников.

Помимо указанных работ, Комиссия по Областному Строительству 
не была чуж да и других вопросов, выдвигаемых жизнью и входящих в 
сферу ее компетенции: Так, например, она обсуждала вопрос об админи
стративно-хозяйственном устройстве северных необяситых районов Си
бири, о положении автономных национальных об’единений (в частности 
баш кирской Республики), по отношению к областным органам и о раз
граничении круга их дштереоов от интересов смежных областей и друг.

Комиссия очень немногочисленна. Постоянный ее состав— 6 человек, 
Ио,на заседаниях нередко принимают участие представители других Сек
ций I осп дана, если на заседании Комиссии разрабатываются вопросы, в 
правильном освещении которых заинтересованы эти Секции. Впрочем, 
главная работа Комиссии происходит вне заседаний. Заседания происхо- 
*.ят, в среднем, 1 2 раза в неделю; на них обсуждаются результаты ра-

got, поручаемых Комиссией своим отдельным членам и исполняемых ими 
н промеягутках меж ду заседаниями. Среди Комиссии имеются специали
сты по административному праву, юристы-практики, экономисты, есть 
люди —  на деле знакомые с постановкой работы в губернских и  других  
Исполкомах. Это последнее обстоятельство оберегает' Комиссию от увле
чений в- сторону теоретических, чисто кабинетных построений. Помимо 
Работ в Госплане, Комиссия, спорадически принимает участие, в лице 
своих представителей, в работах С’ездов, Совещаний, Оргбюро, заседаний  
Других Секций и т. д. и дает Совещанию Ответственных Руководителей  
°тчеты в своей деятельности, а также делает сообщения по вопросам, 
связанным^ с областным строительством. Особенно много Комиссия чер
пает из с  ездов, где путем яшвого обмена мнеиями, Комиссия имеет 
возможность непосредственно сверить свои взгляды со взглядами мест
ных работников.

Такова, в беглых чертах, характеристика работ Комиссии по\О б- 
^астному Строительству. Д ля всякого, кто ближе знаком с  работами 
комиссии, ясно, нто в работах этих бьется пульс живой ж изни и что в 
'Удуп(ем, рамки деятельности Комиссии неминуемо должны будут раздви

нуться и значение ее должно будет расти параллельно с ростом идей 
Районирования и претворением этой идеи в реальную действительность.

Транспортная секция.
Явлинские пробега и дополнительное топливо для железных дорог на

1922/23 on. год.

рѵ  Транспортная Секция, с участием представителей от НКПС, НКФина
I а и РКИ, подвергла обсуждению вопрос об увеличении пробега и о 

' °полнительном назначении топлива железным дорогам на 1922/23 one- 
Рационный год.

Госплан. ß
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По заслуш ании доклада О. О. Дрейера, пояснений представителей  
ведомств и после обмена мнениями, Секция констатировала: при ограни
чении работы транспорта размерами, установленными ориентировочным 
планом па 1922/23 год (пробег 202 милл. паровозоверст, общая работа 
1.433 милл. пудоверст, средняя суточная нагрузка 11 тыс. вагонов) и при 
соблюдении ІІКПС экономии в расходовании топлива, общий пробег будет , 
находиться в соответствии с планом топливоснабжения, выработанным 
на этот срок. Невязка в отношении топливоснабжения выражается в не
достатках минерального топлива на одних дорогах, при наличии избытка 
топлива на других. Это несоответствие в запасах топлива, по отдельным 
дорогам, об’ясняется некоторыми перебоями в топливоснабжении и за 
поздалостью дровозаготовок НКПС’а и ЦУЛП’а в первом квартале’ 
1922/23 года. Выполнение выработанного плана топливоснабжения по
требует больших напряжений топливных органов, а в части нефтеснабже- 
ния уже появилась необходимость сокращения нефтезапасов на
5 милл. пуд., за  счет 1923/24  г.

Растущ ие потребности страны в транспортных услугах совершенно- 
не могут 6u tb  удовлетворены размерами производственных заданий, вы
полняемых НКПС’м, построеных в строгом соответствии с финан
совыми и топливными рессурсами государства. Частные перевозки, 
система очередности перевозок, не смогут быть полностью удовлетворены, 
что в конечном результате грозит большими залежами грузов, а также 
невозможностью вывоза хлебных грузов.

Секция, исходя из вышеизложенного, постановила признать необхо
димым обратить внимание НКПС на принятие мер к обеспечению пред- 
стоящей осенней кампании перевозок, особенно учитывая экспортные 
перевозки. НКПСу предлагается обратить внимание на сокращение лет
них перевозок и особенно пассажирских с тем, чтобы получивш ийся в ре
зультате экономии топливный резерв мог быть использован в последую
щие осенние месяцы.

* Единое хозяйство речного флота,
В Секции был был заслуш ан доклад специально образованной Ко

миссии по урегулированию хозяйства речного флота. С докладом об 
остовах введения единого хозяйства речного флота выступил председа
тель этой Комиссии В. Т. Струнников, указавш ий на то, что в целях 
концентрации расходуемых па речной флот государственных средств и 
организация транспортного хозяйства, Комиссия считает необходимым 
разделить вое речные и озерные пути СССР на две группы: К первой 
группе относятся все магистральные пути, имеющие общегосударственное 
значение, а ко второй — все остальные. Список путей магистрального 
значения устанавливается НКПС’м, по соглашению с заинтересованными 
ведомствами и представляется через Госплан на утверждение СТО.

На магистральных путях перевозки производятся исключительно 
государственным речным флотом НКПС. Перевозки грузов местного зн а
чения могут производиться и частной инициативой. Определение линий 
местного значения, где допускается частная инициатива, представляется 
НКПС’у, в каждом отдельном случае.

На путях второстепенного значения допускается свобода судоход
ства для всех государственно-хозяйственных и частно-промышленных 
предприятий.

Государственным органам, общественным организациям, кооперати
вам и частным лицам предоставляется свобода постройки паровых и не*
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паровых судов с тем, чтобы таковые, по своим признакам подлежащие
• Циоиализации, включались в списки государственного флота и пере
рвались через НКГІС строителям в бесплатное арендное пользование, на 
е°ь срок их службы.

Изданный 20 января 1918 г. основной декрет о.национализацни флота 
остается незыблемым.

Секция, заслуш ав доклад Комиссии и обменявшись мнениями, по- 
ановила проект, выработанный Комиссией тов. Струнникова, принять 
Некоторыми поправками.

О положении транспорта па Каспийском морс и р. Волге.
В Секции, был заслуш ан доклад тов. Ш атуновского о -Положении 

Ранспорта на Каспийском море и р. Волге. В своем докладе то в. ІТІату- 
°вский указывает на несоответствие мбжду добычей нефти, ходом строіь 
льства по оборудованию вышек и между состоянием транспорта данного 

Пп Иа" ^  то вРемя> как строительная программа далеко уш ла вперед, 
чти выполнена на 100% , транспорт находится в неудовлетворительном  

остояпии. Рабочий флот, состоящий из G12 судов, из которых 236 земле- 
ерпательных, требует доковання в размере 80% своего состава. Факти
к и  работает только один док бывін. Нобеля,- Самый ремонт нефтефлота 

производится примитивно. Рейд крайне нуждается в средствах связи, 
^тройские мастерские, имеющие только 3 токарных станка, обслуж и- 
< ют Главрыбу, порт, госпароходство, частно-владельческие суда и земле- 
еРпательный караван. Модельные склады, имеющие столь ваяшое зна
н и е , находятся в состоянии заброшенности, в полуразрушенных зда- 
іях. Докладчик отмечает существующее также несоответствие в оплате 

РУда: Азнефть довела ставки для квалифицированных рабочих до 150 
°варных рублей в месяц, и это обстоятельство вынудило транспорт сде- 

' ать большое напряжение для оплаты своих работников. 'Гак, 70% всех 
Исходов по Каспийскому пароходству составляет зарплата, 
к. Секция, заслуш ав доклад тов. Ш атуновского, постановила: просить 

Раисплан представить доклад, освещающий затронутые вопросы и меры 
'1 Упорядочению дела, а именно: рейдовое хозяйство и меры к его урегу

лированию, программу ремонта нефтефлота на 3 —  4 года, в зависимости 
° г плана добычи и вывоза нефтепродуктов, программу приведения в 
^Правное состояние мастерских для ремонта нефтефлота. Вопрос ж е о 
^работной плате передать в Экономико-Статистическую Секцию Гос- 
fJraira и просить тов. Ш атуновского сделать там соответствующий доклад.

Г) добавочном отпуске топлива Черноморско-Азовскому Госпароходству.

(> В Секции был рассмотрен вопрос об увеличении отпуска топлива 
. 1ерноморско-Азовскому Госпароходству; в связи с увеличением произ
водственной программы. Заключение Секции по этому вопросу сводится 
г следующему: Секция учитывает нерегулярную и незначительную вы

дачу топлива в счет плана, утвержденного на основании первой производ
ственной программы, в количестве 753 тыс. пуд. По 1-е марта Госфлртом 
ІЧ уч ен о  всего лишь 300 тыс. пуд. топлива. В марте и апреле выдано, но 
. не выполнен наряд на 1.160 тыс. нуд. По условиям работы Госнаро- 
) о Детва и разбросанности портов, во избежание перебоев, необходимо 

х,еть запасы топлива в размере не менее 25% общей потребности. Во 
^ беж ание срыва работ Госфлота из-за  отсутствия топлива и невозмож- 

)сти открытия движ ения но Константинопольской и .Анатолийской ли-
fi*
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пиям, признано необходимым немедленно отпустить на предстоящие тр1 
месяца, в счет общей потребности, не менее 2 мил. пуд. топлива, с зачетом 
назначенным по нарядам лицензий за март — апрель — 1.160 тыс. пуд- 
Общая годовая потребность Госфлота в топливе будет определен» 
по рассмотрении производственной эксплоатационной программы Трансг 
планом. В счет этой общей потребности будет зачислен указанны» 
аванс в 2 мил. пуд.

Эксплоатация Петроградского порта.

Секции был заслуш ан проект НКВТ но вопросу об изменений 
существующих принципов экоплоатации Петроградского торгового порт • 
Секция,' по заслуш ании проекта и соображений представителей заинте
ресованных ведомств, после тщательного обсуждения отдельных пуны  о 1 
одобрила проект в несколько видоизмененной редакции. Основные поло
жения проекта сводятся к следующему: Петроградскому торговому пори  
предоставляется право эш ш оатац и и  всей территории в пределах, утвер' 
ждаемых СНК, со всеми находящимися на этой территории сооружениям' 
и приспособлениями для нагрузки и  разгрузки товаров. В предела* 
предусмотренных и утвержденных сметой сумм, Петроградскому порт, 
предоставляется право расходования поступающих в его кассу доход«*- 
на нужды, предусмотренные сметой. В случае превышения доходов, и- 
лишки его поступают в распоряжение Петроградского порта и назЯ»' 
чаются исключительно для работ по улучшению и развитию порта.

Субсидия СеверофлОту.
По вопросу о субсидии Северофлоту Секция вынесла сл едую т ^  

постановление: количество рейсов на Кандалакской и Мезенской линия- 
в текущую навигацию сокращается до 12 па каждую линию. Су точны1 
расход топлива на стоянку принимается не свыше 20% от суточного рас 
хода на ходу. Административные расходы принимаются в 15% и м е е т  

представленных Госторгфлотом 25% . Лоцманские расходы понижают»* 
в три раза. На всех срочных пассажирских линиях, кроме Новоземель 
ских, размеры грузооборота подлежат увеличению На 5 0 / , .  При тако 
положении общая сумма субсидий, необходимая Г оснароходству и под 
ж а т а я  удовлетворению, выражается в 75.030 зол. руб.

Секция Энергетики.
К электрификации Иваново-Вознесенского района.

В Секции Энергетики был заслуш ан доклад М. К. Поливанова 01 
электрификации Иваново-Вознесенского района. nirnn0.

М. К. Поливанов отметил, что вопрос об электрификации Ивано 
Вознесенского района уж е несколько раз̂  обсуж дался в Секции ун е] 
тики. На одном ни заседаний, Секция поручила Главэлектро, совместно 
Иваново-Вознесенским Губисполкомом, при участии заинтересован! . 
учреждений, разработать в срочном порядке проект кустования зл е й  
станции района, составить смету и установить очередность> о . ( 
ществления этого проекта. Давая это поручение, Секция ЭнергетШ^ 
подчеркнула, что в представленных Иваиово-Вознесенским Экономсо

H o jS “  материалах по вопросу о кустовании нет тех данных, которые 
-мнерждали бы необходимость срочной постройки станции. 

соТП1 впоследствии, Особая К омиссия при Иваново-Вознесенском Губ- 
втиѵ Р «03е рааработала проект кустования станций района, причем в  
■іеітт * 0ТаХ пРинимал Участие и представитель Главэлектро. Представ- 
л «ный на заключение Электроплана указанный проект был последним  
Пт* гР теми вш юДами, которые сделал по данному вопросу выстунав- 
Двтг В ЭлектРоплане докладчик С. И. Кричевсішй, а'именно: 1) произво-
ооі п Кольцевадие Фабричных станций, при современном их состоянии и 
!>аг,і Ж'Н«Н0Й работе ФабРик> не рационально, 2) при правильном темпе 
fcüvrn 5 )аГ)]ЖК и их современном оборудовании, кольцевание отпадает

о собой, з )  кольцевание станций, по отдельным районам и части райо- 
С] н МеждУ собой приобретает смысл, лишь после развития фабричных 
П * ™  за счет переработки пара, потребляемого фабриками для нуж д  
P a o v f ° F TBa’ 4 районная станция, расчитанная на питание фабрик, 

ходующих громадное количество пара на" производство, является  
цап 1Мески недоразумением до тех пор, пока не будут созданы рацио- 
й))р> е 11 экономические способы электро-наревания и 5 ) .если свое- 
} менно ещ е говорить в настоящее время о сооружении районной стан- 

То ^  ле Иваново-Вознесенского и для Иваново-] вознесен ской губернии, 
J5 _ олько лдя питания прядильных и ткацких фабрик, но не отделочных. 
Ьіс с л у ч а е  мощность станции должна быть ок. 24 тыс. квч. - f r  ок. 2 
(■у,.' KßH- на городские нужды Иваново-Вознесенска, Ш уи, а  равно и 
■^тарной промышленности.

„ В  дальнейшем, Электроплан поручил Плановому Отделу выяснить 
іра,мму развития текстильной промышленности Иваново-Возйесен- 

-j, >о района на ближайшие годы, согласовав ее с ВСНХ, Всероссийским 
С ТИЛЬНЫМ Синдикатом и местными трестами и, затем, вместе с Глав- 

РазРа^отать программу общего проекта и технические условия 
С [РРоснабжения района, на основе положений, принятых по докладу 

Кричевского. Кроме того, Электроплан признал необходимым внести 
, »ходнмые кредиты на второй квартал 192 2  — 23. гг. на производство 
і[)(і JT’ н° снабжению г. Иваново-Вознесенска электроэнергией, в ближай- 

время, со ст. Зарядье Вознесенской мануфактуры (бывш. Ив. Горе- 
г а) и ее кольцевании с государственной станцией на заводе № і в 
„ ваново-Вознесенске. Бюро ЦЭС, куда вопрос перешел из Электро

да, постановление последнего подтвердило.
Поливанов не согласен с мнением С. И. Кричевского, что про-

^ить кольцевание фабричных станций в настоящее время нерацио-
Во его мнению, вопрос об электрификации Иваново-Вознесен- 

района требует дальнейшей разработки и уточнения. Поэтому, он 
ІЦи ’’ TJT0 в 0СН0ВУ разработки вопроса об электрификации Иваново- 
kàm сенского Района должно быть положено: а) выяснение программы 
CTji-r ая текстильной промышленности, согласованной с ВСГІХ, тек- 
„ і.ным синдикатом и трестами, б) устанонленне программы развития
(;т Ребления энергии и топлива, в) определение возможностей в производ-

ІІара’ Длгя выработки силовой электрической энергий на фабриках 
° !озНесеіижого Райопа и>- наконец, г) установление программы 

роснабжения района, в тесной связи с развитием текстильной про- 
Чбр0 (:цН0(}ти, применяя в той или иной мере соединение фабрик электро- 
Ч ; Г алш 11 И0П0ЛЬЗУЯ псе имеющиеся и годные для работы силовые и 
Ч гіг 111,16 Устапот,ки- Ври этом нужно учесть, не только промышленное 

золение электроэнергии, по также и потребление городов и поселков
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Выступивший в прениях Е. Я. Ш ульгин указал на го, что решение 
вопроса о' системе электрификации Иваново-Вознесенского района-"  
дело будущего. В настоящее яге время необходимо осуществить про
грамму, установленную ГСШІРО для обеспечения электроснабжения 
района на ближайш ий период. В данном случае надлежит учесть харак
терные особенности Иваново-Вознесенского района, имеющего в топлив
ном отношении самостоятельное значение. Поэтому, ведущ иеся сейчас 
работы но подготовке болота должны продолжаться независимо от того, 
но какому варианту будет осуществлена впоследствии электрификация 
Иваново-Возносенского района. Базой при разработке вариантов, по мне
нию Е. Я. Ш ульгина, должен служить не довоенный темп развития, как 
это делается ГОЭЛРО. Многое уж е изменилось с момента издания трудо» 
ГОЭЛРО и изменилась, кроме того, точка зрения работников ГОЭЛРІ 
на теми развития района.

, Выступивший Г. М. Кржижановский отметил два пути, по который 
может пойти развитие страны в будущем. Первый —  это тоту по котором)' 
ведутся в настоящее время работы —  путь государственного пегулирова- 
ния, который следует признать единственно-правильным. Второй путь 
предполагает предоставление отдельным трестам возможность вести ра
боты самостоятельно, без увязки с общим планом, и его, по мнений 
Г. М. Кржижановский, нуж но считать чрезвычайно опасным,- так как, 11 
результате, мы можем стать перед фактом полною  расстройства всего 
народного хозяйства.

Кольцевание электрических стащ и  й отдельных фабрик в Иваново' 
Вознесенском районе не будет способствовать проведению в принцип0 
планового регулирования хозяйственной ж изни района. При самостоя
тельном ведении дела отдельными трестами, может даж е получить^*1 

временная экономия средств, по сравнению с плановым Хозяйством, 1І° 
«та временная прибыл не может иметь решающей роли в вопросе, какн>( 
образом возможно наиболее рацииональиое восстановление хозяйсТ11 
страны. Д ва района в стране имеют решающее значение— Иваиово-Возн^ 
сеиский и Донбасс. Работы, намечаемые в этих районах, должны проі*0' 
диться на Основах осущ ествления принципа планового регулирования- 
и здесь не может быть никакого отступления от твердого проведения еГ1 
основ.

В заключение Секция постановила: 1) поручить Главэлектро выЯс’ 
нить программу развития такстильной промышленности Иваново-ВозИ<’' 
сепского района, согласовав его с Промплаиом ВСНХ и, в связи с эт°  ̂
программой, установить план развития потребления электроэнергий 1 
топлива. В дальнейшей части постановления Секция одобрила поло#*®’ 
ния выставленные М. К. Поливановым, в процессе обсуягдения этоГ 
вопроса.

К кустованию электростанций в Донбассе.
В Секции Энергетики был заслуш ан доклад А. Г. Колоссова <1<! 

положении работ по кустованию электростанций в Донбассе».
По сообщению докладчика, основной проект предусматривает куЩ  

вание электростанций в 4 районах: в Юзовско-Макеевском, в Центра^  
ном (или Енакиевском), Алмазном и Лисичанском. В Юзово-Маке^ 
ском районе, из 17 имеющихся электростанций, предполагается остаііі'1. 
« станций, объединив их сетью электропередачи, сделав кольцо, сое#  
няіощее электростанцию на рудниках: Рутченковском (4800 клвт), Йо^ 
Смольяниновском (4000 клвт), завод «Унион» (8200 клвт) и т. д. и за>(1

\

«ена 9лектростанХцин н Г Е в ? к о м Изавшт К0ЛЬ?У будет лРИсоеди- 
-гоРоне от проектируемой Кольцовой лиwww п  и ’̂ ’ Расположенная в 
Фи ответвления на Вознесенский и пНІ, г £  кольца будут отходить 

***&  рудник (соединение с Ц и и ’оальппм т?1« Р^ДНИКЙ’ на в и н о в а т -  *
ЙРИ общей длине в ^ й  намеченной Районом) и І1а ^ х т у  №і 8 .
использовываются уж е с у щ е ст в ѵ іо ш п о I ?  элеКтРопереідачи в 82,3 клм. 
д Кустование Е ^ ^ Г Ж о н Г ^ ш 0614^  ДЛИН0Й в 27’> клм- 

оставление трех из шести станний и rnonvwi ^ентРального) предполагает 
бдя щ его  через э л е ™ ескда т н п ш  ВЫТЯНУ ™ > ^ л ь ц а , про-
*лвт), Горловки (2200  клвт) И проходя чепеч ™ Пгка и аав°Да (4000

8 а ю в S S S a ™ " ™ “ p Ä ’ A ’ ИСП0ЛЬ№
4 Скшций из ю , об 'еди ш п ы « линией .“? 0КШШІШІ “ »мечено оставлением  
которая будет иметь в перегибе зктропередачи в виде восьмерки,
•»■воо клкг. Д и и і этой Н0ШЙ М° ЩИ0Йстанцией в
Чем Длина используемых' уж е с у щ е с т в ™ ^  со™ ляет 93,3 клм., при 

В Лисичанском рав,іа 21’°  клм
Станции на заводах «Русско-Кваекя ( - ппп Ішеются Две электро-
(6200 клвт). <<Лю̂ им°ва и Сольве»
рудник «Новый Карфаген» П р е л п о л о ^ Г ^  й электРонередачи на
обе станции линией электропередачи ч еп м  f f  cJ°P °HbI> соединить 
ДРУГОЙ стороны, протянуть 2 ™  Z  J S  Ливе?тг°Фский завод и, с 
Рудника «Ш евченко». Общая л тип я «Новый Карфаген» до
Дачи будет 71,о клм куда вхолит чч о Роек'гиРУемой линии электропере- 

Проектируемое kS oÏ Ï S УЖе сУЩествуемой линии. 
нУтых районах должно обеспечите станЧий 11 вышеупомя-

Чаующем увеличении годово» добычи каммшого угля “ ° ТВСТ'

Чвие устранения ̂ ряда І ^ ч и и  "торм ози вш и m S ™ 4 ’*’ ВрМЯ'

ш ш ш т т тРавным инженером но работам к ѵстоваш ! является
'» с ™  разрепіает в„Рв Ро с , Г т е к ^ Г и р » Г “ ” 8И™ -
Но сообщению докладчика, стелотая ™ normen ™ 

бороны , из сумм, отпускаемых іо с ѵ л л п с ^ п м ^  составляются, с одпоЛ
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ходится тратить на противодействие стремлению все>х организаций на 
местах свести идею плановой электрификации Донбасса к случайному  
использованию отдельных станций, причем каждая организация стре
мится вести дело самостоятельно, не считаясь ни с чем, кроме своих 
интересов. Тов. Кузнецов считает необходимым провести ряд мероприя
тий, которые обеспечили бы осуществление кустования электростанций  
Донбасса. Д ля этой цели он полагает необходимым установить: 1) согла
сование заказов всех организаций и об’единений промышленных пред
приятий на дополнительные и новые оборудования электростанций Д он
басса, 2) концентрацию выработки энергии на определенных электриче
ских станциях Донбасса. Связанное с этим размещение котлов и машин 
должно производиться по определенному плану и 3) определенную орга
низационную форму управления станциями, вырабатывающими энергию  
для нескольких предприятий, принадлежащ их различным о б в и н ен и я м . 
Одновременно с этим, необходимо регламентировать принципы расчета 
за  энергию, отпускаемую одним об’единением другому и наметить опре
деленный орган, где должны согласовываться окончательно интересы 
разных сторон, но вопросу снабжения и отпуска электрической энергии.

Из дальнейшего обмена мнениями, выявилась необходимость, уже 
теперь, обратить внимание на согласование интересов электростанций 
с интересами потребителей энергии. Для управления станциями должны 
быть организованы правления, с участием заинтересованных сторон, а 
для рассмотрения принципиальных разногласий в этой области, надлежит 
сформировать Междуведомственную Комиссию при Украинском Эконом- 
совете. Все выступавшие ораторы сошлись на том, что нельзя допускать 
непланового использования освобождающегося электрооборудования, 
которое должно быть передано в исключительное, ведение Главэлектро. 
В отношении же самого проекта кустования станций Донбасса отмеча
лось, что основания, которые были положены при его составлении, глав
ным образом, программа восстановления и развития угледобычи района, 
в позднейшем претерпели изменения, а потому и проект должен быть 
пересмотрен, с внесением в него соответствующих изменений.

По данному докладу, Секцией Энергетики было постановлено ниж е
следующее: I) для станций вырабатывающих энергию дл я  предприятий, 
принадлежащих к различным об’единениям, необходимо организовать 
Правление с участием заинтересованных сторон, возлоясив на них бли
жайш ее руководство и контроль над правильностью отпуска энергии и 
расчетов за  нее; 2) для рассмотрения принципиальных разногласий в 
области отпуска энергии и расчетов за  нее, надлежит организовать при 
УЭС’е вневедомственную Комиссию, но типу арбитражных Комиссий;
3) свободные и освобождающиеся электро-агреты, свыше 700 кит, а, в 
особенности, целые комплектные станции, подлежат взятою на учет ВСНХ, 
но Главэлектро и распоряжение ими производится с разреш ения этого 
последнего и 4) поручить Главэлекттю еще раз пересмотреть утвержден
ный проект кустования электрических станций в Донбассе, с целью 
наибольшего согласования таковой с намеченной программой развития 
угледобычи на местах.

К сооружению Екатеринбургской электростанции.

В Секции Энергетики был заслушан доклад представителя Глав- 
электро но вопросу о сооружении электрической станции близ гор. 

Екатеринбурга, на берегу Верхне-Исетского пруда. Постройка последней 
намечена с использованием прилегающих к нему торфяных залежей для 
снабжения электрической энергией г. Екатеринбурга и его района.
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% Вопрос о сооруясении этой электростанции предварительно обсу- 
тпо Я в Уралэк0с°> причем последнее признало построку элек- 
^ г а н і щ и  на торфянниках Верхне-Исетского завода необходимой 
Э;,(| 0 'ш°й. В данном случае, Уралэкосо имело в виду тяжелое положение 
р„, ^Роенабжения г. Екатеринбурга и промышленных предприятий его 
, ‘й°на. Д ля осуществления плана сооружения электростанции, Урал- 
еп (:о признало необходимым учредить специальное Акционерное Обще- 

Во о возможным участием в нем областных хозяйственных организаций. 
с По сообщению представителя Главэлектро, вопрос о сооружении  

И на ВеРхио"Исетском пруде подвергся на месте чрезвычайно 
C r Льн°й  подработке и не вызывает возражений. Сомнение, существо- 
j ßutee на счет, стоимости торфа, исчисленного в 3 довоен. коп. за пуд, 
Л ф о м  было рассеяно. Последний подтвердил, что такая цепа отве
та ^ ст в и т ел ы ю ст и  Для этого района. Предполагаемая к сооружению  

предусмотрена, впредь до сооружения Егоршииской Районной  
^ ^ с т а н ц и и  для использования антрацитового штыба. Представи- 
Ujj,1 Главэлектро в заключение сообщает, что представляемая им орга- 
is ^Д ия готова принять участие в намеченном Акционерном обществе, 

Размере до 400 тыс. руб. зол.
1і0 Секция Энергетики в своем постановлении констатировала, что ири- 

ДйМые в докладе Екатеринбургского Губиснолкома технические и эко- 
чѵи Іеокие Данные относительно сооружения и экешгоатации данной 
л., ^ р и ч еск ой  станции являются рациональными и не вызывают возра- 
„0 * * .  Учитывая, по заявлению Губисполкома, что означенная станция  
lib?ег быть сооружена па средства, как Губисполкома, так и местных
3 ^ышленных организаций (размер ныне выявленного участия органи- 
е ШЙ составляет около 1 мил. зол. руб., при общей сумме потребных 
j f c j ®  в 1-800 тыс. зол. руб.), а  таюке принимая во внимание заявление 
достави теля  Главэлеістро о готовности последнего принять участие в 
jjo Чйоцерном обществе, Секция признала, что осуществление означеп- 
т;і;|° проекта имеет под собой реальную почву. Недостающую часть капи- 
іг а (около 600 тыс. зол. руб.). Секция Энергетики считает возможным  
і Л т ь  долгосрочной ссудой, подлежащ ей отп уск у  Екаторинбургско-

Исполкому на условиях, устанавливаемых НКФином совместно с
і,,гересовапной стороной.

Положение Электроснабжения г. Тифлиса.

1[)С Секции Энергетики был заслуш ан доклад представителя Тиф- 
% Г °  Губисполкома о постройке Земо-Авчальской Гидроэлектричс- 

станции близь г. Тифлиса.
4  Согласно сообщения докладчика, вновь сооружаемая гидроэлектри-

станция позволит получит экономию на топливе до' 1.710.000  
it j' Рублей в год, причем стоимость электрической энергии уменьшится  
W S Tb раз- Д алее Докладчик отметил, что сооружаемая станция 

покрыть несколько увеличенную существующую нагрузку, но в 
Ч с Г * ? ® “  ПРИ Достаточном развитии станции, намечается полная  
%й Рификация г. Тифлиса и доведение мощности ее до предела могу
че П 1ТЬ использованной водной энергии, т.-о., до 35 тыс. лош. сил 
^ ^ ‘«дш лагаетоя достичь в 1933— 1935 г. Потребная мощность в настоя
ло 1'фемя— 9 тыс. лош. сил. Проектируемая станция может быть развита 
ito ; 5 тыс. лош. сил. К установке предположены аггрегаты, мощностью 

,5 TI.TC. Л01Н. сил.
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Сооружение станции предположено на зѴаі версты ниж е слияния Г 
Куры с р. Арагвой, на скалистом берегу, при чем придется устроить лиШ 
передачи длиной 12 верст (до начала города). Напряжение в лив 
электропередачи принимается в 37.000 вольт, которое в пределах город 
уменьш ается до 6.400 вольт. Выбранное место для станции является кра
не удобіш м во всех отношениях. 0.

Заказ оборудования для станции передан русскому тресту «Машяя 
строй». Три турбины предполагается заказать за границей, а изготов 
ние одной предполагается передать на Путиловский завод. Полная сто ; 
мость электростанции при доведении ее до мощности 35 тыс. лош. ?  ' 
определяется в 3 мил. зол. руб. Из разрешенных к отпуску Тифлиско 
Губиополкому 1 мил. руб. зол., в виде ссуды на сооружение этой станД^  
НКФ отпустил 750 тыс. пѵб. сроком на 5 лет.

Выступавшие в прениях ораторы отметили, что представлен я« 
проект станции далеко еще не закончен и, так как сооружение 
станции является первым опытом электростроительства в Грузии, наДО ■ 
ж и т обратить особое внимание на образцовое выполнение плана cooW 
ясенпя Тифлисской электростанции. Поэтому, выступавшие сч и та , 
необходимым оказать Грузии в этом деле возможную помощь, Д 
успеш ного выполнения намеченного плана. „

Председатель Секции Энергетики А . Г. Коган указал  на то, что 1 
зия является автономной независимой Республикой, а у  нас до сего яР 
мени нет общего союзного центра, который разреш ал бы строитель!) 
воітросы в отдельных Республиках. В виду этого можно только просЯ 
Тифлиский Губисполком, чтобы он держал центр в курсе своих рао 
в области проектировки сооружения Земо-Авчальской станции. ОфОЫ 
циальное вмешательство Госплана, по мнению А. Г. Когана, закончил1̂  
после того, как Госплан в сентябре 1922 г., по просьбе Зампред Ь 1 
тов. Рыкова,, высказался о значении этой станции для Кавказа. Р. 
ж е, в общих интересах необходимо, чтобы эта станция была п р ав и л ^  
спроектирована и построена и поэтому, этой работе надлежит оказ!І 
максимальное содействие.

В заключение Секция Энергетики постановила считать доло5Р 
ніую схему утилизации, в целом, достаточно рациональной и пе в с т р е ч а  
щ ей возражений. Вместе с тем, Секция признала необходимым нозмоя , 
скорую и полную разработку проекта Земо-Авчальской Электричесь 
установки от успешного выполнения, которой зависит судьба дальй 
шего развития строительства гидроэлектрических установок, как , 
Кавказе, так и в других местах Республики. Проработка и проведеі^  
всего дела постройки должны бцть произведены с привлечением к эт , 
работе наиболее опытных и компетентных в этой области техничесь . 
сил союзных Советских Республик, дабы избежать, в дальнейшем, трѵД 
выполнимых переделок, к коим очень часто приводят предложения  
граничных фирм.

К переводу электрическом станции «Красный Октябрь» на хоз. рас'1

В Секции Энергетики Госплана подвергся обсуждению вопрос 
переводе электрической станции «Красный Октябрь» на хозрасчет. * 
гласно сообщению представителя Электростроя инж. Осипова обор>' 
вание станции «Красный Октябрь» еще не закончено, приуем CHIV, % 
рассмотрении, в свое, время, бюджета на 1922/23 г. было постанои11' f 
оставить станцию временно на госбюджете, обязав ВСНХ к 1 аііреля 
представить доклад в СТО о гом, когда станция может быть реревеД
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Ча хозрасчет. Результаты первого опыта работы электростанции, но сооб
щник) инж. Осипова, таковы: в феврале станция работала 13 дней, 

заработав 3 7 8  тыс. килоуат-час. и израсходовав 95  тыс. пудов торфа, 
«о  составляет 0 ,2 4 7  пуда на один квч. В марте станция работала 21 

д ь; в апреле станцией было выработано 1.8 3 4  тыс. квч и израсходовано 
ДЛЯ этого 2 8 4  тыс. пудов торфа. Расход торфа на единицу выработанной 
««іергии составлял в марта 0 ,1 8 3  тыс. пуд. на  1 квч., а 'в  апреле 0 ,1 5 4  
^Ыс. пуд. Себестоимость энергии, включая вое эксплоатацнонпые расходы, 
определяется в 0,1 коп. за  один квч. При оставлении станции на гос- 
'ж»ДЖете, необходимо дать сумму на оплату топлива, подлежащего заго
ловке. В виду того, что Сев.-Зап. Пром. Бюро, принимавшее на себя  
ItCc торфяные разработки в Петроградском районе средств не имеет, 
потребители топлива должны оплатить ему таковое авансами. На долю 
«красного Оістября» на 1 9 2 3 /2 2  г. приходится от 3,5 —  4 мил. пуд., за  
іт° нуж но заплатить от 32 7  до 3 7 5  тыс. тов. руб. 15-го мая станция  

Должна была внести 20 тыс. руб., а 1-го июня еще 95 тыс. руб. Кроме 
0Г0’ на эксплуатационные расходы для образования оборотного капи- 

Дла необходимо отпустить ссуду в размере 2 5 9 .3 8 3  руб., из коих 
* 7 5 .2 8 5  тов. руб. в третьем квартале и 8 4 .1 0 0  тов. руб. а четвертом 
квартале.

По данному вопросу Секция Энергетики признала необходимым 
охранение эксплоатации электростанции «Красный Октябрь» на гос- 
йджете до 1-го  октября 1 9 2 3  г ., ввиду незаконченности оборудования 

£  и возможности вследствие этого перебоев в работе последней. Для 
«оеспечения станции топливом на 1 9 2 2 /2 3  г., Секция признала необхо- 
Д Шым отпустить электростанции «Красный Октябрь» ссуду, р а зм ер  
» ой Д°лжен быть установлен в двухнедельный срок Госпланом и 

ЬГІХ, по соглашению с.НКФином. Учитывая же начавшуюся торфя- 
Ую кампанию, Секция считает необходимым выдать этой станции аванс 

,, стіет подлежащей установлению ссуды,, в размере 115 тыс. тов. руб. 
«месте с тем, Секция признала необходимым обратить внимание Прези
диума Госплана, а также Президиума ВСНХ на недопустимость задержки 
Рассмотрения подобных вопросов, ввиду крайней трудности ц благо- 
Риятного разрешения их в законодательных органах, лишь, после рас

смотрения и утверждения общегосударственного бюджета.

Об управлении местными электростанциями.
В Секции Энергетики Госплана подвергся обсуждению вопрос об 

“ Правлении Минераловодскими, Курскими и Казанской электростан
циями.

Представитель Главэлектро сообщил, что вопрос о Минераловод- 
кпх станциях обсуждался в свое время и в Бюро ЦЭС, причем иослед- 
ее признало, что Минераловодские электростанции снабжающие курор- 
« Кавказских манералыгах вод электрической энергией, имеют обще
мударственное значение и, как таковые, не подлежат передаче местным 

^Рганам. Для руководства работами электростанций, Бюро ЦЭС очи- 
Id0T целесобразным создать организацию из представителей Терского 
Убисполкома, Управления Кавказских минеральных вод и Главэлектро, 
°Д общим руководством последнего. Представитель ІТКЗдрава прнсоеди- 
'Плся к постановлению ЦЭС.

 ̂ Секция Энергетики согласилась с постановлением Бюро ЦЭСѴ По 
°воду же Казанской и Курских электростанций, Секция постановила
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предложить НКВД согласовать этот вопрос ' с Губиснолкомами и Губ- 
экосо и исчерпывающие материалы о финансовом положении их пред
ставить на рессмотрение Секции.

Организация электроснабжения Батума и Батумского района.

В Секции Энергетики Госплана был заслушан подробный доклад 
представителей Аджаристанской автономной республики но вопросу
о сооружении гидроэлектрической станции на р. Аджарис-Цхали для 
снабжения электрической энергией г. Батума и Батумского района.

Один из докладчиков инж. Машевский сообщил, что г. Батум, 
представлявший в 1877 году небольшую деревушку, в 1914 г. уже имел 
39 тыс. жит., а с развитием этого города, как транзитного пункта, через, 
который проходила вся нефть и весь керосин, вывозимые из Баку, по 
Черному морю, население начало увеличиваться и в 1921 г. достигло 
100 тыс. чел. Состояние же электроснабжения крайне неудовлетворитель
ное. Из 5 обследованных станций — 2 городские, мощностью в ООО лош. 
сил, одна военная — 120 лош. сил, одна заводская в 70 лош. сил и 
одна, принадлежащая нефтяному городку—мощн. 75 лош. сил. Городские 
станции дают очень дорогую энергию, оборудование их изношено и ре
монт этого оборудования потребует значительных сумм. Вследствие до
роговизны электроэнергии, половина города освещается керосином, а 
большинство заводов имеют свои силовые .установки.

Потребность города в электроэнергии исчисляется в настоящее вре
мя в 1430 лош. сил. Эта цифра слагается из мощности сущ ествующих 
электростанций и мощности моторов, не имеющих возможности произво
дить вечерние работы. В ближайшем будущ ем необходимо устроить элек
трическое освещение улиц, ныне не освещаемых, для чего потребуется 
‘200 лош. сил. Наличие дешевой энергии вызовеі' приток новых абонентов, 
и это увеличение следует исчислять в 800 лош. сил. Кроме того необхо
димо перевести на электрическую энергию существующие установки в 
ІІііфтекоме, в целях обезопасения города от пожаров, а также экономии 
нефти. Одновременно, надлежит перевести все заводские установки на 
электроэнергию. Таким образом, потребность г. Батума в энергии, на 
ближайшие пять лет, может быть исчислена в 3300 лоіп. сил, а с учетом 
коэффициента полезного действия установки и потери на передачу энер
гии, эта цифра достигает 5 тыс. лош. сил. По мнению докладчика, лучшим 
решением вопроса об удовлетворении потребности Батума в энергии, 
является сооружение гидроэлектрической станции в окресностях города. 
В свое время, над этим вопросом достаточно поработали местные техни
ческие силы, причем, после рассмотрения ряда разработанных проектов, 
в настоящее время остановились на одном, согласно которого гидро
электрическую станцию предлагается поставить на р. Аджарис-Цхали. 
притоке р. Пороха. Гидроэлектрическое наблюдение над рекой, произво
дившееся с известной точностью, в течение полугода и общие наблюде
ния, производившиеся в течение трех лет, дают минимум 32 куб. м. в се
кунду и максимум 900 куб. в секунду. Если создать напор в 25 м., тогда 
будет использовано только Ѵ.ч существующей мощпости; если ж е напор 
увеличить до 35 метров при той ж е мощности станции в 5 тыс. лош. си Л. 
мощность установки в течение 9 м-цев в году может быть доведена до 20 
очередь предлагается установить 2 турбины по 1.800 клвт.

Наличие крайне благоприятных местных условий работы, но устрой
ству гидроэлектрической станции, сводят все работа к сооружению 
плотины, постройке здания станции, отводу шоссе и устройству железо-
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t 0m0V0 В0Д0ВОДа 110 ш оссе- Полная стоимость сооружения, по предва- 
эггІт-ІІЬ 1 смете’ включая все работы но оборудованию станции, линии 
Нот, р01іереда,іи’ составит 680 тар. руб. зол. или 137 руб зол. на уста- 
Зій п нп,ую лош- силу. Таким образом, себестоимость одного квч энергии 
в г, !?ДСташ<ин в Фатуме, при коэффициенте использования установки  
цена '1 'ю’:|;у,1ается 1>25 коп., а  у  абонента —  2,25 кои. При продажной  
Л' ' в 8 коп- за  квч и при работе станции на 5 тыс. лош. сил, доход 
одщ уихоза может быть определен в 685 тыс. руб. в год при затра-

ин5Н? М капитале в 680 ™ с - РУб-  а чистая прибыль в год при этом соста-
490 тыс. руб. зол. При осуществлении проекта по частям, т.-е при 

утрате 551 тыс. руб. зол., валовая прибыль составит 343 тыс вѴб и 
Шетая 185 тыс. руб. в год. ' 1,у

Выступивший в прениях по докладу проф. Ш ульгин отметил, что 
основу приведенных расчетов докладчика долж на быть положена деше-

тарификация электрической энергии. Тарифы должны быть низкие, 
;й|1п® но потому, что, как видно из сообщения докладчика, местные 
за и располагают собственными нефтяными установками и нужно

п е р е со в а т ь  их дешевым тарифом, в целях присоединения этих пред- 
риятий, т.-е. их силовых установок к общей электростанции.

После дальнейшего обмена мнениями, Секция признала, что пред- 
îirw  еШШ° маТ(Фиалы являются недостаточными для установления точ- 

сги п р о и зв е д е ш ь  подсчетов стоимости сооружения означенной стан- 
1 W  ілнак0, ?,виду то™> что эта станция сооружается за счет Аджарской  
йпм ЛИКИ’ \кция Энергетики не возражает Против выдачи ей ссуды 

и условии: а) предоставления полного проекта, как по предлагаемому 
*не плотинному вариату, так и по варианту с  водоводом, причем необ- 
димо иметь в виду возможность сооружения деревянного водовода, 
іредставления окончательных смет, в соответствии с полными ироекта- 

м 110 Двум вариантам, и в-) представления соображений относительно воз- 
Ип ости равития этой станции и более мощную, в случае расширения 

требления энергии и подсчета себестоимости энергии при увеличении  
«та. Вместе с тем Секция подтвердила, что в случае осущ ествления

1 оектируемого сооружения, производство заказов по оборудованию
■ каченной станции должно осуществиться на заводах СССР

Секция внешней торговли.
1°ньюиктща сырьевых рынков и рентабельность российского экспорта.

ÜKftrn13 Внешней Торговли заслуш ан был доклад представителя
Р0( ШШ- ФейФе« а 0 конъюнктуре сырьевых рынков и рентабельности 

иского экспорта. Докладчик указал на то, что 1922 г. и начало
5. “ г- Дают совершенно другую картину, в сравнении с первыми 4-мя, 
jjjj,. одамн внешней торговли Советской России. В настоящее время орга- 
1,о Чионная сторона проведения политики внешнего товарооборота, рав
няя і 0ІІеРаті,виая работа но экспорту, щ щ няли рациональную форму и 
т у е р н ы й  характер. Впервые, после долгого перерыва, установилось 
w  Деленное влияние внешнего рынка на внутренний сырьевой, при чем 
іійтл., пРедставляется некоторая возможность проследить, иод влиянием  

факторов слагается конъюнктура нашего рынка.



Докладчик отметил, что основой наблюдения над нашим рынком* 
над динамикой его состояния, должны служить не конкретные цены, 
исчисляемые в советской валюте, а  только сырьевые индексы и их взаимо
отношения с товарными и валютным индексом.

В оценке конъюнктуры сырьевых рынков докладчик остановился на 
главнейших видах сырья, рынок которых идет по своим естественным 
руслам, только косвенно регулируемым государством. К этим видам отне
сено: кожсырье, пушнина, льны, щетина, конский волос. Изменение конь- j 
юнктуры внутреннего кожевенного рынка определяется тенденциями 
внешнего. Разница в индексах, максимум и  минимум, об’ясняется за' 
граничным спросом и мощностью России. Динамика процентных отноіне- 
ний показывает улучш ение конъюнктуры, в смысле благоприятствования 
и стимулирования заготовителей и в смысле выгодности экспорта. Д° 
января текущего года это выявлялось рельефно, а январь и февраль 
д іл и  заметное, но, повидимому, временное изменение. То ж е наблюдается 
я в пушнине, с большей отчетливостью, нежели с кожсырьем. П р и ч и н а м  
разница между максимумом и  минимумом —  находится за  границей  
кроется в сырье последней. Динамика льняного индекса более резка в 
силу ограниченности районов заготовки и вследствие неправильного в е -. 
дения дела за границей и внутри страны. Влияние внешнего рынка $ 
отношении льна определить представляется трудным. Динамика конво- 
лоса указывает’ на весьма нерациональное развитие экспорта, в смысл® 
слабости постановки его. В целом, докладчик, устанавливает несомненное 
улучш ение конъюнктуры для всех видов сырья.

По вопросу о рентабельности российского экспорта, в отношении 
отдельных видов сырья, Докладчик отметил следующее:

Кожсырье. Роль экспорта кожсырья в довоенное время была сравнЛ' 
тельно велика. В настоящее время экспортные возможности резко измо- 
нились и на ближайшее время рисуются весьма невеликими. Рентабель
ность экспорта кожсырья реальна и не вызывает сомнений. Учет себе
стоимости расходов и прибыли показывает среднюю прибыль в 30% . 1

Пушнина. Блокада и экономическая оторванность России послу
ж или пуш ному делу на пользу. Довоенные и нынешние экспортные воз
можности мало разнятся меяеду собой. Рентабельность экспорта пуШ" 
шшы высока.

Лен. Значение экспорта льна, по сравнению с довоенным временем 
пало, при чем разница во внешней конъюнктуре до войны и теперь Д°' 
вольна значительна. Движение цен в период 1913 —  1922 г.г. показывай  
падение стимула к посевам и заготовки льна. Рентабельность льнов на
ходится под сомнением, в силу ажиотажа на внутреннем рынке. Оправдаі’1’ 
себя может только экспорт высокосортных льнов.

Щетина. Значение экспорта щетины за  последнее десятилетие изме
нилось, вследствие чего наш вывоз за  границу сделался затруднительны ^

Конволос. Экспорт его в довоенные годы был незначителен. Теперь 
экспортные возможности велики и внешний рынок благоприятен. Экслор  
конволоса в высшей степени рентабелен, вследствие коммерческой  
годности, отсутствия на внешнем рынке конкурентов и наличия большИ* 
количеств в России.

Общее заключение докладчика, таково: дальнейшие перспектив' 
внешней торговли следует признать складывающимися благоприятно- 
Значение экспорта в целом чрезвычайно велико. Правильное регулир0. 
вание , гибкость и организованнсоть аппарата являются необходимым

9^
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Редиосылками для успешного ведения внешней торговли, и поэтому, по  
;гтНню До к л аДт т ка , все усилия должны направляться в сторону доста
ивая отмеченных условий.

I

К увеличению  контингента экспортного льна.

jj В Оэкции Внешней Торговли подвергся обсуждению вопрос об уве- 
НіІении контингента! льна, предназначаемого к вывозу. Этот вопрос воз- 

в связи с ходатайством НКВТ об увеличении контингента льна до 
’ !° милл. пуд., в виду поднятия цен на экспортный лен. 
üf Член Госплана С. А. Федоров заявил, что НКВТ поставил вопрос 
.  } Увеличении контигента, в связи с положением мирового льпяиого 
,j ItRa. Однако, в целях всестороннего освещения вопроса —  его подлежит 

РеДать на предварительное рассмотрение в Льняной Комитет.
,j Представитель НКВТ указал на то, что данный вопрос в трактовке,

' вставленной НКВТ, является исчерпывающим и. потому, но его мне- 
%!°’ ПеРедава.ть его на предварительное рассмотрение в Льняной Комитет
I надобности. В этом году вывезено 1.437 тыс. пуд., из коих реализовано  

тыс. пуд. Учитывая последние данные ЦСУ, нуж но пола,гать, что 
адчество волокна, которое будет собрано в текущем году, —  будет го- 

:2ЭЯ° больше, чем то понадбится для нашей промышленности и покрытия 
•''»opta в размерах, раннее намеченных. В данном случае., наша про- 

ь Тленность обеспечепа потребным ей количеством лън'а, заключенными 
!(1|':й0е время договорами с различными организациями и поэтому, опасе-
0 в этой части, совершенно излиш ни. Отпадают также предположения  
.  ^выгодности экспорта, потому что все экспортеры заваливают НКВТ  
1;;;°сьбамн о разрешении вывоза. НКВТ считал, что слушком большого 
'Я ч еств а , может быть. ne следовало бы вывозить для того, чтобы не 

•*вать большого падения пей. Но и этого опасаться, как будто, не. при- 
ДИтся. Указания на то., что со льной конкурирует на мировом рынке 

іь ö°k, по мнению представителя НКВТ, н е  совсем основательны. За- 
хлопка все время уменьшаются и в ближайшее время, возможно, мьт 

Т(ьДем поставлены перед большим ростом цен. В заключение, представи
т ь  НКВТ подчеркивает, что выгодность развития экспортных опера- 
іь11 со льном ясна и потому эти операции доляшы быть, безусловно, рас

крепи. '
w Выступивший в прениях представитель Центросоюза, указал на то, 
р. вопрос, об увеличении контингента экспортного льна должен быть 
{J Решен без промедления, так как заинтересованные организации долж- 
î(0f своевременно вести заготовки волокна. Пониженный контингент, уста
вл ен н ы й  ранее в размере 2,5 милл. пуд. льиа, был вызван тем, что мы 
Л і в а л и  сильную заминку в реализации. Последнее произош ло от 
5ь. ’■ что на заграничном рынке не было твердой уверенности в том, что
0 сможем вывозить. Однако, итоги проведенных операций показали, что 

'’сепия заграничного рынка оказались неосновательными.
,j,̂ , В своем постановлении Секция Внеш ней Торговли присоединилась к 
. е д е н и ю  С. А . Федорова о том, что вопрос должен быть передан в 
Ѵ * *  ^ омитет в Целях ограждения интересов промышленности и вы- 

я в Деталях в°его вопроса. Одновременно, Секция признала возмож- 
іі Увеличить контингент льна для Хлебопродукта на 250 тыс. пуд., 

того окончательного контингента, который будет установлен Сек- 
I v  f> но получении соответствующего заключения Текстильной Комиссии  

^секции  и Льняного Комитета.
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Заготовка лекарственных растений.

В Секции Внешней Торговли был заслушан доклад Центровок^
о фактическом положении дела заготовок лекарственных растений.

Представитель Центросоюза сообщил, что предыдущая работа Де" 
тросоюза в этой области была проведена в довольно крупном ^  
пітабе и охватила значительное количество районов, не исключая и : 
бири. Работа по заготовке лекарственных растений началась ранее 192'0 
Кроме экспортных лекарственных растений, Центросоюз обратил bhWj1■ 
иие такж е и на те растепия, которые в будущ ем могли бы иметь больЯ1 
значение для лечебного дела. В период блокады, когда неоткуда было J 
лучать медикаменты, возник вопрос о заготовке опиума. Эти заготои 
были поставлены в Семипалатинской области и, несмотря на труДІЧя 
условия, в 1920 г. удалось собрать 37 пуд. опия, а  в 1921 г. — 162 
которые были целиком переданы для распределения Сибздравотделу. К  
которые работы были поставлены и на Кавказе. Кроме практически 
значения, заготовка лекарственных растений имела и крупное восіп'1, 
тельное значение для населения. Экспортные лекрастения проданы Щ  
тросоюзом, в среднем, но довольно удовлетворительной цене и опрайД 
вают все расходы. О товарах, отправленных в самое последнее время, с,! , 
дений еще нет. За время шгѳкады на внешнем рынке появилось мя^, 
сильных конкурентов и цены там, отчасти, пали. В связи с этим, ЦеВ'^ 
союз и дал низкие заготовительные цены. За время с  1-го января 192- 
Центросоюзом отправлено за границу: можжевельных ягод —  3.922 пУ^ 
семян аписа, —  4.000 пуд., лекоподия —  555 пуд., семян к о р и а н д р у  
1.544 пуд., чернушки —  347 пуд., беладоны —  21 нуд. 10 фун.. На 1923 
Центросоюз намечает заготовку лекарственного сырья исключитель1 
экспортного значения (анис, кориандра, лекоподий и др.). j

В заключение докладчик отмечает, что сбор экспортных лекрастеЯ1. 
можно было бы довести до больших размеров, если бы заготовляю^ 
организации располагали бы большими, средствами. Кроме того, цйФ? 
экспорта может быть увеличена при том условии, если будут экспорт#!1 
наться лекрастения всех видов и небольшими партиями .

После обмена мнениями, Секция Внешней Торговли постанов^ 
а) отметить несогласованность планов Центросоюза и других rocopr«J,f 
по заготовке и экспорту лекрастений, могущих вредно отразиться на 
номической стороне операций; в связи с-этим, поручить Временному К  
митету по регулированию вопросов сбора, переработки и экспорта леі(1ѵ 
стений, оозвать совещание для рассмотрения вопросов согласования 
нов и образа действий на будущее время; б) считать, что вопрос о 
лартизации лекрастений является очередным в работах Временного 
митета, и в) просить Центросоюз ознакомить Комиссию с тіланом экслЮІ’ 
лекарственных растений на ближайшие годы и, в частности, осве#( 
вопрос, чем об’ясняется задержка в развитии нашего экспорта, a т а ^  
указать свои предположения о расширении сбора лекрастений, как 
удовлетворения потребности внутреннего рынка, так л  для экспорта.

Ходатайство Якутской Республики  о беспошлинном ввозе и вЫ4°
товаров. _  тг гТНВ Секции Внешней Торговли было заслушаію сообщение Г. И. 11 

пощникова о ходатайстве Якутской Республики о беспошлинном і(!< 
и вывозе товаров в текущую навигацию. ,$

Высказываясь за разрешение беспошлинного ввоза необходим’т 
для ЯССР в текущем году иностранных товаров, Г. И. Шапошников

агцет, что вывоз из Якутской Республики пушнины и сырья, за исклю- 
h Нием запрещенных к вывозу, может быть разрешен, если стоимость вы- 

а будет покрываться стоимостью ввозимых товаров.
С разделени ем  но данному вопросу выступил представитель Якут- 

сой Республики тов. Барахов. По его сообщению, вопрос идет об экспе- 
' ЧЦііц в Колымский край, которая имеет громадное значение. От Колыма 
{г « к у ч к о й  губернии боле е 2.000 верст и при теперешнем состоянии  
■пей сообщения возить туда товары совершенно невозможно. З а  послед- 
не g —  4 года п Колымский край почти ничего не вывозилось. Если  

,7 й  Удастся снарядить экспедицию, то это будет иметь большое полити- 
-ское значение, причем товары, привезенными нами, смогут составить 

І^ігк.уренцию американским. Американцы торгуют там безпошлипно. 
s Везя туда товары, экспедиция сможрт вывести оттуда сырье, как, нанри-

пушнину, мамонтовую кость и, кроме того, большое количество рыбы.
Варахов далее отмечает, что для снаряжения и отправки экспедиции  

•>‘Кнц обязательно заграничные товары, приблизительно на 250 тыс. руб. 
Dvr;’’ KJ)0Mft этого> расходы по организации экспедиции составляют 198 тыс.
• Ублеіі. Стоимость фрахта, определяющаяся в 50 тыс. руб., сможет быть 
^фыта ЯССР. Тов. Барахов подчеркивает, что несмотря на. некоторую  

•..^точность экспедиции, отправка её' безусловно, необходима, так как 
О м с к и й  край имеет колоссальные богатства. ,накопленные годами.

1> После дательного обсуждения данного вопроса, Секция Внешней 
орговли постановила считать возможным, с точки зрения таможенной  
°'!итнки, разрешить безпош'линный ввоз необходимых для СССР в теку- 

ijiА[ году иностранных товаров и вывоз пушнины и сырья (за исключе- 
Іем запрещенных к вывозу) на сумму, равную импорта, товаров.

, гІто касается вопроса об экспедиции, то вследствие отсутствия ис- 
р/Рпывающих материалов, Секция не может высказаться по существу.
( 4ііат;о, признавая за экспедицией важное политическое значение, при 
. яаательном заходе се на остров Врангель, Секция признает необходи
мом: представить этот вопрос на разрешение Президиума Госплана, ко 

Рому надлежит иметь окончательное суждение .по этому поводу.

О безпошлинном ввозе тракторов в Россию.

_ По данному вопросу Секцией Внешней Торговли было заслуш ано  
^обідение Плановой Комиссии НКВТ о том, что существующий безпош- 
“"'іііый пропуск тракторов на' территорию Республики, в настоящ ее 
,, 1(4мя, долж ен быть оставлен, впредь до развития российского тракторо- 

Роения и всякое изменение этого положения является, безусловно, не- 
‘ Нательным.
I Председатель Тракторной Комиссии Госплана проф. П утинский  
^ с о е д и н и л с я  к заключению Плановой Комиссии НКВТ и предложил  
Д ави ть  на 1922/23 год безпошлиниый пропуск тракторов па территорию
1 'еДерации ,учитывая постановление СТО, согласно которого ввоз трак- 
|,°Р(>в и нх системы должны проводиться через Тракторную Комиссию  

0°Плана.
Секция Внешней Торговли в своем постановлении присоединилась 

Заклю чению  Председателя Тракторной Комиссии, признав желательным 
^Пошлинный пропуск тракторов на территорию Федерации в 1923/24 г. 
1°.пичество тракторов, подлежащ их ввозу и их системы подлежат усга- 
°&дению Тракторной Комиссией Госплана, ч ^

■'uonjftn, 7
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Экспортные возможности туркестанского опии.

В Секции Внеш ней Торговли Госплана заслуш ан был доклад преД' 
ставителя ЦПЭУ ВСНХ т. Мосальского об экспортных возможности 
туркестанского опия.

Во сообщению докладчика, в довоенное время, фармация Россіі11 
ввозила для своих нужд, опий, при чем в промежутке с 1900 но lü l  i rj' 
ежегодно ввозилось, в среднем, до 500 пудов опия на сумму 92 тыс. рЯ' 
Ü последующие годы цифра ввоза колеблется в пределах средней, выШ0, 
приведенной цифры. Импортировали опий Германия и Турция.

Отмечая существовавшее в довоенные годы несоответствие в там0' 
жешіом обложении сырого материала —  опия и готовых опийных аш“*' 
ратов, в виде алкалоидов и их производных, докладчик подчерк1 
вает ненормальность положения, при котором русская фармацевт1 
ческая промышленность вынуждена была предпочесть ввоз менее обл» 
гаемых готовых опийных препаратов, собственной переработке сырья, і>° 
ложеииого большой таможеішой ставкой. Это несоответствие устранен 
лишь в 1922 году, установленной тарифной таможенной системой.

В о время войны русской фармаций пришлось обратиться к  виоЯ' 
персидского и индийского опия, при чем следующ ие цифры характер11 
зую т импорт персидского опия: 1913 г. —  1.877 пуд., 191(3 г. —  14.540 $■’ 
1 9 1 7  г .—  7.088 нуд. и в 1918 г . —  1.181 пуд. Кроме того, было обраЩ ^ 
особое внимание на усиление культуры опийного мака в Туркестан  
В 1916 году, путем ряда расширительных мероприятий, посевная П-1“ 
щадь иод опийный мак была доведена до 5.300 десятин. Однако, в н о с #  
дующ ие годы, в виду ряда стихийных обстоятельств, культура ошійіЮ^ 
мака была ограничена и почти запрещена, вследствие больших злоупотР" 
бдений оішем, со стороны населения. В итоге сборы опия далеко не & 
ответствовали засеянным площадям. В 1917 году было заготовлено толЫ>‘ 
около 10,% предположенного количества, а в 1920 году сбор значителен 
возрос, достигнув 1.256 пудов. Потребности русской фармацевтически 
промышленности, при настоящем положении опийной культуры, буД) 
далеко не покрыты переработкой на фармзаводах ожидаемого урож ая оѵ^' 
l ia  оснойании этих соображений, докладчик приходит к заключению, что. 
целях полного покрытия наших потребностей в опии, следует принять меР̂  
к  развитию культуры в Туркестане, прибегая в меньшей мере к внешне^  
рынку. Отвергая рентабельность опийного экспорта, докладчик предлагав 
образовать специальную опийную организацию, на которую долж на 6 $  
возложена вся работа по заготовке опия, причем к  этой работе п адле#11 
пирвлечь и госорганы. Этим организациям должны быть предоставлен 
широкие права, по проведению заготовки опия, о возложиеием на местЯ^ 
Исполкомы функций надзора и коіггроля. Этим самым выдвигается вопР
о монополии продажи опия, подвергшейся предварительному рассмотр 
ншо в совещании при ЦПЭУ ВС ІіД .

По заслуш ании прений по данному вопросу Секция Внешней Тор' 
говли постановила: 1) признать, что на ближайший год рессурсов  
экспорта опия не имеется; 2) признать необходимым, по возможное!1, 
иметь картину культуры опийного мака в Туркестане и с  этой цеЛ^ 
передать этот вопрос для проработки в Туркестанскую Секцию Госплан'' 
Вместе с  етм Секция признала необходимым всем Секциям Госплана ü 
судить вопрос о целесообразности монополии на торговлю опием.
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Выписка кос из-за границы.

В Секции Внешней Торговли Госплана подверглось обсуждению  
*°Датайотво Сельскосоюза о выписке и з-за  границы 200  тыс. кос и анало- 
,,гчное ходатайство Центросоюза на- выписку 250 тыс. кос.

Секция постановила выписку кос из-за  границы не разрешать, от- 
четнв, что производство кос в России не встречает препятствий пи в от
ношении металла, ни со стороны техники производства, которая, со вре
мени блокады организована на Урале в массовом производстве. Вместе 
? тем, Секция постановила расследовать вопрос о производстве кос в 

°ссйи и о том, были ли даны соответствующими ведомствами пашим за- 
і0Дам своевременные заказы на косы.
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ПЕРЕЧЕНЬ М АТЕРИАЛОВ,
помещенных в печати за апрель— май 1923 года, по вопросам, о б с у ж д а в 

шимся в Госплане.

Название газет. М-ц
число.

ИИФОРМАЦ. ОТЧЕТЫ. X Р 0 и  и  к  л.

—,ГТ~ » --  — \
апрель

К постройке тепловозов ияя!- 
Шелеста.«Экон. Жизнь». 3 Об акцизных ставках. 

Зарплата на транспорте. 
Строительство ПІтеровокой 
Электр, станции.

5 — Ассигнование пром-сти на за-
ч 1 купку загран. сырья.

7 — К экспорту сантонина.

13 Стандартизация экспортируй : 
мых товаров.

Мероприятия по сырьоволУ' 
вопросу.

Ссуда сахаротресту.
Зарплата по ВСНХ.

15 Ила« автостроения. Расширение производства ч)’” 
гуна и железа.

10 0  положении нефтяной ІірО- 
иышлешшетп.

\
26 Конъюнктура сырьевых ры н

ков и рентабельность рос
сийского экспорта.

27 1) едином - Іілано снабжения Распределение государствен.
•

' 1
промышленности сырьем. дотации металлопромышлен

ности.
Ѵ‘28

май
3

Курская магнитная аномалия.

Положение Донецкого Бас
сейна .

Состояние и переспоктивы то
варного оборота.

8

Ü

0  сбыте нефтепродуктов.

Колонизация Карельско-Мур
манского края.

12 

V із  

16 

17

Обследование ІІравлеішй ікол. 
дорог. 1

К плану электрификации. 
Ремонт телеграфной сети.

Пятішетннй рерсиоктішн. план 
развития металлургии.

Организационная структура 
НКВТ.

0  прикреплении земель к вино' 
куренным заводам. 

Передача тракторного зав0?а 
б. «Мамина»—ВСНХ.

19

Название rus

«-Горічшо-Про- 
мыщлениая га 

зета».

«Правда».
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М-ц
число ИНФОРМАД: ОТЧЕТЫ. X Р 0  Н И К А.

май •

6 Элеваторное хозяйство.
Об увеличении пробега, на ж. д. 
Отчет о деятельности моталло- 

торга.

8 0  сбыте нефтепродуктои.

11

/

Организация торговли винами. 
Восстановление виноградар

ства h виноделия.
0  достройке дороги Новорос- 

еийск-Анапа.

12 Обследование Правлений же л. 
дорог.

13 Автомобильное строительетво. Колонизация Карельско-Мур
манского края.

0  производстве чугуна к ;ке- 
леза.

16 Порспектп вы металлурга ческой 
промышленности.

19 К районированию Дентральн.
ІІром. Области.

Передача тракторного наводи. 
Концентрация Урал. пром.

22

/
О снециальн. индексах. 
Летропорт.

23 Табачная промышленно«!..

24 — Единое хозяйство речи, флота.

30 Ссуда на заготовку сырья. 
Оборудование Каширской 

электростанции.

31

апрель

Положенно о таможенно-та
рифной политике. ^

3 — / Новые ставки акциза. 
Зарплата для желдорожинков.

5 Ассигнование на закупку 
сырья.

Кредиты 1IK1IC на закупку 
тсхнич. материалов.

Закупка турбогенераторов.

6 — Ссуда Москве и Петрограду.

13 Ссуда Сахаротресту.
Фонд зарплаты ВСНХ. 
Стандартизация экспортируе

мых товаров.
Обраяованне маслян. зкенорт- 

ного фонда.

'
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ізвашш газет.

)кон. Жизнь».

M-Ц
ЧИСЛО!

мал

24

25

«Торгово-Про
мышленная га

зета».

анрель 

3

ИИФОРМЛЦ. ОТЧЕТЫ.

2G

30

31

6
13

18

22

27

28

май
1

О достройко Сомиречепской 
дороги.

Эксплоатацпя Иетро-норта.

К плану сельского хозяйству.

Госплан и финансирование про
мышленности.

Госпромышлониость в 1922/23г.

Пересмотр трестов и концен
трация промышленности.

Ссуды на промсырьс. Цепы на 
нефть.

Производственная программа 
МОГЭОа.

Субсидия Северофлоту.

Основные положения таможен
но-тарифной политики. Орга
низация платинового дела 
в Республике.

О кризисе сбыта.

X 1> О II И К А.

Финансовый план Гидроторфа.

Положение нефтяной промыш
ленности.

Новая схема управления Дон
бассом.

Сырьевая проблема.

Курская магнитная аномалия.

Положение Донецкого Бас
сейна.

Товарный оборот и его пер
спективы.

Штеровская Электростанция
Об акцизных ставках. 
в  »зарплате/на транспорте*.

• Закупка сырья.
’ІЗакушса турбогенераторов. 
Флот Бондюжских заводов. 
Декрет о продналоге на 1923г 
Сроки уплаты акциза.

Стандартизация окспортируо 
мых товаров.

Ссуда Сахаротресту.

Плановая система перевозок- 
Субсидия металлопромышлвН" 

пости.
Аэродинамический Институт

Передана суконной фабри«11 
АССР.

Плавка чугуна на торфе.
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Название газет. М-ц
число

■ 1 ■ ............................ V , ...................

ИПФ0РМАЦ. ОТЧЕТЫ. X Р О H II К  А.

апрелі .
«Правда'». 15

1

Организация Госсельспнднкага 
Ввоз кос.
Передача Кпр-Кууль-Солн па

роходов.
Прикрепление земель к вино- 

куренным заводам.

27

май

Постройка аэродшшм. инсти
тута.

з Положение Донбасса. і

11 • Достройка дороги Новорос
сийск-Анапа.

12

15 —

Обследование Правлений жел. 
дорог.

Российское автостроение 
Расширение производства чу* 

_ гуна и стали.
Колонизация Карельско-Мур- 

минского края.

Hi П(іддержка металлургии.

17

Y

Положенно о мелиорат. т-вах. 
Сольтресты и госсельсинднкат. 
Прикрепление земель к вино

куренным заводам.
о - > — Эксилоатацпя Петропорта. 

ДосТройка Семиреч. жел. дор.

23 — Положение табач. промышлен
ности.

24 План сельского хозяйства. 
Единое хоаяйстпо речи, флота.

2(і

апрель

3

— Пересмотр трестов и концен
трация цромышленостн.

«Известии
вцик». — Акцизные ставки.

Положение товарного рынка.

13 Передача Аму-Дарьинской фло
тилии.

17

22

\

^Дтртановлеппе хлопководства. 
Положение нефтяного дела.

Реорганизация Улравлеиия 
Доибаса,

ч
27

май

3 . ч*

Положение рынка сырья.

Положение Донбасса. 
ТЯПГтояіше товарного оборота.
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Название газет. М-ц
число.

ИНФОРМАД. ОТЧЕТЫ, j X Р 0  И И К А.

«Известия
ВЦИК*.

май

4

10

3 2

22

QObi\J

Обследование Правлений жел. 
дорог.

Концентрация промышлен
ности.

Сырьевой фонд. 

Восстановление виноделия.

Восстановление хлопководства, 
иемиреченская жел. дорога.

Табачная промышленность.

*
«Труд*.

30

хпрѳль

3 —

Производственный план 
МОГЭСа.

Субсидия Северофлоту.

Кризиса сбыта нет. 
ІІІтеронская электростанция. 
Зарилита на транспорте.

б Постройка тепловозов системы 
пиж. Шелеста.

Обложение торфодобычи па 
1923 г.

Уплату акциза по курсу дня. 
Опыты по сжиганию сланцев.

С — Финансовый план Гидроторфа.

00
Ärr* Хоз. состояние Донбасса. 

План реорганизации Донбасса.

26 — Отказ в выписке noçpan. кос.

27 — Госсубпидия металлопромышл.

2 8 . Курская магнитная аномалии.

май

iL Положение Донбасса.
1

4 — . Перспективы горнодоб. про- 
У мышленности на Кавказе. 

Деятельность металлоторга.

б , Новая угроза транспорту. ' 
Регулирование зарплаты ВСН *'

8 — Суконное производство в АзеР' 
бейдисапе.

9 — Плавка чугуна на торфе.

12 Обследование Правлений жел. 
дорог.

13

1

К лланѵ олектрофпкации. 
Ремонт телеграфной сети.
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М-ц
число. ИИФОРМАЦ. ОТЧЕТЫ. X Р О И И К А.

май
15

\6,

19

2Й

23

24
26

26

30

31

Перспективный план металлур
гической промышле ішости.

Пр оизво детве иная пі)ограмма 
госпромышленнЬсти.

ІІерормотр трестов и концен
трация промышленности,

Основные положения таможен
но-тарифной политики.

План автостроения. 
Расширенно производства чу

гуна и железа.

Районирование Центрально- 
Пром. области.

Русский тракторный завод.
Концентрация Уральской про

мышленности.

Достройка Семігречепскои жел. 
дороги.

Эксплоатацпя Петропорта.

Положение табачной промыш
ленности.

Утверждение коэффициента 
вздорожания на металло
изделия.

Хозяйство речного флота.

Ссуда па заготовку сырья. 
Оборудование Кашир. алектр. 

станции.

(Цианизация платинового дела 
в Республике.
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И З Д А Н И Я '
Государственной Общеплановой Комиссии 

(ГОСПЛАНА),
Г. М. Кржшкаповский. — Хозяйственные проблемы РСФСР и работы Госплана 

Вып. I. Вступление. Работы секций учета и распределения топливной, промышленной 
транспортной, сельско-хозяйственной и секции по районированию. М. 1921 г.

Труды 8 Ноероееийекого Электротехнического О  езди в г, Москве 1— 10 октябри
1921 года. М. 1922.

Вып. 1, Электрификация России. Организация с‘езда. Открытие с'езда. Доклады 
т. Кржижановского, Рамзина, Александрова, Круга и Есина. Обсуждение плана электр»1" 
фикации в пленуме. Доклады акад. Иоффе, проф. Миткевича, проф. Горева, проф. Ш у 
лейкина; проф. Петровского, проф. Осадчего, проф. Шателсна и проф. Лебединского- 
Резолюции с'езда. '

Вып. 2. Электрификация Районов. Работы технико-экономической секции. Эконо
мическое районирование. Мелкая электрификация. Северный район. Юго-Восток, Урал. 
Южно-промышленный район. Кавказ, Себирь, Туркестан.

1 отовятся к печати Вып. 3, Окончание работ Технико-Экономической Секции и 
Вып. 4. Электрификация сельского хозяйства.

Проф. И. Г . Александров.—Экономическое районирование. М. 1922 г.
Экономическое Районирование России. (Сборник) Работы И. Г. Александрова. 

С. В. Коган-Бернштейна. Б. Н. Книпокича. Законодательный материал. Литература- 
M. 1921.

Востановлепие хозяйства Ю го-Востока. (Сборник) Работы проф. В. П. Буши«- 
ского, проф. Н. Тулайкова, проф. А. Костяком, Я. В. Бляхера, проф. Сппрро, проф- 
K. Круга, инж. А. Виноградова, проф. Ш ипа, проф. Гана, проф. Поварнина, проф. Мей* 
снера, проф. Губкина, П. Колокольникова и др. М. 1921 г.

Проф. А . А. Рыбников.—Эволюция сельского хозяйства Юго-Востока. М. 1922 г
Проф. Я. Я . Никитинский« Суррогаты и другие неизвестные России питательные 

вещества животного и растительного происхождения^^; 1921.
Труды Госплана (непериодическое издание). Кн. I. М. 1922.
С о д е р ж а н и е :  О переходе от паровой системы земледелия к травопольной 

проф. В. Р. Вильямса. О фрезеровании почвы—агр. В. П. Балиева. Сельско-хозяйствсн- 
ный инвентарь в крестьянском хозяйстве—А. И. Хрящевой. Меры к воссозданию живот
новодства п России—проф. А. Калантар; Роль плодов в общем питании человека—цроФ’ 
А. В. Леонтович. Концентрация угледобычи в Донбассе—проф. Л. К. Рамзина. Промы
шленность и ее бюджет—проф. А. Н. Долгова. Текстильная промышленность— проф- 
C. А. Федорова. Новые формы транспорта—проф. И. Г. Александрова. Б езрельсовы й 
транспорт—проф. Д. П. Кргінина. Народное хозяйство Туркестана и его восстановление 
(Работы проф. Александрова, проф. Мушкетова, проф. Пальчинского, агр. ЮферопЗі 
аѴр. Кондрашева, инж. Шлегель, В. В. Заорской, К. В. Космачевского, А. М. Демидова)-

Труды Госплапа. Районы России. Кн. II. М. 1923.
С о д е р ж а н и е :  Введение— И. Г. Александров. Геологическая структура  и полез

ные ископаемые России—М. М. Пригоровскі/Й. Распределение лесов Европ. России по 
районам и областям, установленным Госпланом. Население и его структура—Г. Ситников- 
С.-хоз. характеристика районов Госплана—Б. Н. Казипович. К вопросу о магистрализации 
жел. дор.—И. Г. Александров и перспективы администр. реформы, в связи с экономич- 
районированием.

Труды Госплана. Выпуск III. М. 1923.
С о д е р ж а н и е :  С. Г. Струмилин.—Заработная плата и производительность труд3 

в русской промышленности за 1913 — 1922 г г.; С. А. Фалышер,—Движение заработной 
платы в Германии; Л. И. ФреКман.—Заработная плата в важн. индустриальных странах; 
С. Г. Струмилин.—Заработная плата как фактор производства; Л. И. Фрейман—Методы 
исчисления движения розничных цен в разных странах; И. В. Егиазаров. — П о т р е б н о с т ь

* t 107

І̂асказа в электрической энергии и использование водных сил Кавказа; Л. К. Рамзин- 
рРоизводсгвенная программа и себестоимость угля по каменноугольной промышленности; 

в°ДНый материал по работам Топливной Секции—Производственные программы, экспло-
1 очистные и капитальные затраты по каменноугольной промышленности на 1922— 

год.

Труды Межгубсрнского с'езда Центр.-Пром. Области.
^  ^Бюллетени Всерос. .Конференции по изучению естествен- произв. сил страны

Хозяйственное Строительбтво.
№ 1, Апрель 1922 г.
№ 2, Июнь 1922 г.

Экономическое Районирование России.—Доклад Госплана III Сессии ВНИК.
Бюллетень Госплана. Выпуск № 1.

Выпуск №  2.
Выпуск № 3—4.

Редакция „Бюллетеней“— Информбюро Госплана:
Ильинка, Каруиинская (Биржевая) пл. д. 2/7.

5-й этаж, комната 33. = = = = = =  Т е л е ф о н  № 14-29.

С к л а д  и з д а н и й  т а м - ж е .
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